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Bolsonaro ignora Lula, mas 
diz que seguirá Constituição

pronunciamento

STF avalia que presidente reconheceu resultado das eleições ao determinar início da transição. Página 15

Paraíba atende 
recomendação e 
coloca PMs para 
evitar bloqueios

Jornal A União 
lança tabela em 
Braille para a 
Copa do Mundo

Viagens interestaduais 
ficaram prejudicadas por 
causa das manifestações 
de bolsonaristas.
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Material acessível será 
apresentado no próximo 
dia 9, em programa da Rá-
dio Tabajara.
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Estado discute 
energia solar 
para o Porto 
de Cabedelo

Novembro Azul: 
campanha alerta 
para o câncer 
de próstata

Governo estadual pen-
sa em incentivar sistema 
fotovoltaico junto às ad-
ministrações municipais.
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Diagnóstico precoce 
leva as chances de cura 
a 90%, calculam os espe-
cialistas.
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Sedurb prevê que aproximadamente 50 mil pessoas deverão passar neste Dia de Finados pelos cemitérios públicos de JP. Página 5

Cemitérios esperam público 60% maior que 2021
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Feira Central de Campina Grande 
mantém a tradição das flores

n “Discussões aqui empreendidas 
visam a saída de um discurso 
ferramental para a entrada nas 
práticas e protocolos, um olhar 
menos nas minúcias do ‘digital’, e 
mais em suas ‘pegadas’”.

José Maria Mendes
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Apesar de ter perdido por 2 a 1 para o Queimadense, 
ontem, time do técnico Marcelinho Paraíba tinha a vantagem.
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Serra Branca vence a 
2a Divisão do Paraibano

n “Juntamente com Sivuca, Hugo 
Martins, Geraldo Medeiros, a 
família do Mestre Vilor, Maestro 
Chiquito e Alcides Leão, Lourival 
Oliveira forma o heptágono 
mágico do frevo na Paraíba”.

Roniere Leite Soares

Página 24

Foto: Marcos Russo

Foto: Fabiana Veloso

Comércio ganhou 
impulso ainda na segunda-
feira, e cemitérios já recebem 
visitas desde ontem. Cerca 
de 30 mil campinenses 
deverão homenagear os 
entes que já partiram. 
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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado
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Mutirão negocia 
dívidas com 
bancos até o dia 
30 de novembro

Consumidor paraibano 
poderá negociar débitos no 
cartão, cheque especial e 
consignado. 
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Uso da fé para 
fins políticos está 
em ‘Espumas 
ao Vento’

Longa-metragem do 
cineasta paraibano Tacia-
no Valério foi selecionado 
para o Festival de Brasília. 
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Mês de prevenção ao câncer 
de próstata

Prevenção é vida

O cuidado com a
saúde é para todos!



Um dos assuntos mais tocantes do filme Sabor da vida, de Naomi Ka-
wase, é o tratamento desumano que o Japão dispensava aos portadores 
de hanseníase. As pessoas que sofriam dessa doença tinham os vínculos 
sociais cortados e eram confinadas em leprosários, onde viviam no anoni-
mato. Neles, era plantada uma árvore, pelos companheiros de infortúnio, 
cada vez que um deles morria, como forma de homenageá-lo e de perpe-
tuar-lhe a memória.

Refletindo sobre Sabor da vida, conclui-se que o mundo poderia ser di-
ferente, caso as perdas que as pessoas sofrem, no decorrer da vida, mo-
tivassem não atos de ódio ou desespero, mas atitudes de serenidade, de 
resignação delimitada pelo amor, pela esperança. Ao invés de lamentar ou 
alimentar sentimentos de vingança, as pessoas poderiam plantar árvores, 
adotar crianças ou animais, doar-se, enfim, às campanhas de fraternidade.

Cultivar o bem na mente e no coração, mesmo na adversidade, é um 
dos melhores caminhos para a transformação social; para a conversão de 
um mundo enxertado de violência em um planeta desinfeccionado dos 
variados microrganismos da intolerância. Atos correspondendo às pala-
vras e pensamentos, e não o oposto, ou seja, o discurso de apologia à paz 
destoando completamente do comportamento raivoso.

A frustração que cria ojeriza à convivência pacífica é doença perigosa, 
inclusive por ser, para os incautos, de fácil contágio. Imagine se as pessoas, 
ao perderem entes queridos, por exemplo, ao contrário de embalar-se tem-
porariamente na tristeza - o que é compreensível -, buscassem, de algum 
jeito, vingar-se da infelicidade que as acomete, procurando diferentes ma-
neiras de infernizar a vida de seus semelhantes.

Hoje é um dia especial para a maioria do povo brasileiro. Em todas as 
cidades do país, pessoas celebram a memória de seus antepassados, indo 
a igrejas e cemitérios ou permanecendo em casa, porém com certo recato. 
Supondo que estejam certas aquelas que creem na vida eterna, seria re-
confortante e recompensador se todas as descendências honrassem suas 
genealogias espirituais, agindo com bom senso aqui na Terra.

Nada se constrói de bom quando se caminha de costas para o futuro, 
como se as circunstâncias pretéritas fossem o bem e o presente uma estra-
da esburacada de males. A vida é mudança e boa política faz quem move-
se com o olhar firme no horizonte, cuidando de suas feridas sem, por conta 
de suas dores, ferir ninguém. Unguentos devem sem criados ou colhidos, 
porém divididos, como a natureza ensina maravilhosamente bem.

Crônica

Saber perder
Editorial

Clóvis Roberto
cclovisroberto@gmail.com | Colaborador

O melhor caminho
A temperatura segue alta. O mormaço 

cria uma nuvem que embaça o horizon-
te a partir do olho rente ao asfalto, ao vi-
dro da janela do automóvel, no pulsar do 
sangue nas veias. Ali perto, veículos ro-
dam com botas de borracha pela via e es-
tacionam. Outros tantos parados como as 
mentes bloqueadas parecem zumbis per-
didos no presente, vivendo num passado 
de pesadelo, uma espécie de bolha irreal. 
Raciocínio montado com pecinhas des-
conexas de brinquedos infantis que não 
assumem uma forma definida. A estra-
da já não é caminho, mas encruzilhada, 
com vivos que parecem mais mortos na 
véspera do Dia de Finados.

E o silêncio de um provoca ruídos 
como se dezenas de batidas de tambores 
se fizessem ouvir, quando, na verdade, a 
voz é fantasma, é viúva do autoritarismo, 
é uma mente perdida, em constante alu-
cinação, visitada por torturadores, que 
precisa ser estudada e, cada vez mais, 
isolada. O confinamento da mente trá-
gica de um impronunciável ser precisa 
do recolhimento a um lugar pequeno da 
história nacional, pois representa o atra-
so, a divisão, o desrespeito.

A mudez era como uma cusparada em 
milhões. As palavras econômicas soam 
melhor que a fraseologia oca. Mais uma 
vez, quem vive desde sempre com di-
nheiro público a partir do momento em 
que vestiu uma farda e escalou também 
os filhos em performática posição para 
seguir a mesma trilha, pronúncia desco-
nexos. Falta enxergar o real, então que se 
vá para a cova do cemitério dos desprezí-
veis da história. O tempo dirá o que ver-
dadeira merece.  

E se consome tempo perdido em pre-
juízos nacionais. Mitos, mentiras, malda-
des coletivas, a ignorância quer voltar a 
usar a força bruta. Fala-se em legalidade, 
mas busca-se o caminho da marginali-
dade. Direção torta que precisa de freio. 
Questiona-se sem argumentos e se quer 

impor ditaduras com farrapos de que ofe-
recem paz e liberdade. Inversão das men-
tes, distúrbios de pensamentos, palavras 
com silêncios criminosos. 

Enquanto isso, o comboio do futuro 
pede passagem. Buzina, gesticula, ob-
serva, quer o direito a avançar, seguir 
em frente, pede respeito. É preciso saber 
ganhar e também perder. Quando ocor-
re o contrário, é uma tragédia, uma pe-
quenez, estupidez.   

A temperatura precisa baixar. As pa-
lavras certas precisam ser ditas. A sani-
dade deve pautar as atitudes, as alucina-
ções não podem ter voz de comando. A 
direção do futuro precisa ter passagem 
pelas blitzen irregulares do presente 
pautadas em mentalidades estacionadas 
no passado. E quando a boca for aberta 
de que se declara líder. O Nordeste mos-
trou qual o melhor rumo.

“A desigualdade econômica, quando 
alcança certo ponto, se institucionaliza. 
Tal fato, que observamos nas sociedades 
humanas – a tendência das desigualda-
des a se institucionalizarem, e a formar 
classes -, também pode ocorrer entre as 
regiões do mesmo país. 

Quando a desigualdade entre níveis de 
vida de grupos populacionais atinge cer-
tos limites, tende a institucionalizar-se. 
E quando um fenômeno econômico des-
sa ordem obtém sanção institucional, sua 
reversão espontânea é praticamente im-
possível. Além disso, como os grupos eco-
nomicamente mais poderosos são os que 
detêm o comando da política, a reversão 
mediante a atuação dos órgãos políticos 
também se torna extremamente difícil”. 

Foi o que lemos em 1959 num livro edi-
tado pelo ISEB, órgão de pensamento avan-
çado da época, e firmado pelo economista 
e pensador Celso Furtado como introdu-
ção ou manifesto para a Operação Nordes-
te, no governo de JK, dando lugar à Sudene. 

Sessenta e três anos depois, vendo a 
constante uniformidade de cores no mapa 
de apuração das eleições no Nordeste não 
me acudiu apenas a institucionalização 
da nossa desigualdade regional como a 
de permanecermos numa luta disfarça-
da de classes. A região de clima europeu 
que pôde atrair os capitais e mentalidades 
mais ricos da Europa têm um peso maior 
no PIB e na dominação geral da economia 
e das instituições. A região que se esgotou 
na cana-de-açúcar passou a tributária não 
só das exportações como das transações 
internas. Não precisa amostragem mais 
clara ou vermelha, basta ir a nossa Ceasa 
e verificar que além do abacaxi, do coen-
tro e do quiabo, quase tudo vem de fora, 
do tomate ao computador ou ao automó-
vel com todas as suas reposições.

Houve um desenvolvimento especial 
na infraestrutura e nenhuma região do 
terceiro mundo experimentou, dois ou 
três decênios após a Sudene, taxa de cres-
cimento tão elevada, além de um proces-
so de industrialização realmente inten-

so. Mas é o próprio Celso Furtado, tantos 
anos depois, quem reconhece: “Se é ver-
dade que houve melhoria considerável na 
infraestrutura física e nos setores de trans-
porte e energia, não é menos evidente que 
os salários reais da grande massa da po-
pulação em nada refletiram esse cresci-
mento econômico”. 

Enfatize-se: “da grande massa da po-
pulação”. Essa massa cada vez mais cres-
cente que avermelha os mapas de apura-
ção eleitoral da região que cada vez mais 
se configura em luta de classe, sensível e 
solidária quando se vê tratada com prio-
ridade no acesso à mesa, à educação bási-
ca e até a ascensão social.

Na eleição passada para presidência, 
Fernando Haddad, que não é nordestino, 
obteve os mesmos 60% do Lula de agora, 
eleito na mais tenaz das lutas e com obri-
gação ainda maior de repensar o Brasil 
tanto dos que tentaram enterrá-lo vivo 
quanto dos que souberam esperá-lo livre. 
É o que ele promete exausto, moído e re-
moído, mas com a mesma energia do con-
dutor de povos eleito três vezes presidente 
das seis em que se lançou à disputa.

O Brasil começou no Nordeste

Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com l colaborador
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Convite aos negócio e ao lazer

“Quando a 
desigualdade 
entre níveis de 
vida de grupos 
populacionais 
atinge certos 
limites, tende a 
institucionalizar-se

Gonzaga Rodrigues

“O comboio do 
futuro pede 
passagem. 
Buzina, 
gesticula, 
observa, quer 
o direito a 
avançar, 
seguir em 
frente, pede 
respeito

Clóvis Roberto
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“Democracia  
saiu fortaleciDa” 

2o biênio 
sem consenso 

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

lula terá reunião com  
governaDores na sexta-feira   

“na Defesa Da Democracia” 

“isso caiu por terra” 

Diplomação Dos eleitos    

Do governador João Azevêdo (PSB), no Twitter: 
“Conforme determinação do STF, autorizei que a Po-
lícia Militar atue na desobstrução das rodovias do 
nosso estado. Nos manteremos sempre firmes e vigi-
lantes na defesa da democracia e no direito das pes-
soas se locomoverem livremente neste país”.   

Presidente da ALPB, o deputado Adriano Galdino 
exaltou a força dos municípios do interior para asse-
gurar a vitória do governador João Azevêdo nas elei-
ções. Em sua avaliação, “caiu por terra” a ideia se-
gundo a qual se o candidato não vencesse em João 
Pessoa e Campina Grande, os dois maiores colégios 
eleitorais, perderia a eleição.  

Os candidatos eleitos na Paraíba serão diploma-
dos, pelo TRE-PB, em solenidade no Teatro A Pedra 
do Reino, em João Pessoa, no próximo dia 19. Além do 
governador, do vice, do senador e seus dois suplentes, 
receberão diplomas os 12 deputados federais e os 36 
deputados estaduais, assim como os candidatos que 
ficaram na suplência para esses cargos.   

Adriano Galdino, que 
parece ter conseguido 
consenso na base alia-
da em torno de seu nome 
para presidir a ALPB, no 
biênio 2023/2024, reve-
lou, em entrevista, que 
ainda não há ponto pa-
cífico em relação ao biê-
nio seguinte. De acordo 
com ele, dois deputa-
dos do Republicanos, 
Wilson Filho e Branco 
Mendes, reivindicam o 
cargo para o período 
2025/2026.   

Líder do governo na 
Câmara Municipal de João 
Pessoa, Bruno Farias (Ci-
dadania) fez menção ao 
acirramento do processo 
eleitoral deste ano e seus 
efeitos: “Quantos amigos 
tiveram vínculos desfeitos, 
quantos familiares deixa-
ram de se falar, quantos la-
ços afetivos de amor e res-
peito foram quebrados?” 
Mas destacou: “A demo-
cracia saiu fortalecida, já 
não somos um país de de-
mocracia incipiente”.  

Lula (PT) se reunirá com governadores do Nor-
deste, entre os quais o da Paraíba, João Azevêdo, 
na próxima sexta-feira. Fala-se que o encontro 
ocorrerá em São Paulo, mas a direção nacional 
do PT ainda não confirmou oficialmente o local. 
O presidente eleito irá agradecer a votação 
alcançada na região e conhecer as principais 
demandas dos estados.  

nome De aguinalDo ribeiro 
ganha força para Disputar  
a presiDência Da câmara  

Não será por falta de estímulo que o deputado fe-
deral reeleito Aguinaldo Ribeiro (foto, do Progressis-
tas) não irá se lançar candidato a presidente da Câ-
mara dos Deputados na próxima legislatura. Políticos 
próximos a ele têm chamado a sua atenção quanto à 
possibilidade de ele conseguir maioria para entrar 
na disputa, face ao enfraquecimento do seu correli-
gionário, Arthur Lira, atual presidente, após a derro-
ta de Bolsonaro (PL) para Lula (PT). Aliado do presi-
dente da República, Lira perdeu força para tentar a 
reeleição ao cargo. Em outras palavras, amigos pró-
ximos têm dito ao deputado paraibano que ‘o cavalo 
está passando selado à sua frente’. Na atual legislatu-
ra, ele cogitou concorrer ao cargo, mas depois retirou 
seu nome da disputa. A imprensa nacional também 
tem noticiado que Aguinaldo poderá ser um candida-
to competitivo na eleição da Mesa Diretora. Reconhe-
cido por seus pares como um articulador habilidoso, 
não seria surpresa se o parlamentar conseguisse o 
apoio de Lula para levar adiante uma possível candi-
datura. Aguinaldo já foi ministro das Cidades no go-
verno de Dilma Houssef (PT). A eleição da Mesa Dire-
tora ocorrerá em fevereiro do próximo ano. 

Órgãos criam grupo de gestão de crise para buscar manutenção da ordem

Segurança e Ministério 
Público alinham atuação

desobstrução de vias na Paraíba

As forças de Segurança Pú-
blica da Paraíba serão empre-
gadas na desobstrução das ro-
dovias e espaços públicos do 
Estado, se necessário. A auto-
rização foi dada pelo governa-
dor João Azevêdo, conforme 
determinação do Superior Tri-
bunal Federal (STF). Desde o 
domingo (30), após o resultado 
final da eleição para presidente 
da República, eleitores de Jair 
Bolsonaro (PL) foram às ruas 
para contestar o Sistema Elei-
toral e contra a posse do agora 
presidente eleito, Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT). Na Paraíba, 
as manifestações foram inicia-
das na segunda-feira e segui-
ram durante a terça-feira. 

Na tarde de ontem, o secre-
tário da Segurança e da Defesa 
Social, Jean Nunes, e o secretá-
rio-executivo, Lamark Donato, 
se reuniram com representan-
tes de diversos órgãos, entre 
eles o Ministério Público Fe-
deral (MPF), Ministério Públi-
co Estadual (MPPB), Exército 
Brasileiro, a fim de alinhar as 

ações a serem executadas para 
a manutenção da ordem em 
território paraibano. Na opor-
tunidade, foi criado um grupo 
de gestão de crise com a parti-
cipação de todos os órgãos re-
presentados.

Na reunião ficou definido 
que a estrutura da PM dará su-
porte à PRF e à Semob de João 
Pessoa, Patos e Campina Gran-
de nos possíveis casos de mani-
festações. Também foi alinhado 

que, quando houver elemen-
tos mínimos da ocorrência de 
crimes, as forças policiais con-
duzirão manifestantes às dele-
gacias de polícia. Crimes prati-
cados em grupos de WhatsApp 
também serão encaminhados 
aos órgãos para apuração.

 O secretário Jean Nunes 
destacou que na reunião foi 
instituído um comitê de crise, 
com todos os órgãos integra-
dos. “É importante para que 
possamos dar uma resposta 
mais rápida caso precisemos 
de uma ação de desobstrução 
das vias, seja nas rodovias fe-
derais ou nos municípios. Isso 
vai permitir um melhor traba-
lho de prevenção, com ativida-
de de inteligência e monitora-
mento, além de mais precisão e 
eficiência no caso de qualquer 
intervenção mais ostensiva. 
No caso da prática de crime, 
haverá condução para delega-
cias, de Polícia Federal ou de 
Polícia Civil, para que respon-
dam e o MP ficará ciente para 
que acompanhe”, frisou. 

 Jean Nunes ainda infor-
mou que, desde cedo, toda a 
tropa da Polícia Militar, cho-
que, Bope, cavalaria e canil e 
Ciosac, está pronta para qual-
quer evento que possa acarre-
tar prejuízos, transtornos no 
tráfego de veículos, sobretudo 
algum tipo de agressão física 
ou até mesmo verbal. O Cor-
po de Bombeiros Militar tam-
bém está em prontidão.

 Em reunião na manhã de 
ontem, no Ministério Públi-
co Federal, a PRF confirmou a 
existência de poucos bloqueios 
que foram solucionados, me-
diante negociação com os pro-
testantes. A partir da reunião, 
o MPF requereu à PRF que, 
além do desbloqueio das ro-
dovias federais, identifique as 
pessoas envolvidas, sobretudo 
os veículos utilizados, e envie 
os dados ao Ministério Público 
Federal e à Polícia Federal. Fi-
cou acordado que a Polícia Fe-
deral também vai apurar cri-
minalmente possíveis atos e 
manifestações.

n 

Ficou acertado 
que quando 
houver elementos 
mínimos da 
ocorrência 
de crimes, as 
forças policiais 
conduzirão 
manifestantes 
às delegacias 
de polícia

Ana Flávia Nóbrega 

ana8flavianobreg@gmail.com

Beatriz de Alcântara 

alcantarabtriz@gmail.com 

A Polícia Rodoviária Fe-
deral concedeu, ontem, uma 
entrevista coletiva para in-
formar sobre as ações para 
resolver as obstruções nas ro-
dovias e planejamento. O di-
retor executivo, Marco An-
tônio Territo, ressaltou que 
todas as atenções estão vol-
tadas para manter a ordem 
e encerrar as manifestações. 
“É uma operação deveras 
complexa que demanda uma 
grande mobilização de efeti-
vo”, declarou Territo. Segun-
do a PRF, a madrugada de 
terça-feira chegou a contabi-
lizar 421 interdições em todo 
o país. No momento da coleti-
va, o número era de 267.

Na manhã de ontem, as 
interdições nas rodovias fe-
derais em estados vizinhos à 
Paraíba atrapalharam o trans-
porte interestadual de pas-
sageiros, principalmente em 
Campina Grande. Algumas 
viagens programadas para 
sair do Terminal Rodoviário 
de Campina Grande precisa-
ram ser canceladas em decor-
rência do fluxo interrompido 
nas estradas. Dentre as via-
gens suspensas estavam aque-

las com destino a São Paulo, 
Belém (PA), Marabá (PA), Re-
cife (PE) e Goiânia (GO).

A gerente do núcleo Paraí-
ba e Rio Grande do Norte da 
Socicam Brasil, Sabrina Del-
laqua, informou ao Jornal A 
União que, no período da tar-
de de ontem, todas as viagens 
estavam mantidas e seguin-
do conforme a normalidade, 
visto que trechos das rodo-
vias federais em Pernambu-
co foram desobstruídos pela 
PRF. A Socicam Brasil é a ad-
ministradora dos terminais 
rodoviários de João Pessoa e 
Campina Grande, no Estado 
da Paraíba.

O trecho da BR-101 nas 
imediações do município de 
Igarassu, na Região Metropo-
litana do Recife, com destino 
à capital pernambucana, es-
teve paralisado durante parte 
da manhã de ontem, em razão 
das manifestações. A libera-
ção aconteceu no início da tar-
de “após diálogo [dos manifes-
tantes] com a PRF”, segundo o 
órgão de segurança, o que via-
bilizou as viagens novamente.

Novos protestos 
Movimentos de direita da 

Paraíba fizeram convocação, 
ontem, através das redes so-
ciais, para que os eleitores de 
Bolsonaro ocupassem as ruas 
novamente. A primeira ação 

Viagens interestaduais são suspensas
n 

Movimentos 
de direita 
da Paraíba 
convocaram, 
ontem, nas 
redes sociais, 
eleitores de 
Bolsonaro para 
ocupar as ruas 
novamente

ocorreu na manhã de ontem, 
em frente ao Comando do 1° 
Grupamento de Engenharia 
do Exército Militar, na Aveni-
da Epitácio Pessoa, contando 
com poucos manifestantes.

Para o mesmo local, foi 
convocada uma nova manifes-
tação que ocorreu a partir das 
16h30. Na ocasião, os apoiado-
res de Jair Bolsonaro não blo-
quearam o trânsito, ocupando 
a via durante os intervalos de 
semáforo fechado, mas esten-
deram faixas com frases como 
“Intervenção Federal Já”.

No mesmo horário, foi con-
vocada uma manifestação em 
Campina Grande, novamente 
na BR-230, nas imediações do 
km 148. Os eleitores do atual 
presidente se reuniram no 
contorno do local. A PRF in-
formou o início de manifes-

tação com bloqueio parcial da 
rodovia às 18h de ontem.

Para hoje, os apoiadores 
do atual presidente realiza-
ram convocação nacional 
para novos atos e, em João 
Pessoa, estes devem acontecer 
a partir das 10h, em frente ao 
Grupamento de Engenharia, 
na avenida Epitácio Pessoa.

Em conjunto, os eleitores 
alegam que houve fraude nas 
urnas e, por isso, eles cobram 
que Bolsonaro ou as Forças 
Armadas possam impedir 
que o presidente eleito tome 
posse em 1º de janeiro. Para 
isso, grande parte dos militan-
tes pedem que o artigo 142 da 
Constituição de 1988 seja pos-
to em prática.

O trecho da Constituição 
é usado como uma espécie 
de legitimação constitucio-
nal para que o Exército, a Ma-
rinha e a Aeronáutica atuem 
como um “poder moderador”, 
caso sejam convocados para 
uma “intervenção militar” e 
para “manter a ordem”.  O ar-
tigo, no entanto, esclarece que 
as Forças de Segurança estão 
sob autoridade do Estado, au-
torizado que seja acionado em 
casos de guerra com outros 
países ou grandes eventos, em 
forma de auxílio, como a Copa 
do Mundo, sem margem para 
seu uso visando justificar uma 
intervenção militar.

Ontem, pela manhã e à tarde, manifestantes foram para a frente ao 1° Grupamento de Engenharia, na Epitácio Pessoa

n 

Ficou definido 
que a estrutura 
da PM dará 
suporte à PRF 
e à Semob de 
JP, Patos e CG 
nos possíveis 
casos de 
manifestações 
irregulares

Foto: Evandro Pereira

Foto: Wesley Amaral/Câmara dos Deputados
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MPF vai apurar conduta de Silvinei Vasques em razão da operação policial nas estradas no domingo de eleição

Diretor-geral da PRF será investigado
desvio de finalidade

Um grupo de 186 procura-
dores da República em todo 
Brasil cobrou do procurador-
geral da República Augusto 
Aras para que abra inquéri-
to para investigar o presiden-
te Jair Bolsonaro (PL) por su-
posta omissão diante de uma 
“escalada” para “suplantar a 
legitimidade do voto popular 
pela força e pela desordem”. 

O pedido se refere ao silên-
cio do presidente a respeito 
dos bloqueios em rodovias 
após o resultado das eleições 
presidenciais. Segundo apu-
rou o Estadão, os integrantes 
do Ministério Público Fede-
ral pretendem que a apura-
ção também se debruce so-
bre a conduta de deputados 
e senadores.

“É inadmissível que qual-
quer autoridade, diante de 

uma escalada que quer su-
plantar a legitimidade do 
voto popular pela força e 
pela desordem, assista im-
passivelmente a esse cená-
rio, sem qualquer conse-
quência. Na qualidade de 
dirigente superior da Ad-
ministração Pública Fede-
ral, compete ao Excelentís-
simo Senhor Presidente da 
República determinar, in-
dependente de provocação, 

que os órgãos do Poder Exe-
cutivo, entre eles a Advoca-
cia-Geral da União, a Polícia 
Federal, a Polícia Rodoviária 
Federal e a Agência Nacional 
de Transportes Terrestres 
empreguem seus melhores 
esforços para desbloquear 
as vias públicas”, registra o 
documento.

Os integrantes do Minis-
tério Público Federal ainda 
cobram de Aras atuação na 

coordenação do órgão para 
desmobilizar ‘cenário de in-
surreição’ instalado no país 
com bloqueios em rodovias 
por apoiadores do presiden-
te Jair Bolsonaro. E nada 
mais é tão atentatório con-
tra elas que movimentos de 
insurreição que querem so-
lapar o voto popular, com a 
eventual conivência ou mes-
mo instigação da autoridade 
que chefia o país”, afirmam.

O diretor-geral da Polí-
cia Rodoviária Federal, Silvi-
nei Vasques, será investigado 
pelo Ministério Público Fe-
deral em razão da operação 
do órgão nas estradas no do-
mingo, 30, durante o segun-
do turno das eleições. Segun-
do subprocuradores-gerais 
da República, Vasques é sus-
peito de “má conduta” na ges-
tão da PRF, e possível desvio 
de finalidade visando “inter-
ferir no processo eleitoral”. A 
falta de ação do diretor-geral 
em relação aos bloqueios nas 
estradas após as eleições tam-
bém será apurada.

Vasques está sob suspeita 
de ter cometido duas vezes o 
crime de prevaricação, que 
diz respeito ao agente público 
que deixa de praticar atos de 
ofício em razão de interesses 
pessoais. Ele pode ser enqua-
drado neste tipo penal em ra-
zão de sua conduta nas elei-
ções e também nos bloqueios 
das estradas por bolsonaris-
tas. Segundo a representa-
ção, obtida pelo Estadão, ele 
também pode ser enquadra-
do pelo crime de desobediên-
cia por ter mantido operações 
da PRF no dia das eleições, 
descumprindo uma ordem 
do STF.

Uma representação ao Mi-
nistério Público Federal para 
apurar a conduta de Vasques 
foi assinada por membros da 
2ª e da 7ª Câmaras da Procu-
radoria-Geral da República 
(PGR), compostas por sub-

procuradores-gerais da Re-
pública. O documento foi en-
caminhado à Procuradoria 
da República no Distrito Fe-
deral.

A representação é assi-
nada pela coordenadora da 
7ª Câmara Criminal, Elize-
ta Maria Paiva Ramos, pelo 
membro do mesmo colegia-
do, José Adônis Callou, e pe-
las subprocuradoras-gerais 
Luiza Frischeisen e Francis-
co de Assis Sanseverino. O 
documento foi encaminhado 
ao procurador da República 
no Distrito Federal Peterson 
de Paula Pereira, responsá-
vel pelo controle externo da 
atividade da Polícia Rodo-
viária Federal. A ele, cabe-
rá instaurar a investigação 
criminal. De acordo com es-
tes subprocuradores-gerais, 
ele deve apurar “atos e omis-
sões que atentam contra a li-
sura do processo eleitoral de 
30 de outubro de 2022”.

Segundo a representa-
ção, as condutas de Vasques 
podem configurar crime de 
prevaricação. “A conduta do 
diretor-geral da Polícia Ro-
doviária Federal, ao deixar 
de orientar as ações da ins-
tituição para o exercício de 
suas atribuições, no sentido 
de impedir o bloqueio das 
rodovias federais, pode ca-
racterizar o crime do artigo 
319 do Código Penal”, afir-
ma a representação, obtida 
pelo Estadão.

No documento, os sub-
procuradores-gerais ainda 
afirmam que as “condutas 

amplamente veiculadas atri-
buídas ao diretor-geral da 
PRF indicam má conduta na 
gestão da Instituição, desvio 
de finalidade visando inter-
ferir no processo eleitoral e 
condutas que apontam for-
tes indícios na prática de cri-
mes da Lei nº 14 197/22, que 
revogou a Lei de Segurança 
Nacional e acrescentou o Tí-
tulo XII no Código Penal pro-
tegendo o Estado Democráti-
co de Direito”.

De acordo com os procu-
radores, “desde a manhã do 
dia 31 de outubro de 2022, ve-
rificam-se bloqueios de rodo-
vias organizados por supos-
tos caminhoneiros, sem que 
a Polícia Rodoviária Federal 
tenha adotado as medidas 
adequadas para impedir as 

condutas que ilegalmente im-
pedem o fluxo de pessoas e o 
transporte de bens, causando 
prejuízos a toda sociedade”

No documento, os sub-
procuradores-gerais afir-
mam que estes “fatos gravís-
simos ensejaram várias ações 
dos órgãos de fiscalização e 
persecução penal perante as 
Justiças Federais culminan-
do com a decisão do ministro 
Alexandre de Moraes deter-
minando providências efeti-
vas aos órgãos responsáveis 
em especial à PRF”.

Na representação, os pro-
curadores ainda mencionam 
a conduta de Vasques e da 
PRF durante as manifesta-
ções de caminhoneiros após 
as eleições.

“O motivo declarado das 

manifestações seria a não 
reeleição do atual presiden-
te da República Jair Messias 
Bolsonaro. Em outros termos, 
as manifestações expressa-
riam insatisfação com o re-
sultado da eleição declarado 
pelo Tribunal Superior Eleito-
ral”, diz o documento.

De acordo com os subpro-
curadores-gerais, os “vídeos 
que circulam em redes so-
ciais revelam não apenas a 
ausência de providências da 
Polícia Rodoviária Federal 
diante das ações ilegais dos 
manifestantes, mas até de-
clarações de membros da cor-
poração em apoio aos mani-
festantes, como se fosse essa 
orientação recebida dos ór-
gãos superiores da institui-
ção”.

Silvinei Vasques é suspeito de possível desvio de finalidade visando “interferir no processo eleitoral”

Foto:  Agência Brasil

Agência Estado

Agência Estado

No domingo do se-
gundo turno das elei-
ções, foram registrados 
relatos em diversos esta-
dos, em especial no Nor-
deste, de mais de 500 
operações da PRF rela-
cionadas ao transporte 
público.

O presidente do TSE, 
Alexandre de Moraes, 
então, determinou no 
próprio domingo que o 
diretor-geral da PRF, Sil-
vanei Vasques, prestas-
se esclarecimentos pre-
sencialmente no tribunal 
e também proibiu ope-
rações da PRF “relacio-
nadas ao transporte pú-
blico, gratuito ou não, 
disponibilizado aos elei-
tores” e deixou expresso 
que o descumprimento 
da decisão poderia gerar 
a responsabilização do 
diretor-geral da corpo-
ração por desobediência 
e crime eleitoral.

Depois de ouvir as ex-
plicações de Vasques, o 
presidente do TSE afir-
mou que as operações de 
trânsito realizadas pela 
PRF não impediram elei-
tores de votar. Segundo 
Moraes, os ônibus abor-
dados pela PRF não re-
tornaram à origem e os 
eleitores que estavam 
sendo transportados vo-
taram. De acordo com 
Vasques, as ações foram 
realizadas com base no 
código de trânsito e não 
miraram o transporte de 
eleitores.

‘Omissão’ de Bolsonaro sobre os bloqueios no país

Mais de 500 
operações no 
segundo turno

n 

Alexandre 
de Moraes 
determinou 
que o diretor-
geral da PRF, 
esclarecesse 
as operações 

A primeira cirurgia uro-
lógica realizada pelo progra-
ma Opera Paraíba no Hospi-
tal de Clínicas, em Campina 
Grande, aconteceu no final da 
manhã de ontem. O proce-
dimento foi realizado para a 
correção de hiperplasia pros-
tática benigna (HPB), que é 
o tamanho aumentado da 
próstata, em um paciente de 
76 anos, natural de Pernam-
buco. A oferta do serviço faz 
parte do plano de ação do Go-
verno do Estado para ampliar 
os atendimentos de saúde na 
Paraíba. 

 A intervenção durou cer-
ca de uma hora e meia e foi 
conduzida pelos médicos 
urologistas Ricardo Carta-
xo, Artur Farias e Petrônio 
Eduardo. “Estamos iniciando 
as cirurgias de urologia aqui 
no Hospital de Clínicas, onde 
tratamos pacientes que apre-
sentam hiperplasia prostáti-

ca, que é o aumento benigno 
da próstata, que obstrui o ca-
nal urinário e dificulta o pa-
ciente de urinar adequada-
mente. Nesse procedimento 
nós fazemos a retirada do 
adenoma para que o paciente 
consiga sair da sonda ou este-
ja sem conseguir urinar ade-
quadamente”, explica o mé-
dico Ricardo Cartaxo.

O problema é mais co-
mum em homens acima dos 
50 anos, e causa normalmen-
te, além do aumento do vo-
lume da próstata, dificulda-
de para urinar, jato de urina 
fraco, vontade frequente para 
ir ao banheiro e sensação de 
bexiga sempre cheia. Em al-
guns casos, os pacientes pre-
cisam fazer o uso frequente 
de uma sonda.

A especialidade passa a 
somar aos procedimentos 
já realizados no Hospital de 
Clínicas, como cirurgia geral, 

ginecologia, otorrinolarin-
gologia, oftalmologia, orto-
pedia, vascular, proctologia, 
mastologia e bariátrica.

“Esse é mais um impor-
tante passo que a Secretaria 
de Saúde do Estado, através 
do programa Opera Paraíba, 
dá aqui no Hospital de Clíni-
cas. As cirurgias urológicas 
chegam para beneficiar pa-
cientes de todo o estado que 
ainda não conseguiam o tra-
tamento através do SUS, e 
agora tem o serviço de qua-
lidade e acessível,” destaca a 
diretora do Hospital de Clí-
nicas, Vívian Rezende.

Para participar do progra-
ma Opera Paraíba, o usuá-
rio residente em Campina 
Grande pode entrar em con-
tato com a Central de Agen-
damentos do hospital pelo 
endereço operapb.saude.pb.
gov.br ou presencialmente na 
própria unidade. 

Já garantidos na elite do fu-
tebol paraibano em 2023, Ser-
ra Branca e Queimadense en-
traram em campo, ontem, às 
15h, no Estádio O Carneirão, 
em Cruz do Espírito Santo, 
para definir a equipe que le-
vantaria a taça de grande cam-
peão do Campeonato Paraiba-
no da Segunda Divisão. E no 
duelo de “Carcarás”, melhor 
para o Serra Branca, que, ape-
sar de jogar com um homem 
a menos por boa parte do jogo 
e perder por 2 a 1, assegurou 
a vantagem construída na pri-
meira partida e garantiu o tí-
tulo da competição.

O Carcará do Cariri teve 
o meia Davi Ceará, camisa 10 
e principal jogador, expulso 
logo aos 14 minutos do primei-
ro tempo, receber o segundo 
cartão amarelo por reclama-

ção. O clube tinha a vantagem 
de perder por até um gol de di-
ferença, depois de ter vencido 
a primeira partida da final, 
por 2 a 0. Porém, quando pas-
sou a jogar com um a menos 
teve a vantagem ameaçada.

Aos 24 minutos, Claudio 
marcou em cobrança de falta 
e abriu o placar para a equi-
pe de Queimadas. Cinco mi-
nutos mais tarde, Iago Leite 
chutou de canhota, dentro da 
grande área, para deixar tudo 
igual. Na volta para o segundo 
tempo, Rafael Ibiapino mar-
cou em cobrança de pênalti, 
aos seis minutos, para recolo-
car a Queimadense na frente 
do placar.

Precisando de mais um gol 
para levar a disputa para as 
cobranças de pênaltis, a Quei-
madense pressionou, mas não 
conseguiu tirar o título da 
equipe comandada por Mar-
celinho Paraíba.

“Por toda a circunstância 
da partida foi um título con-
quistado na raça, que premiou 
e equipe e consolidou o meu 
primeiro título como treina-
dor. Vamos continuar com o 
projeto da diretoria e buscar 
fazer história na primeira di-
visão já na próxima tempo-
rada”, comentou Marcelinho.

Serra Branca e Queima-
dense, campeão e vice-cam-
peão, respectivamente, já es-
tão garantidos na elite do 
futebol paraibano em 2023.

Opera Paraíba realiza a 1a cirurgia 
urológica no Hospital de Clínicas

Serra Branca é campeão da Segunda 
Divisão do Campeonato Paraibano

saúde pública decisão

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com
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Meia Davi 
Ceará, do 
Serra Branca, 
foi expulso 
logo aos 14 
minutos do 
primeiro 
tempo
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Sedurb prevê aumento de 20 mil visitantes nos cinco cemitérios públicos da capital em comparação com o ano passado

Visitação terá alta de 60% na capital
dia de finados

Ítalo Arruda 

Especial para A União

Mais de 50 mil pessoas de-
vem passar pelos cinco cemi-
térios públicos de João Pessoa 
durante todo o dia de hoje, se-
gundo projeção da Secretaria 
de Desenvolvimento Urbano 
(Sedurb) da capital. A estima-
tiva aponta um aumento de 
aproximadamente 60% no nú-
mero de visitantes registrado 
no Dia de Finados do ano pas-
sado, quando havia medidas de 
restrições sanitárias mais rígi-
das em decorrência da pande-
mia de Covid-19. 

De acordo com informações 
da Sedurb, o Cemitério Senhor 
da Boa Sentença, no Varadou-
ro, o maior da capital, deve re-
ceber mais visitantes. Também 
há expectativa de uma movi-
mentação maior nos cemitérios 
São José, em Cruz das Armas, 
e Cristo Redentor, no bairro de 
mesmo nome. Em todos eles, as-
sim como no Cemitério Santa 
Catarina, no Bairro dos Estados, 
e no da Penha, haverá missas e 
celebrações religiosas.  O horá-
rio de funcionamento nestes lo-
cais será das 6h às 18h. 

Celebrações religiosas
Com exceção do Cemitério 

da Penha, haverá celebração de 
missas e cultos em todos os ce-
mitérios administrados pela 
Prefeitura da capital. O arcebis-
po metropolitano da Paraíba, 
dom Manoel Delson, presidi-
rá uma missa no Cemitério Boa 
Sentença, às 9h. Também estão 
previstas missas no mesmo lo-
cal às 7h, 11h e 15h. 

No Cristo, as missas serão 
realizadas em três horários (7h, 
10h e 16h), na Capela São Fran-
cisco, localizada em frente ao 
cemitério daquele bairro. Já no 
Cemitério Santa Catarina, as 
celebrações acontecerão às 9h 
e 16h; e no São José, os horá-
rios das missas estão marca-
dos para 7h e 16h. De acordo 
com a Arquidiocese da Paraí-
ba também estão previstas ce-
lebrações religiosas em todas 
as paróquias.

Cemitérios privados
A expectativa também é de 

grande movimentação nos ce-
mitérios privados. Segundo in-
formações da administração do 
Cemitério Parque das Acácias, 
situado no José Américo, mais 
de 1.500 pessoas devem passar 
pelo local, que conta com mais 
de 10 mil túmulos. O núme-
ro também é superior em com-
paração ao mesmo período de 
2021. Para o Cemitério Jardim 
Mangabeira, no bairro que leva 
o mesmo nome, o público, se-
gundo informou a administra-
ção do local, deve ser menor, 
“em decorrência da quantida-
de menor de sepulcros”. 

A programação terá missas, 
cultos e palestras nos dois cemi-
térios. Às 9h30, no Parque das 
Acácias, o pastor Estevam Fer-
nandes, líder da Primeira Igreja 
Batista de João Pessoa, presidirá 
um culto evangélico, na Capela 
Ecumênica. Às 15h, o professor 
Claude Ramalho realiza a pales-
tra “A vida continua”. Para a co-
munidade católica, quatro mis-
sas serão celebradas no local, 
sendo elas às 7h, 8h, 11h e 16h. 
No Jardim Mangabeira as cele-
brações acontecem às 9h30 (mis-
sa) e 10h30 (culto).

O Crematório Caminho da 
Paz, no Loteamento Nossa Se-
nhora da Conceição, em Cabe-
delo, realiza uma missa, hoje, 
às 9h30, para familiares dos 
falecidos cremados. As home-
nagens são prestadas em um 
columbário — lugar em que 
são depositadas as cinzas dos 
mortos —, e a visitação é aber-
ta todos os dias, das 8h às 17h. 
De acordo com a gerente-ad-
ministrativa do Caminho da 
Paz, Larissa de Albuquerque, 
as visitas acontecem com mais 
frequência “no Dia das Mães, 
dos Pais e em Finados, sendo 
Finados a data com o maior 
número de visitações.”

Na unidade em Guarabira 
do Cemitério Morada da Paz, 
uma missa será realizada às 
10h. Quem não puder compa-

recer presencialmente, pode-
rá prestar sua homenagem no 
memorial on-line do ente que-
rido, através da plataforma Mo-
rada da Memória, no site mo-
radadamemoria.com.br, onde 
também é possível comparti-
lhar lembranças, fotos, vídeos 
e acender velas virtuais.   

Segundo a assessoria do 
Morada da Paz, “para o Dia 
da Lembrança a proposta é 
convidar a todos para celebrar 
e realizar suas homenagens 
àqueles que sempre ilumina-
ram suas experiências e guia-
ram seu caminho.” Através 
do site:  www.diadalembran-
ca.com.br é possível acompa-
nhar a programação comple-
ta, saber como localizar seu 
jazigo, e obter acesso a plata-
forma Morada do Cuidado, 
“um espaço gratuito que ofe-
rece apoio especializado em 
luto a todos aqueles que estão 
nesta jornada.”

Crematórios da Paraíba 
realizam, hoje, missas

O Hospital Padre Zé, locali-
zado em João Pessoa, realizará, 
hoje, Dia de Finados, mais uma 
campanha com o objetivo de 
arrecadar doações em dinheiro 
para ajudar a custear os gastos 
de funcionamento da unidade 
hospitalar. Os voluntários fica-
rão espalhados nas portas dos 
cemitérios de toda João Pessoa e 
de cidades como Cabedelo, San-
ta Rita, Bayeux, Sapé, Itabaiana, 
Mamanguape, Campina Gran-
de, Patos, Jacaraú, entre outras 
das 7h às 18h.

A campanha acontece há 
mais de 50 anos e o dinheiro 
arrecadado é usado para custe-
ar as despesas como oxigênio, 
medicamentos, material médi-
co-hospitalar, entre outros. 

A ação para arrecadar re-
cursos para o Hospital Padre Zé 
foi iniciada pelo próprio Padre 
Zé Coutinho que ia para a por-
ta do Cemitério Senhor da Boa 
Sentença, na capital, e ficava lá 
o dia inteiro pedindo contribui-
ções para as obras sociais de ini-
ciativa dele. O religioso morreu 
em 2 de novembro de 1968.

O Hospital Padre Zé rece-
be doações por meio de trans-
ferência bancária e pix. O in-
teressado em fazer a doação 
pode realizá-la por meio da con-
ta 15.774-0, Agência 0011-6, ra-
zão social: Instituição São José/
Hospital Padre Zé ou pelo Pix: 
CNPJ 08.667.206/0001-81 ou di-
retamente no próprio hospital. 

Campanha 
coleta doações 
para o Padre Zé

A administração do Termi-
nal Rodoviário de João Pessoa 
informou que não há necessi-
dade de ônibus extras para o 
Dia de Finados. O movimen-
to maior ocorreu no dia de on-
tem já que os servidores pú-
blicos estaduais aproveitaram 
o feriadão para viajar. Foram 
7.116 embarques entre o domin-
go e segunda-feira e a estimati-
va é que sejam realizados 5.690 
desembarques até sexta-feira. 
Os destinos mais procurados 
dentro da Paraíba são Campina 
Grande, Guarabira, Patos, Caja-
zeiras e Sousa. Já fora do Esta-
do, as cidades de Recife, Natal 
e Fortaleza. 

A gerente do Núcleo dos 
Terminais Rodoviários da Ca-
pital e de Campina Grande, Sa-
brina Dellaqua, explica que não 
há como mensurar os dados 
para o feriado, pois o fluxo ain-
da tem relação com a eleição. 
Ela acredita que muitos parai-
banos viajaram nas eleições já 
ficaram para curtir o feriadão. 
“Outro ponto é que muitas es-
colas estaduais cederam a estru-
tura física para as eleições. Logo, 
os pais devem ter aproveitado o 
feriadão para descansar ou visi-
tar familiares no interior do Es-
tado”, analisou.

Rodoviária tem 
pequeno fluxo 
de embarques

 

Mais de 30 mil pessoas de-
vem passar pelos cemitérios de 
Campina Grande hoje, para vi-
sitar os túmulos de familiares e 
amigos. Eles estarão abertos já a 
partir das 6h da manhã, e pros-
seguirão até as 20h. Ontem, os 
oito cemitérios da cidade já esti-
veram abertos ao público, para 
atender àqueles que preferem 
evitar a movimentação mais in-
tensa sempre registrada no Dia 
de Finados.

O maior e mais antigo ce-
mitério da cidade é o do Mon-
te Santo. Além dele, o municí-
pio tem outros sete cemitérios 
públicos, localizados nos bair-
ros do José Pinheiro, Cruzei-
ro, Bodocongó, Vila Cabral de 
Santa Terezinha, e nos distritos 
de São José da Mata, Galante, e 
Catolé de Boa Vista. Na cidade 
existe mais um cemitério par-
ticular, no bairro do Velame. A 
Secretaria de Serviços Urbanos 
e Meio Ambiente (Sesuma) in-
formou que em todos eles serão 
instaladas baterias de banhei-
ros químicos. “Alguns deles já 
possuem suas instalações, mas 
para que todos fiquem equipa-
dos a atender os visitantes, to-
maremos essa medida”, decla-
rou o secretário Geraldo Nobre.

Feira de flores
Desde a última segunda-fei-

Cemitérios de Campina Grande
estarão abertos das 6h às 20h 

Nalim Tavares 

Especial para A União
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Sedurb 
informou que 
hoje, Dia de 
Finados, os 
cemitérios 
públicos de 
João Pessoa 
estarão 
abertos das 
6h às 18h

Cemitério Senhor da Boa Sentença, no Varadouro, o principal da capital, deverá receber o maior número de visitantes

Giovannia Brito 

gibritosilva@hotmail.com

Tradicional Feira das Flores que acontece na Feira Central registrou aumento das vendas

Foto: Fabiana Veloso

Públicos
O maior cemitério 

de Campina Grande 
é o do Monte Santo. 
Além dele, existem 
outros sete públicos 
que estarão abertos 
hoje para a visitação 

do Dia de Finados

ra que a Feira de Flores, locali-
zada na Feira Central de Cam-
pina Grande, teve um aumento 
na movimentação. Essa procura 
antecipada ocorreu já que os ce-
mitérios da cidade foram aber-
tos ontem para visitação. .

Na feira as pessoas que vão 
visitar os túmulos poderão en-
contrar oferta e variedade de 
flores, rosas, coroas e os tradi-
cionais buquês. Os preços va-
riam conforme a qualidade e o 
tamanho do produto. 

A unidade da flor do campo 
sai em média por R$ 3. Caso o 
consumidor opte por levar o pa-
cote pequeno, terá que desem-
bolsar em média R$ 35. “Mas 
temos muitas opções, como a 
rosa comum aqui da nossa re-
gião que custa R$ 2, a pequena, 
e R$ 5 a maior. Se o cliente qui-
ser a gente faz um buquê com 12 

das pequenas por R$ 50”, disse a 
vendedora Ana Célia Marques.

Os lírios, um dos mais pro-
curados, também têm em boa 
quantidade. Eles custam em 
média R$ 5 a unidade. As co-
roas podem ser encontradas a 
partir de R$ 40. Por esse valor é 
possível levar a de menor porte. 
Já as maiores não saem por me-
nos de R$ 180.

Na feira os consumidores 
também poderão encontrar as 
velas, produto considerado es-
sencial a ser levado para a visi-
ta do dia de finados. Os preços 
variam conforme o tipo e tama-
nho. Todavia, a partir de R$ 2,70, 
já se pode comprar o pacote com 
oito unidades com as menores. 
A vela de sétimo dia está sendo 
vendido entre R$ 9 a R$ 11.

Celebrações de missas
Para o dia de hoje, está pro-

gramada celebração de missas 
em praticamente todas as igre-
jas dos bairros da Rainha da 
Borborema. Na Catedral Dio-
cesana de Campina Grande se-
rão celebradas duas missas. A 
primeira será às 6h30, presidida 
pelo Padre Luciano Guedes. Às 
17h acontecerá a segunda, e será 
celebrada pelo bispo diocesano 
dom Dulcênio Fontes de Matos.

Também estão programa-
das missas nos cemitérios de 
José Pinheiro, na capela do 
Monte Santo, Bodocongó, no 
Distrito de São José da Mata, Ca-
tolé de Boa Vista

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com

Foto: Ortilo Antônio
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IBGE informou que, até a última segunda-feira, foram contadas três milhões e 90 mil pessoas no Estado

PB: 76,3% da população recenseada 
censo 2022

Na Paraíba, cerca de três 
milhões e 90 mil pessoas 
foram contadas pelo Cen-
so Democrático 2022 até a 
última segunda-feira, dia 
31. As informações foram 
divulgadas, ontem pela 
manhã, pelo Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE). Isso represen-
ta aproximadamente 76,3% 
da população estimada no 
estado para 2021. Essa pro-
porção foi a sétima maior do 
país e ficou acima das mé-
dias do Brasil (63,8%) e do 
Nordeste (74,8%). 

Dos habitantes recensea-
dos na Paraíba até a segun-
da-feira, 1,6 milhões, aproxi-
madamente 51,7%, eram do 
sexo feminino, enquanto os 
outros 1,49 milhões, cerca de 
48,3% eram do sexo mascu-
lino. No cenário brasileiro, a 
população paraibana conta-
da representava 2,3% do to-
tal do país. 

O balanço aponta ainda 
que, até então, haviam sido 
recenseados 17,4 mil indíge-
nas e 13,2 mil quilombolas 
no estado. Para esses povos 
e comunidades tradicionais, 
o questionário conta com al-
gumas perguntas especí-
ficas, que visam traçar um 
perfil mais direcionado, de 
forma a auxiliar na elabora-
ção de políticas públicas.

Cerca de 7,8 mil setores 
censitários, dos 9,2 mil exis-
tentes em áreas urbanas e ru-
rais da Paraíba, estavam sen-
do trabalhados ou já haviam 
sido concluídos – aproxima-
damente 84,9%, proporção 
superior à média nacional 
(78,9%), mas inferior à do 
Nordeste (88,3%). Cada se-
tor é uma área de coleta e di-
vulgação de dados estatísti-
cos do IBGE, que pode conter 
até 300 domicílios.

Em relação ao processo 
de coleta, o balanço indica 
que em 897,5 mil domicílios 
foi aplicado o questionário 
básico, enquanto o da amos-
tra ou ampliado, que abran-
ge mais temas e contém uma 
quantidade maior de per-
guntas, foi respondido em 
173 mil lares. Além disso, 
a principal modalidade de 
coleta continua sendo a pre-

sencial, utilizada em 1,06 mi-
lhões de domicílios, seguida 
pela entrevista por telefone, 
aplicada em 3,7 mil, e por in-
ternet, desenvolvida em 1,1 
mil lares. 

A proporção de domicí-
lios em que foram registra-
das recusas, no estado, é de 
0,9%, a menor taxa dentre as 
unidades da Federação e, por 
isso mesmo, abaixo das mé-
dias regional (1,5%) e nacio-
nal (2,3%). No entanto, ain-
da assim, os recenseadores 
têm enfrentado desafios em 
campo, como a dificuldade 
para ter acesso a condomí-
nios verticais e horizontais 
e para encontrar pessoas em 
casa, bem como a resistência 
dos moradores em atendê
-los. A expectativa do IBGE 
é de que essa proporção seja 
reduzida até o final da ope-
ração, após a aplicação de 
todos os protocolos de in-
sistência, como a distribui-
ção de folhas de recado com 
o contato do recenseador, 
para que o morador daque-
le domicílio possa agendar 
a coleta.

Iniciado no dia 1º de agos-
to, a previsão era de que o re-
censeamento terminasse ao 
fim de outubro. No entanto, 
no início do mês o Instituto 
anunciou a necessidade de 
prorrogar a coleta até o início 
de dezembro, no país. Na Pa-
raíba, 35 municípios haviam 
finalizado a primeira etapa 
da coleta e seguiam nas fa-
ses de supervisão, revisão 
e correção das informações 
apuradas.

Dos 32 bairros de João 
Pessoa que apresentavam 
médio risco em relação ao 
Aedes aegypti, agora ape-
nas quatro se encontram 
neste nível, o que apon-
ta um avanço no comba-
te à dengue na capital. A 
informação corresponde 
aos dados fornecidos pelo 
Levantamento de Índices 
Residenciais Baseados no 
Aedes Aegypti (LIRAa), 
da Vigilância Ambiental 
e Zoonoses, publicado on-
tem. Nesse último levanta-
mento, realizado entre 17 a 
21 de outubro, foram apu-
radas 29 amostras, sendo 27 
detectadas como de baixo 
risco e apenas dois conside-
radas como de médio risco, 
sendo referentes aos bair-
ros de Mangabeira, Roger, 
Bairro dos Estados e Ipês. 

O levantamento apu-
rou mais de 720 amostras 
de todos os bairros de João 
Pessoa, sendo que em cada 
bairro foi feita de duas a 
três amostras, no mínimo. 
São elas que consolidam a 
cada três meses como está 
a proliferação do mosquito 
da dengue e o controle da 
doença no município. 

De acordo com Pollya-
na Dantas, gerente de Vigi-
lância Ambiental e Zoono-

ses de João Pessoa, o LIRAa 
demonstrou um avanço no 
combate ao mosquito da 
dengue em alguns bair-
ros da capital. “Temos uma 
avaliação positiva e muito 
próspera, tanto é que hoje 
estamos com quatro bair-
ros em médio risco, reduzir 
esse número em um ano é 
muito bom, é uma resposta 
do trabalho que vem sendo 
feito”, avaliou. 

Há um ano, informou a 
gerente de Vigilância Am-
biental e Zoonoses, o LIRAa 
estava com as atividades 
suspensas devido à pande-
mia da Covid-19. Segundo 
ela, enquanto se fazia qua-
tro levantamentos ao ano, 
no ano anterior, não havia 
sido feito nenhum por cau-
sa da crise sanitária. Por-
tanto, ao retomar às ativi-
dades, foi identificado um 
aumento expressivo da pro-
liferação da larva dos mos-
quitos nos bairros, saindo 
um estrato de 32 bairros 
em situação de médio ris-
co, na época. 

Diante disso, foi inicia-
da atuação contundente no 
combate ao Aedes aegypti, 
fazendo arrastões com os 
agentes de endemias, in-
clusive em locais de risco 
como borracharias, presí-
dios, sucatas e onde se acu-
mula mais lixo, são alguns 
pontos estratégicos. Desse 
modo, foi a Vigilância Sa-

Quatro bairros de João Pessoa apresentam 
risco médio de infestação do Aedes aegypti

saúde

Posição
A Paraíba é o estado 

com a sétima 
maior proporção da 

população recenseada, 
superando as médias 

registradas do 
Brasil (63,8%) e do 
Nordeste (74,8%)

A Feira do Produtor, or-
ganizada pela Empresa Pa-
raibana de Pesquisa, Exten-
são Rural e Regularização 
Fundiária (Empaer), vin-
culada à Secretaria de Es-
tado do Desenvolvimento 
da Agropecuária e da Pes-
ca (Sedap) e a Associação do 
Agronegócio da região de 
João Pessoa (Agroa), vai fun-
cionar normalmente, nesta 
semana. 

Na sexta-feira (4), das 4h 
até as 7h, na sede da Em-
paer, na BR-230, mesmo com 
o ponto facultativo concedi-
do pelo Governo do Estado 
para os servidores, os agri-
cultores seguem na comer-
cialização dos produtos.

Em quase duas décadas 
de funcionamento, a Feira 
do Produtor ocorre sema-
nalmente no pátio da Em-
paer, com a participação de 

agricultores familiares dos 
territórios da Zona da Mata 
Sul e da Zona da Mata Nor-
te da Paraíba.

A feira é um importante 
local para a comercialização 
de produtos vindos direto 
do campo para o consumi-
dor, permitindo o incentivo 
e a integração do agricul-
tor na cadeia produtiva, ge-
rando oportunidade de tra-
balho, renda e melhoria da 
qualidade de vida das famí-
lias rurais paraibanas.

Na Feira, são comercia-
lizadas, em média, 40 tone-
ladas mensais de produtos 
agrícolas vindos diretamen-
te do campo. São mais de 
mil consumidores que men-
salmente adquirem produ-
tos de boa qualidade, com 
preço abaixo do mercado, 
já que não há interferência 
de atravessadores.

Feira do Produtor funciona 
normalmente na sexta-feira

empaer

n 

Vigilância 
Ambiental 
e Zoonoses 
tem realizado 
arrastões com 
30 agentes 
de endemias 
para combater 
os focos do 
mosquito

Mayra Santos 

mayraalvessantos@hotmail.com

nitária Ambiental adqui-
riu bombas costais para os 
agentes saírem com elas a 
fim de realizar a borrifação 
com larvicida nesses locais 
que são demasiadamente 
grandes. 

O larvicida é uma subs-
tância que elimina as lar-
vas do mosquito da dengue 
e pode ser usado de duas 
formas. Uma delas é atra-
vés das bombas perifocais, 
em locais maiores, ou por 
meio de comprimidos que 
são bem pequenos. Cada 
comprimido trata até 200 li-
tros de água, em locais com 
perigo de foco. 

Com relação aos arras-
tões, Pollyana Dantas ex-
plicou que funcionam com 
a participação de em mé-

dia 30 agentes de endemias, 
que atuam nos bairros que 
estão em médio risco ou 
em áreas mais delicadas. 
Eles fecham a área de atu-
ação e aplicam o produto 
em todos os quarteirões do 
bairro. Ela informou ainda 
que as medidas de comba-
te como arrastão, bombas 
perifocais e borrifações di-
recionais, além do fumacê 
continuam sendo realiza-
das, visto que a finalidade 
é zerar o número de bair-
ros em médio risco. 

Dengue 
A transmissão da den-

gue acontece exclusivamen-
te pela picada do mosquito 
Aedes aegypti infectado. 
Uma forma de prevenção 
é acabar com o mosquito, 
mantendo o domicílio sem-
pre limpo, eliminando os 
possíveis criadouros. Rou-
pas que minimizem a expo-
sição da pele durante o dia, 
quando os mosquitos são 
mais ativos, proporcionam 
alguma proteção às picadas 
e podem ser adotadas prin-
cipalmente durante surtos. 

Repelentes e inseticidas 
também podem ser usados, 
seguindo as instruções do 
rótulo. Mosquiteiros pro-
porcionam boa proteção 
para aqueles que dormem 
durante o dia (por exemplo: 
bebês, pessoas acamadas e 
trabalhadores noturnos).

Borrifação de larvicida é uma das estratégias para combater possíveis focos do mosquito transmissor da dengue
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Mangabeira, 
Roger, Bairro 
dos Estados 
e Ipês são os 
que aparecem 
com maior 
perigo de 
infestação do 
Aedes aegypti

Foto: Ascom/Vigilância Sanitária e Zoonoses
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Três agressores foram levados para a Central de Polícia e um foi posto em liberdade na audiência de custódia 

Homens praticam violência doméstica
contra mulher

Três homens foram pre-
sos em flagrante, suspeitos de 
violência contra a mulher na 
região metropolitana de João 
Pessoa passaram por audiên-
cia de custódia e apenas um 
deles, identificado por Bruno 
Wesley dos Santos Lima de 
Maria teve a prisão preventi-
va decretada, sendo transferi-
do da Central de Polícia para 
o Presídio Padrão de Santa 
Rita. Os outros dois, Ivanil-
do Batista da Silva e Flaviano 
Carvalho Pereira foram libe-
rados com alvará de soltura.

As agressões contra as 
mulheres foram registradas 
na noite de segunda-feira (31), 
em João Pessoa, Santa Rita e 
Bayeux. O caso mais grave, de 
acordo com a delegada Amin 
Oliveira, foi registrado quan-
do uma mulher de 28 anos, 
que estava separada há cer-
ca de meses de Bruno Wes-
ley, de 34 anos, que é técni-
co de segurança do trabalho, 
havia deixado um restauran-
te na orla da capital e se di-
rigiu, em seu veículo, para 
deixar o atual namorado na 
cidade de Santa Rita. No en-
tanto, ela foi seguida pelo ex-
companheiro.

No local, ela percebeu que 
Wesley havia parado o carro 
na frente da residência, arma-
do, e tentou abrir a porta do 
carro dela. Percebendo o pe-

rigo, acelerou o carro, mas co-
lidiu contra uma casa, ficando 
ferida, junto com o namorado. 
O ex-companheiro fugiu ao 
ver pessoas tentando se apro-
ximar. Ele foi preso logo em 
seguida pela Polícia Militar.

A delegada Amin Olivei-
ra informou que desde 26 de 
setembro ela tem uma medi-
da protetiva contra ele, após 
ser vítima de violência físi-
ca e ofensas morais.  Na oca-
sião, ela solicitou a inclusão do 
nome dela no programa SOS  
Mulher Protegida.

O outro caso envolveu 
uma psicóloga de 48 anos. Ela 
informou que teve um breve 
relacionamento com um ho-
mem, técnico em informá-
tica, de 39 anos que é ex-u-
suário de drogas. A vítima 
informou que desde o últi-
mo dia 27, rompeu o relacio-
namento e o homem passou 
a consumir bebidas alcoólicas. 
No mesmo dia, ele deixou a 
casa, levou seus pertences, no 
entanto, a noite voltou ao pré-
dio, em Manaíra, onde ele ba-
teu na porta do apartamento, 

no entanto ela não abriu até a 
chegada da polícia.

O terceiro caso envolveu 
uma técnica de enfermagem 
de 59 anos. Ela informou na 
delegacia que havia solicita-
do, desde julho último, medi-
da protetiva contra o ex-com-
panheiro, que foi intimado no 
dia 11 do mesmo mês. Ape-
sar da determinação judicial 
ele continuava a descumprir 
a medida e frequentar um es-
petinho que a vítima é dona, 
no bairro de Oitizeiro. Ela so-
freu várias ameaças no local.

A Câmara Criminal 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba manteve a conde-
nação de um homem que 
agrediu a ex-companhei-
ra com um tapa no ros-
to, motivado por ciúmes. 
O fato aconteceu no dia 
16 de janeiro de 2020, nas 
proximidades da ponte 
sobre o Rio Piancó, no Ser-
tão da Paraíba. De acor-
do com os autos, a vítima 
já possuia medida prote-
tiva decretada em desfa-
vor do mesmo, contudo, 
já voltou a se relacionar 
com ele após o deferimen-
to da medida,. mesmo as-
sim a sentença foi manti-
da pela Justiça.

Condenado pelo juízo 
da 1ª Vara Mista da Co-
marca de Itaporanga a 24 
dias de prisão simples, a 
defesa recorreu da deci-
são alegando que não res-
tou provada a agressão, 
sustentando que houve 
apenas uma discussão fa-
miliar, mas que ambos já 
restabeleceram a relação 
de amizade e que a úni-

ca preocupação do casal é 
criar o filho menor, e, por 
esse motivo estava plei-
teiando a absolvição.

A relatoria do processo 
no 0000076-81.2020.8.15.0211 
foi do desembargador Car-
los Martins Beltrão Filho. 
Segundo ele, restando de-
vidamente provadas a cul-
pabilidade e a configura-
ção da contravenção penal 
de vias de fato, não há que 
se falar em absolvição.

Decisão
“O apelante foi corre-

tamente condenado pela 
contravenção penal de 
vias de fato no âmbito do-
méstico, nos exatos termos 
da sentença proferida pelo 
juízo a quo. Desta feita, a 
condenação do recorren-
te é medida que se impõe, 
posto que a sentença con-
denatória se apresenta de-
vidamente fundamenta-
da, editada nos estritos 
limites legais e com supor-
te nas provas dos autos”, 
pontuou o desdembarga-
dor relator da apelação.

Justiça mantém 
pena contra agressor 

Delegada Amin Oliveira relatou como ocorreram os casos de violência contra as mulheres
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Uma perseguição com a 
ocorrência de troca de tiros em 
Campina Grande terminou, 
na manhã de ontem, com o re-
gistro de três policiais milita-
res e um suspeito de assalto fe-
ridos. Todos foram socorridos 
para o Hospital de Emergên-
cia e Trauma. Segundo o ma-
jor Luciano Guedes, que tam-
bém é médico, informou que 
os policiais sofreram ferimen-
tos superficiais e já receberam 
alta. O suspeito também foi 
atendido e será levado para a 
Central de Polícia de Campina 
Grande quando receber alta.

Segundo informações da 
Polícia Militar, cinco homens, 
em um veículo Ford Ka, de cor 
preta, foram até uma oficina 
na cidade de Montadas, na re-

gião metropolitana de Campi-
na Grande e, após estacionar o 
carro, o motorista se dirigiu ao 
proprietário do estabelecimen-
to, de identidade não revelada 
e enquanto falava com ele, ou-
tros bandidos renderam o ho-
mem, levaram ele para dentro 
de casa que foi amarrado com 
um fio e ainda renderam com 
ameaças a esposa dele. Mas o 
proprietário da oficina con-
seguiu se desamarrar, correu 
para a rua e pediu socorro.

Nesse momento três ban-
didos entraram no carro, en-
quanto que os outros dois 
tomaram outro veículo por 
assalto, pertencente a uma 
mulher que chegava ao local 
e fugiram em direção a Cam-
pina Grande. Eles foram vis-

tos passando pela cidade de 
Puxinanã.

Ao chegarem em Campi-
na Grande foram vistos pas-
sando próximo a Universida-
de Federal, onde foi iniciada 
perseguição. Eles bateram na 
viatura da Polícia Militar e em 
seguida também colidiram 
contra um posto. 

Na ocasião, três suspeitos 
foram presos, enquanto que 
dois conseguiram fugir. O 
suspeito levado para o hospi-
tal forneceu nome falso e que 
era menor de idade, no entan-
to, foi descoberto o verdadeiro 
nome e que já era maior de ida-
de. Os policiais conseguiram 
recuperar os veículos rouba-
dos e outros pertences do pro-
prietário da oficina.

Polícia prende três suspeitos após assalto e perseguição em CG
frustração

O veículo ocupado pelos suspeitos do 
assalto parou após a batida; o mesmo 
aconteceu com a viatura policial
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A Polícia Rodoviária Fede-
ral (PRF) iniciou na madru-
gada de ontem a Operação 
Finados 2022 nas rodovias fe-
derais paraibanas. Serão três 
dias de intensificação das fis-
calizações, principalmente na 
região metropolitana de João 
Pessoa, que recebe um maior 
número de veículos.

As fiscalizações ocorrerão 
por meio de rondas ostensivas 
e comandos posicionados nos 
locais estratégicos de maior 
fluxo de veículos e alta inci-
dência de infrações e aciden-
tes de trânsito, tendo como foco 
a embriaguez ao volante, ul-
trapassagens indevidas, uso 
de celular ao volante, não uso 
dos dispositivos de segurança, 
dentre outras ações que põe em 
risco a segurança nas rodovias.

O combate à criminalida-
de também será reforçado 
através das abordagens aos 
veículos que transitam nas 
rodovias paraibanas, visan-
do o enfrentamento às frau-
des veiculares, tráfico de dro-
gas, e demais ilícitos.

Orientações
- Primeiramente fazer um 

planejamento da viagem, iden-
tificar locais de parada para 
abastecimento, alimentação e 
descanso do motorista.

- Fazer uma revisão no 
veículo, verificando freios, 
luzes, nível de combustível, 
dentre outros itens obrigató-
rios e fundamentais para sua 
segurança.

- Antes de iniciar a via-
gem, com o veículo ainda pa-

rado, colocar o cinto de segu-
rança e certificar-se que os 
demais passageiros também 
estejam, lembrando que as 
crianças deverão usar dispo-
sitivo de retenção adequado 
para a sua idade e peso.

- No caso de motocicle-
ta, colocar adequadamente o 
capacete, condutor e o passa-
geiro. E ainda, durante a via-
gem, respeitar a sinalização 
e as normas de trânsito. Des-
tacamos especialmente o res-
peito aos limites de velocida-
de, só ultrapassar em locais 
permitidos e com segurança, 
não transitar pelo acostamen-
to e por fim, jamais misturar 
bebida e direção.

Em caso de emergência 
ou apoio da PRF, ligue para 
o telefone 191.

PRF realiza a operação Finados com fiscalizações na Paraíba
nas rodovias

A PRF está realizando abordagens a veículos e passageiros verificando documentação
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Começa o Novembro Azul, campanha com programação especial que alerta para a necessidade de prevenção

Diagnóstico precoce leva a 90% de cura
câncer de próstata

Alexsandra Tavares 

lekajp@hotmail.com

No Brasil, um homem 
morre a cada 38 minutos ví-
tima de câncer de próstata 
conforme o Instituto Nacio-
nal do Câncer (Inca). Uma es-
timativa do Instituto aponta 
que, no triênio 2020 a 2022, 
deverá ocorrer 1.740 novos 
casos de câncer de próstata 
na Paraíba, destes 320 serão 
em João Pessoa. A campanha 
Novembro Azul é o momen-
to do ano que mais se discute 
e alerta sobre a importância 
de se fazer exames que  pos-
sam dar o diagnóstico preco-
ce da doença. 

O urologista Ivanclecio 
de Souza Rodrigues afir-
mou que o câncer de prós-
tata representa a segunda 

Para marcar o Novem-
bro Azul, mês que é tradi-
cionalmente dedicado à 
saúde dos homens, o Hos-
pital Universitário Alcides 
Carneiro (HUAC) promo-
ve um mutirão que vai rea-
lizar cerca de 400 exames 
de PSA e coleta de glicemia 
capilar, seguidos de avalia-
ção urológica especializa-

da com um dos nossos uro-
logistas .

 As marcações serão fei-
tas exclusivamente pelo te-
lefone (83) 2101-5566 a par-
tir desta terça, dia 1º, até o 
dia 10 de novembro, das 8 
às 11h e das 13 às 16h. O dia 
D das consultas está mar-
cado para o dia 23 de no-
vembro.

O exame de PSA – si-
gla em inglês para Antí-
geno Prostático Específico 
- é uma enzima produzi-
da pelas células da prós-
tata cujo aumento da 
concentração pode indi-
car alterações na prósta-
ta, como prostatite, hiper-
trofia benigna da próstata 
ou câncer de próstata, por 
exemplo.

O exame de sangue de 
PSA é indicado pelo menos 
uma vez ao ano em todos 
os homens a partir dos 45 

anos de idade, mas pode 
ser usado sempre que exis-
tirem suspeitas de algu-
ma alteração urinária ou 
na próstata. O exame PSA 
é simples e indolor e é fei-
to em laboratório por meio 
da coleta de uma pequena 
amostra de sangue.

“Nós temos nove am-
bulatórios por semana 
com 16 atendimentos em 
cada, mas não são exclu-
sivos para próstata. Esse 
atendimento de 400 pa-
cientes num dia equiva-
le ao que fazemos em três 
meses”, destaca o médico 
André Brasileiro, coorde-
nador do Serviço de Uro-
logia do HUAC.

O HUAC integra a Uni-
versidade Federal de Cam-
pina Grande (UFCG) e é 
vinculado à rede da Em-
presa Brasileira de Servi-
ços Hospitalares (Ebserh).

HU promove mutirão para realizar 
400 exames de prevenção à doença

causa morte entre os homens 
e quando diagnosticado de 
forma precoce há uma chan-
ce maior de cura do pacien-
te. “Nos estágios iniciais, a 
cura pode representar mais 
de 90%”, frisou.

Segundo ele, em virtude 
do paciente, nos estágios ini-
ciais, geralmente não apre-
sentar sintomas, é necessá-
rio fazer a avaliação anual da 
próstata. Em caso de detec-
ção de tumor maligno, Ivan-
clecio frisou que é possível 
proporcionar um tratamen-
to com maior chance de su-
cesso no combate. 

Queixas comuns
Já o urologista Valter Pai-

va lembrou que as queixas 
mais comuns dos pacientes 
que podem sinalizar um cân-
cer de próstata é o aumento 
da frequência ou/e dor no ato 
de urinar, dor no baixo ven-
tre e sangramento. 

Ele frisou que a partir 
dos 40 anos todos os homens 
que possuem testículos vão 
apresentar algum tumor, 
vale  saber se vai ser malig-
no ou não. Daí a importân-
cia de se fazer os exames de 
rotina a partir dessa faixa 
etária. “Os exames adequa-
dos para detectar um pos-
sível câncer na próstata são 
o PSA Total e o PSA Livre 
(exame de sangue), o toque 

anorretal e a ultrassonogra-
fia transretal com dopler, na 
próstata. Esses exames po-
dem fechar um diagnósti-
co”, declarou Valter.

Ele frisou, porém, que há 
ainda muito preconceito em 
relação ao exame de toque re-
tal e algumas vezes ele dei-
xa de ser feito pela recusa do 
paciente. Valter Paiva contou 
que ontem atendeu dois pa-
cientes que não fizeram esse 
exame, preferiram apenas o 
exame de sangue. “Esse pre-
conceito deve ser quebrado 
e as mulheres podem ajudar 
nesse convencimento”.

Segundo ele, apesar da 
campanha Novembro Azul 
enfocar o câncer de próstata, 
é importante abordar a saúde 
geral do homem, que precisa 
procurar regularmente ou-
tros especialistas como car-
diologista e pneumologista.  
 
Serviço público 

Na rede pública de saú-
de, a demanda masculina 
pode procurar consultas 
e exames de prevenção ao 
câncer de próstata. No ser-
viço municipal de João Pes-
soa, o paciente pode procu-
rar as Unidades de Saúde 
da Família para se consul-
tar com o médico. Caso seja 
necessário, o homem é en-
caminhado para a realiza-
ção de exames, como o PSA. 

n 

A partir dos 
40 anos, todos 
os homens 
devem fazer 
exames 
rotineiros 
na próstata, 
recomendam 
os médicos

Urologista Valter Paiva diz que ainda há preconceito dos homens no exame de toque retal

A campanha Novembro 
Azul conta com uma pro-
gramação especial da Se-
cretaria Municipal de Saú-
de (SMS) de João Pessoa por 
meio de ações de prevenção 
ao câncer de próstata e pro-
moção de saúde do homem. 
As atividades, iniciadas on-
tem,  são desenvolvidas nas 
Unidades de Saúde da Famí-
lia (USF), policlínicas e ou-
tros serviços da rede muni-
cipal, além de atividades em 
empresas e órgãos parceiros.

Durante a campanha, se-
rão oferecidos serviços que 
tratam da saúde geral da 
população masculina como 
consultas médicas, aten-
dimento de enfermagem, 
atendimento odontológico, 
testagem rápida para infec-
ções sexualmente transmis-
síveis (ISTs), verificação de 
glicemia e de pressão arte-
rial exames. 

No dia 8, a SMS vai reali-
zar, em parceria com a FCK 
Engenharia, uma palestra 
educativa sobre saúde in-
tegral do homem às 16h. A 
ação é voltada para 60 ope-
rários de canteiros de obras. 
No dia 17, serão realizadas 
ações educativas em um su-
permercado em Água Fria 
e o encerramento da pro-
gramação vai ocorrer no dia 
28, das 8h às 12h, na sede 
da Companhia Brasileira de 
Trens Urbanos (CBTU), na 
capital. Na ocasião, serão le-

vados serviços como vacina-
ção e palestras. 

No Estado
A equipe estadual de saú-

de também realizará ações 
de prevenção ao câncer de 
próstata. A programação vai 
ser realizada no Centro Es-
pecializado do Diagnóstico 
do Câncer (CEDC), nº 600, na 
Avenida Epitácio Pessoa, na 
capital, em data ainda a ser 
confirmada. A programação 
completa será divulgada na 
próxima semana. 

Confira o número de óbitos por câncer de próstata regis-
trado nos últimos anos na Paraíba segundo a divulgação 
da Secretaria de Saúde do Estado (SES)

Óbitos

Em 2018 –  331 óbitos
Em 2019 – 357 óbitos
Em 2020 – 313 óbitos

Em 2021 – 298 óbitos
Em 2022 – 247 óbitos

Secretarias de Saúde de João Pessoa 
e do Estado realizam várias ações

n 

Ação equivale 
ao trabalho 
de três meses 
no Serviço 
de Urologia 
do Hospital 
Universitário, 
revela o 
coordenador

A Prefeitura Municipal 
de João Pessoa terá um feria-
do prolongado a partir desta 
quarta-feira (2), Dia de Fina-
dos, que seguirá até o domin-
go (6). Mas durante esse pe-
ríodo, a Secretaria Municipal 
de Saúde (SMS) garante as-
sistência em saúde à popula-
ção pessoense através da rede 
de urgência e emergência da 
capital.

Quem precisar de aten-
dimento médico nesses dias 
poderá ser atendido em uma 
das quatro Unidades de Pron-
to Atendimento (UPAs), lo-
calizadas nos bairros de Ma-

naíra, Valentina, Bancários e 
Cruz das Armas. Além dis-
so, o Serviço de Atendimen-
to Móvel de Urgência (Samu) 
também estará disponível 
para prestar assistência, bem 
como os cinco hospitais que 
compõem a Rede Municipal 
de Saúde: Complexo Hospi-
talar de Mangabeira (Orto-
trauma); Hospital Municipal 
Infantil do Valentina; Insti-
tuto Cândida Vargas; Hospi-
tal Santa Isabel e Prontovida, 
sendo os dois últimos com 
atendimento apenas por meio 
de regulação.

A assistência em saúde 

bucal está garantida com os 
Centros de Especialidades 
Odontológicas (CEO) que 
funcionam 24h e estão loca-
lizados nos bairros da Torre 
e Mangabeira e, caso seja ne-
cessário assistência de urgên-
cia em saúde mental, a popu-
lação conta com o serviço do 
Pronto Atendimento em Saú-
de Mental (Pasm), localiza-
do em prédio anexo ao Orto-
trauma.

O expediente administra-
tivo da Secretaria Muncipal 
de Saúde de João Pessoa, bem 
como o funcionamento das 
Unidades de Saúde da Famí-

lia (USFs), Policlínicas Muni-
cipais os demais serviços que 
não atuam como porta de ur-
gência e emergência, seguem 
a determinação da Prefeitura 
Municipal e não funcionarão 
nos dias 2, 3 e 4 de novembro. 
Aos sábados e domingos os 
serviços comumente são fe-
chados e assim permanecem.

O expediente de todos os 
serviços da SMS, assim como 
da Prefeitura, retorna a nor-
malidade na segunda-feira (7).

Entenda o feriadão 
A Prefeitura de João Pes-

soa transferiu para o dia 3 

de novembro (quinta-feira) 
o feriado de Dia do Servidor 
Público, comemorado tradi-
cionalmente no dia 28 de ou-
tubro, mesma medida toma-
da pelo Governo do Estado

A antecipação visa pro-
porcionar um feriadão pro-
longado para todos os pro-
fissionais que compõem o 
quadro da administração pú-
blica municipal consideran-
do a celebração do Dia de Fi-
nados, no dia 2 de novembro 
(quarta-feira). A sexta-feira, 4 
de novembro, será dia de ex-
pediente facultativo na Pre-
feitura. 

Prefeitura garante assistência em saúde durante toda a semana
de 2 a 6 de novembro

Serviços
As Unidades de Pronto 
Atendimento (UPAs), o 

Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência 
(Samu) e os cinco 

hospitais que compõem 
a Rede Municipal de 

Saúde estarão atendendo 
normalmente

Foto: Arquivo pessoal
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“Por já ter sido selecionado entre mais 
de 200 filmes para o evento, considero 
um sucesso”. Foi o que disse o cineas-
ta paraibano Taciano Valério, referin-

do-se a Espumas ao Vento, produção pernambucana 
que dirigiu e vai estrear na 55ª edição do Festival de 
Brasília do Cinema Brasileiro, pois se tornou uma 
das escolhidas para a Mostra Competitiva Nacio-
nal – Longas do prestigiado evento audiovisual, que 
será realizado entre os dias 14 e 20 deste mês, sendo 
o mais longevo do gênero no país. “A minha expec-
tativa é interessante, pois vivemos um momento de 
esperança, com a eleição de Lula para presidente da 
República. A minha ansiedade e desejo é que toque 
nos corações das pessoas”, afirmou o realizador, na-
tural de Campina Grande.

A trama do filme de Valério relata que, duran-
te o espetáculo de uma trupe de artistas mambem-
bes, uma catástrofe ocasionada por forças ocultas re-
define a vida de duas irmãs. Ambas convivem com 
as consequências do acontecimento entremeado de 
lembranças e sentimentos. Enquanto isso, um pastor 
planeja expandir o reino de Deus na terra. “A narrati-
va mostra, por exemplo, como pastores muitas vezes 
abusam do uso da fé para fins políticos. De certa for-
ma, essa é uma realidade que ocorre em muitos luga-
res, mas nem todos os pastores são assim. Eu conheço 
um que é diferente”, apontou o cineasta. “Já fabriquei 
e vendi detergente em Campina Grande e a palavra 
‘espumas’, no título do filme, se refere aos sonhos e 

desejos que se esvaem ao vento, ou, então, se preci-
pitam numa perene suspensão no ar, através de bo-
lhas que explodem no ar e nos comunicam a vida ou 
a morte, mas não é uma biografia”, comentou o dire-
tor, cuja intenção é poder ter esse longa em exibição 
pelas salas do Brasil no ano que vem, em um projeto 
que pode ocorrer com a Embaúba Filmes.

Taciano Valério começou a criar Espumas ao Ven-
to, longa-metragem com 100 minutos de duração, há 
uma década. Ao longo desse tempo, buscou a capta-
ção de recursos para o projeto, por meio do Fundo 
Pernambucano de Incentivo à Cultura (Funcultura), 
e a Agência Nacional do Cinema (Ancine), mas, em 
razão da pandemia da Covid-19, só pode realizar as 
filmagens no mês de janeiro passado, no município 
de Caruaru, onde está radicado há 15 anos. “É um fil-
me narrativo e polêmico, mas muito digestivo ao pú-
blico em geral, de fácil compreensão, e acaba sendo 
o retrato do que está acontecendo, onde a realidade 
se torna mais forte do que a ficção”, disse o cineasta, 
que também assina o argumento e divide a coauto-
ria do roteiro com Vanderson Santos.

No elenco, além de nomes como a atriz paulis-
tana Rita Carelli, há paraibanos como Tavinho Tei-
xeira e Everaldo Pontes. Um dos protagonistas do 
Espumas ao Vento, o ator e diretor paulista – radica-
do na Paraíba – Antônio Odécio falou sobre sua ex-
periência no filme. “Fiz o personagem João, que é 
um ex-dependente que tem a oportunidade de ser 
chamado por um pastor para trabalhar com teatro 
na igreja, ensinando como fingir estar tendo uma 
possessão demoníaca. Ele aceita a proposta e, de-
pois, recebe a incumbência de desocupar uma fa-
mília de atistas mambembes que estão num teatro 
na cidade até que uma tragédia acontece”, detalha 
o artista. “A trama envolve os espaços da arte, como 
cinemas e teatros, sendo ocupado por igrejas neo-
pentecostais, para serem transformados em igre-
jas”, disse Antonio.

Projetos
Referindo-se a outros projetos, Taciano Valério in-

formou que, há quatro meses, sua série de seis epi-
sódios Giga, que mostra alguém que coloca à venda 
a prática de suicídio para quem desejar, estreou no 

CineBrasil TV. O elenco é integrado pelos paraiba-
nos Everaldo Pontes, Tavinho Teixeira e Verônica Ca-
valcanti, além de Jean-Claude Bernardet (com quem 
trabalhou em Pingo D’água, de 2014, outra produ-
ção selecionada para o Festival de Brasília na época) 
e Odécio Antônio.

O realizador paraibano finalizou outro longa, 
Bia, nome da personagem interpretada por Verô-
nica Cavalcanti, que ainda assina o roteiro com ele. 
O filme aborda a condição feminina de uma mu-
lher no Movimento dos Sem Terra (MST) e conta 
com mais dois artistas do seu estado natal no elen-
co: Zezita Matos e Fernando Teixeira. “Quero mos-
trar primeiro na Paraíba, mas não sei quando”, con-
fessou o diretor, que pretende realizar, no próximo 
ano, a série com cinco episódios O Bio Poder, com 
roteiro em coautoria com Vanderson Santos, enfo-
cando traficantes de órgãos.

Já Odécio Antônio, como diretor, vai realizar o 
longa-metragem Chofre, cujo roteiro divide com João 
Paulo Palitot e Rodrigo Quirino. “Chofre era uma 
palavra muito usada no começo do século passado e 
significa estrondo, algo que pega de surpresa”, defi-
niu ele. “Penso em convidar o ator Luiz Carlos Vas-
concelos, que tem me apoiado desde o início, para 
fazer o personagem chamado Luiz, um geólogo, na 
trama, que aborda a extração de pedra Turmalina 
Azul e as relações com o poder local, envolvendo 
política com geologia”, disse o cineasta, apontando 
que gostaria de gravar em janeiro de 2024, nos mu-
nicípios de Frei Martinho, na Vila de Quixaba, Picuí 
e Pedra Lavrada, no Seridó paraibano.

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

“A realidade se torna mais 
forte do que a ficção”

Diretor paraibano Taciano Valério conta detalhes sobre ‘Espumas ao Vento’, longa-metragem 
que estará competindo no tradicional Festival de Brasília do Cinema Brasileiro

Entre os motes do longa, 
narrativa mostra como 

pastores muitas vezes 
abusam do uso da fé 

para fins políticos

Um dos protagonistas 
do ‘Espumas ao Vento’ é 
o ator e diretor paulista 
radicado na Paraíba 
Antônio Odécio

Atriz paulistana Rita 
Carelli (acima, no centro) 
também é personagem 
principal da produção 
pernambucana

Realizador campinense Táciano 
Valério (à esq.) nos bastidores 
das gravações: ele já finalizou 

outro longa, ‘Bia’, sobre a 
condição feminina no MST

Fotos: Autorias Produções/Divulgação
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Colunista colaboradora

GI com Tônica Gi Ismael 
gi.ismael@gmail.com

Janelas da História Fundação Casa de José Américo

Depois das emoções de domingo, não sei 
como sobrevivi. Afinal, não sou mais uma 
garota e foram muitas e muito fortes as 

emoções... O dia todo. Minha amiga Bia veio me 
apanhar para votar e depois viemos para casa, 
tomar cerveja, o que fizemos por toda à tarde.

Foi um dia bonito, cheio de emoções. 
Até pretendia escrever este texto nesse dia, mas 

quem disse que conseguia organizar as ideias? 
Fiquei por aqui, recebendo os amigos, bebericando, 
e isso foi tudo que consegui fazer. Muita dispersão 
e aguardando o resultado das urnas, que demorou 
um pouco para começar... Mas chegou e foi o que 
esperávamos e desejávamos. Foi uma vitória muito 
apertada, mas finalmente chegou o resultado 
almejado por todos da nossa casa. Até os que 
estão longe, festejaram conosco. Foi muita alegria, 
muita festa! Não dava para ficar indiferente... Só 
me restou ler o jornal do dia. E foi o que fiz; E li a 
Crônica em Destaque, de Thomas Bruno Oliveira: 
Cristo Redentor, que me trouxe doces memórias 
da “aurora da minha vida”, quando fui ao Rio de 
Janeiro pela primeira vez. Era o início dos anos 
1970 e o Rio era o nosso sonho de consumo: pelas 
suas paisagens, suas praias, pelo seu povo bonito 
e bronzeado. E também pelo Cristo Redentor, 
pelo bondinho do Pão de Açúcar, além de outros 
passeios obrigatórios. A gente não sonhava com 
Nova York, com Paris, com a Disney... Era o Rio que 
animava a nossa imaginação, o nosso sonho de 
consumo... Além das boutiques de Copacabana 
e Ipanema, claro. Era o tempo de bossa nova, do 
Corcovado, do Cristo Redentor, com seus “braços 
abertos sobre a Guanabara”.

O avião pousou no aeroporto Santos Dumont e 
quando desembarquei, logo vi a bondosa cara do 
meu tio Agrício, na fila de espera. Foi uma alegria. 
Quando deixamos o aeroporto, ele me conduziu 
por um passeio encantado pela orla do Rio. Agrício 
era um ser generoso, sempre ponto para agradar 
as pessoas. Ele era alagoano e era casado com 
a irmã mais nova do meu pai, que tinha morado 
na nossa casa, no Recife, e já estavam morando 
no Rio há muitos anos. Ele era um comandante 
da marinha brasileira e o casal tinha cinco lindos 
filhos. Minha avó paterna também morava com 
eles e era muito querida por todos. Nessa época, 
moravam num pequeno apartamento na Gávea, 
de onde mudaram, alguns anos depois, para 
um maior, também no bairro da Gávea, cuja 
construção foi administrada pelo meu tio. Eu amei 
aquela família, desde nosso primeiro encontro. 
Meus tios e cinco primos eram muito simpáticos 
e acolhedores. E ainda tinha minha avó paterna, 
vó Cícera, uma velhinha muito querida, que viveu 
até perto dos cem anos. Lembro que em uma das 
minhas paradas no Rio, tive a intuição de que 
precisava abraçá-la, despedir-me dela, pois ela 
não viveria muito mais. Dito e feito. Ela morreu 
logo depois desse nosso encontro. São muitas as 
emoções que experimento hoje.

Este texto foi inspirado pela crônica de Thomas 
Bruno Oliveira, intitulada Cristo Redentor e 
publicada no dia 28 de outubro passado, aqui neste 
mesmo jornal. Nela o autor traça um retrato de 
sua primeira viagem ao Rio e dos passeios, quase 
obrigatórios, que todo turista faz pelo menos na 
primeira viagem ao Rio.

Morro de pena dos moradores do Rio que tem 
de ir aos mesmos lugares todas as vezes que são 
visitados por parentes que ainda não conhecem o 
Rio de Janeiro.

E assim chegamos ao mês de novembro, o 
calor está batendo na porta e não temos vontade 
de fazer nada. Eu, pelo menos, não tenho, mas 
atribuo grande parte do meu desânimo às dores da 
chikungunya, que voltaram com toda força.

Feliz novembro para todos!

Vitória 
  Lima

Confesso que 
emoções eu vivi

Professora e poetisa
vitorialr@gmail.com

As plataformas de streaming ten-
tam constantemente entender o que 
é mais rentável para elas. Quais gê-
neros e formatos mantêm a audiên-
cia ligada por mais tempo. Enquanto 
a Netflix se aventurou por jogos inte-
rativos, muitas produções de crimes 
reais e “doramas” (séries sul-corea-
nas) na tentativa de manter um am-
plo público em sua plataforma, a Pri-
me Video viu que, com um catálogo 
mais reduzido, com documentários e 
séries exclusivas de qualidade, menos 
é mais. Em todo esse balaio, foi possí-
vel observar uma popularidade cres-
cente no formato de séries antológi-
cas, uma tendência desde 2011 com a 
chegada de American Horror Story, de 
Ryan Murphy, onde cada temporada 
traz uma história diferente, com temá-
ticas e personagens distintos. 

Esta não é a regra, mas minisséries 
e séries antológicas parecem ser uma 
aposta certeira. Seja pelo imediatismo 
das informações, ansiedade de saber 
logo o final de uma história ou sim-
plesmente pela nossa falta de tempo 
livre, produções como Modern Love 
(2019-), Black Mirror (2011-2019), Love, 
Death & Robots (2019-), Além da Imagi-
nação com Jordan Peele (2019-2020) e 
A Maldição (2018-) têm um público ca-
tivo e sedento por novos episódios. E 
entrando para o time, acaba de estrear 
na Netflix O Gabinete de Curiosidades 
de Guillermo del Toro.

Com oito episódios, a série é apre-
sentada nos moldes de Além da Imagi-
nação, de Rod Serling, com Guillermo 
del Toro abrindo cada episódio, des-
tacando a sinopse e o nome de quem 
dirigiu o capítulo. As histórias, todas 
de terror e/ou suspense, são baseadas 
em contos escolhidos pelo premiado 
cineasta mexicano, diretor de títulos 
como O Labirinto do Fauno (2006) e A 
Forma da Água (2017).

E, de todas as palavras que penso 
para definir O Gabinete de Curiosidades 
de Guillermo del Toro, surpreendente-
mente “diversidade” é a primeira que 

penso. Na produção, vemos a diversi-
dade do terror, quando temos histó-
rias publicadas nas décadas de 1920 
e 1930 (H. P. Lovecraft e Lee Patters 
são dois destes autores), e outras pu-
blicadas por quadrinistas contem-
porâneas como Emilly Carroll. Di-
versidade também no comando dos 
episódios: entre os roteiristas e dire-
tores, temos homens e mulheres de 
diferentes raças e nacionalidades, en-
tre eles, Jennifer Kent, diretora de O 
Babadook (2014), e Vicenzo Natali, di-
retor de Cubo (1997).

Pequeno desvio no texto: assistir 
O Gabinete de Curiosidades de Guillermo 
del Toro me lembrou lá nos anos 1990, 
quando eu acompanhava ansiosamen-
te Goosebumps, série veiculada duran-
te três anos na TV fechada. Muito pro-
vavelmente, foi ali, com aqueles contos 
de R. L. Stine, onde começou a minha 
paixão pelo terror/suspense. 

Os capítulos foram lançados de 
dois em dois, ao longo da semana do 
Dia das Bruxas e, entre os quatro pri-
meiros episódios, se destaca o tercei-
ro, intitulado A Autópsia. Ambienta-
do numa atmosfera noir, um xerife 
(Glynn Turman) e um médico legista 
(F. Murray Abraham) investigam uma 
explosão que matou 10 mineradores 
em serviço. A história é intrigante, a 
direção empolga e as atuações são ma-
ravilhosas. A Autópsia traz ficção cien-
tífica, horror e gore na medida certa: a 
que arrepia. Toda a série vale a pena, 
e se você ainda não se convenceu, co-
mece por este capítulo.

“Eu recomendo fortemente que você 
abra o Gabinete de Curiosidades de Guil-
lermo del Toro”, disse Stephen King em 
seu Twitter, classificando a série como 
“assustadora, sinistra e linda de se ver”. 
Com um crivo desses, você ainda está 
esperando o quê? 

Se gosta de terror, abra
‘O Gabinete de Curiosidades’

A natureza em
José Américo de Almeida

Nacionalmente conhe-
cido como um importante 
romancista, poeta, advoga-
do e político paraibano, José 
Américo de Almeida era, 
além de tudo, um ambienta-
lista nato. Apaixonado pela 
natureza, fez da sua antiga 
casa, localizada na orla do 
Cabo Branco, em João Pes-
soa, um verdadeiro lar para 
diversas espécies de plan-
tas e animais, que o faziam 
lembrar a infância simples 
em Areia.

Ao se mudar para a capi-
tal, José Américo procurou 
recriar a natureza que o ro-
deava na cidade natal. Para 
isso, plantou em sua pro-
priedade variadas espécies, 
entre nativas e exóticas, in-
cluindo gameleiras, coquei-
ros, cajueiros, pinhas e mui-
tas outras. No total, são 32 
espécies diferentes, sendo 
que boa parte das árvores 
plantadas por José Améri-
co naquela época ainda es-
tão de pé.

Conta a história que pou-
cos acreditavam que tan-
tas espécies iriam florescer 

naquele espaço, devido ao 
solo arenoso da praia. Ma-
ria de Lourdes Luna, ex-se-
cretária particular de José 
Américo que conviveu com 
ele até sua morte, mencio-
nou, em seu livro Rastros de 
Areia, que o escritor desafia-
va os agrônomos. De fato, as 
árvores não só floresceram 
como tornam aquele espaço 
ainda mais belo e agradável 
a seus visitantes.

Em sua casa, José Amé-
rico de Almeida criava 
ainda uma diversidade de 
animais: peixes, galinhas, 
vacas, bodes e muitos ou-
tros. Certa vez, encantou-se 
ao encontrar uma cobra em 
sua propriedade. No entan-
to, Maria de Lourdes, mui-
to assustada, deu um ulti-
mato: “ou a cobra ou eu”. 
Ela conta, ainda em Ras-
tros de Areia, que, após pe-
dir um tempo para pensar, 
José Américo a escolheu 
“porque a cobra não sabia 
datilografar”.

O jeito bem-humorado e 
seu encantamento pela na-
tureza foram grandes mar-
cas de sua personalidade. 
Chegou a descrever um 

pouco sua relação com o 
meio ambiente no livro An-
tes Que Eu Me Esqueça, no 
capítulo Menino de Engenho. 
Também escreveu a crônica 
Entre o Mar e a Colina Verde, 
publicada no livro Eu e Eles, 
na qual relatou sua vivên-
cia na casa que hoje recebe 
seu nome.

Entre as muitas árvores 
que José Américo de Almei-
da plantou estava a fruta-
pão, espécie exótica de ori-
gem na Indonésia e Nova 
Guiné. O curioso é que o es-
critor nunca gostou de fru-
ta-pão, mas a plantou por 
gostar da diversidade ve-
getal em sua casa. Conta-
se que a árvore demorou a 
florescer, ao que José Amé-
rico decidiu cortá-la, achan-
do que ela não iria “vingar”. 
Quando foi fazer isso, de-
parou-se com um ninho de 
passarinho no local, o que o 
inspirou a escrever o poema 
Árvore da Ciência.

O texto, que estampa 
uma das placas instaladas 
na fundação, expressa o ca-
rinho e a sensibilidade de 
José Américo pelas plantas 
e animais:

“(...) Ia cortá-la, mas pa-
rei no meio.

No galho mais oculto ha-
via um ninho.

Não deu aquilo que eu 
estava cheio.

Mas deu-me de presente 
um passarinho.”

José Américo não foi 
apenas um grande escritor, 
poeta e político. Era, antes 
de tudo, um verdadeiro de-
voto da natureza e das be-
lezas que, até hoje, contam 
sua história para quem vi-
sita sua fundação.

Marcelo Cavalcanti

“O curioso é 
que o escritor 
nunca gostou de 
fruta-pão, mas a 
plantou por gostar 
da diversidade 
vegetal em
sua casa

Foto: Pixabay

Cristo Redentor, com os “braços abertos sobre a Guanabara”

Foto: Netflix/Divulgação

Nos moldes de ‘Além da Imaginação’, Del Toro apresenta cada episódio da série



Estávamos há um bom tempo sem nos ver. 
Eu e um bem-te-vi que sempre foi presença 
contumaz no meu quintal. Diria que 

estávamos uns 11 meses apartados. O ausente 
fui eu e não ele. Nestas tardes de estio, e mesmo 
em cada entardecer do último inverno, ele não 
faltou com seu concerto de poucas notas e muito 
entusiasmo. Eu não estava na plateia.

“Bem-te-vi”! É o texto que sempre acompanhou a 
singela partitura dessa avezinha canora de minha 
estima e consideração. É assim que ele anuncia 
sua presença. Chega, como dizem, chegando! Logo 
seus parentes respondem ao chamado e começa 
a sinfonia. Estimo de ver e ouvir essa cantoria. E o 
que me teria feito longe desse seresteiro alado? Ah, 
meus leitores e minhas leitoras, foi a saudade. É 
toda uma história.

Já registrei neste tradicional rotativo algo 
acerca desse meu hóspede. Ele escolhia o 
finalzinho das tardes para marcar sua presença 
em minha vida, dando um quê de primavera 
nesse outono cinzento em que se tornara minha 
passagem por este planeta.

Contei aqui mesmo nesta coluna que à sombra 
de jambeiro-rosa que dá sombra ao meu quintal, 
nos finais de tarde, ao sabor daquele café coado 
na hora em coador de pano (para ressaltar o sabor) 
costumávamos gastar alguns dedos de prosa, eu 
mulher e filha.

Nessas horas, era quando meu seresteiro 
aparecia e vinha executar seu concerto bem pertinho 
de nós. Parecia não nos temer; e, e mais que isso, 
parecia querer celebrar conosco a magia daqueles 
momentos. Não falhava o danadinho.

Aquela nossa reunião, sabia eu, não iria 
acontecer por muito tempo. Nossa tríade riria se 
desfazer mais cedo ou mais tarde. Essa filha, 
caçula de uma prole de sete, cresceu, tornou-se 
mulher e eu nem percebi, tão acostumado estava 
eu em dedicar a ela todos os dengos que podia 
oferecer. Pai “corujíssimo”, senti o baque quando 
ela bateu as asinhas para bem mais longe do que 
alcança as do meu bem-te-vi.

Os filhos aí pelo mundo, construindo suas 
famílias, riscando seus mapas com o lápis, a régua 
e o compasso que me foi possível deixar a cada um 
deles com herança. Eu fiquei aqui, pilotando minha 
saudade com um misto de dor e orgulho. Afinal, a 
vida não é assim mesmo?

Mas já dizia o poetinha: “A vida é arte o encontro, 
embora haja tantos desencontros pela vida.” Dias 
atrás, sem nada me revelar, não é que ela chega de 
surpresa com toda sua boniteza quase fazendo o 
velho pai aqui ir falar com Deus um pouco antes da 
hora? Meu coração estava destreinado para esses 
embates. Desconforto que durou pouquinho, até o 
abraço apertado e o beijo urgente que sucedeu ao 
“Oi, pai” esperado por tantos meses.

Com a vênia dos que se dão ao trabalho de 
decifrar estas garatujas que cometo aqui nesta 
coluna todas as quartas-feiras, minhas palavras 
agora serão dedicadas ao meu bem-te-vi. Ele 
merece.

Meu camaradinha. Sei que vai compreender 
minha ausência todos esses meses e irá perdoá-
la. Não consegui cumprir a promessa de me fazer 
presente para ouvir você. Saudade não é fácil. 
Simplesmente não conseguia sentar-me àquela 
mesa sem a pessoinha que dava sentido à minha 
vida e à de minha mulher. Acho que você me 
entende. Era como faltasse um pedaço de mim.

Comunico agora, com o testemunho de meus 
leitores e leitoras, que estou de volta aos nossos 
encontros vespertinos. Por favor, não falte, meu caro.

Há, meu amigo, dada a nossa proximidade vou 
contando as novidades, como me sinto e também 
minhas impressões. São etapas da vida às quais 
temos que entender e suportar. Nem lhe conto 
como me foi estranho saber que meu sobrenome 
não está mais na “ponta direita” dos documentos 
dessa minha avezinha. Foi jogado lá para a “meia 
esquerda”, sem o antigo destaque. Agora tem 
nome de mulher casada. Viu, só, meu amigo? São 
pequenas coisas para nos mostrar os rumos da vida. 
Estou me acostumando.

Essa presença que tem dado muita luz aos meus 
dias será breve. Minha rebenta está aqui para 
defender seu TCC, pegar o canudo e continuar 
sua vida. Prometo ir treinando minhas saudades. 
Durante essa curta temporada, conto com sua 
presença quando, à tardinha, eu, mulher e filha 
estivermos à sombra do jambeiro-rosa celebrando 
a vida e a arte do encontro. Você meu caro, sei que 
gostaria de me perguntar: E quando ela partir? Não 
posso responder meu bem-te-vi. Hoje só quero a 
presença dela, da minha mulher e a sua. Depois, 
quando ela estiver de volta á nova caminhada que 
começou a trilhar, não sei. Se eu não conseguir 
comparecer aos nossos encontros, não desanime 
meu amigo. Cante! Cante minha saudade porque 
ela também faz parte da vida.

Crônica 
  Em destaque

Olá, bem-te-vi

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com
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Estão abertas as inscrições para a 
5ª Grão Fino: Semana de Fotografia. O 
evento acontece de 9 a 11 deste mês, e 
oferta 160 vagas para diversas oficinas. 
A realização é do Grupo de Pesquisa e 
Desenvolvimento em Fotografia (GPDF), 
formado por professores e pesquisado-
res da Universidade Federal de Campi-
na Grande (UFCG) e do Departamento 
de Comunicação da Universidade Esta-
dual da Paraíba (UEPB).

A programação da Grão Fino conta 
com oficinas sobre luz e sombra, astro-
fotografia, fotojornalismo, dentre outros. 
Entre os nomes confirmados, estão Mi-
relly Maciel, Nay Jinknss, Marcelo Zuri-
ta e Marcos Vinícius Cacho.

A edição acontecerá de forma híbrida, 
com programação presencial na UFCG, 
no prédio do curso de graduação em Arte 

e Mídia, e programação virtual através de 
links disponibilizados pela organização 
do evento. Mais informações podem ser 
acessadas no site oficial do projeto (graofi-
nofoto.com.br). Os interessados podem se 
inscrever gratuitamente através da mes-
ma plataforma ou pela página do Even3 
(www.even3.com.br/graofino2022). 

Edição acontecerá entre 9 e 11 deste mês em Campina Grande e de forma virtual

Evento sobre fotografia 
abre inscrições gratuitas

‘Grão Fino’

Da Redação
Foto: Divulgação

Mirelly Maciel é uma das palestrantes

Serviço
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Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

EM cartaz
ESTREIA

ConvITE MAldITo (The Invitation. EUA. 
Dir: Jessica M. Thompson. Terror. 14 anos). 
Após um teste de DNA, Evie tem notícias de 
um primo distante e, melhor ainda, recebe um 
convite para um casamento luxuoso no cam-
po. No entanto, pouco depois de chegar, Evie 
descobre a terrível verdade por trás do even-
to. CENTERPLEX MAG 2: 16h30 (dub.) - 19h 
(dub.) - 21h15 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 
15h30 (dub., exceto qua.) - 17h45 (leg., exce-
to qua.) - 20h (dub.) - 22h15 (leg.); CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 3 (dub.): 15h15 (exceto seg., ter. 
e qua.) - 17h45 (exceto seg., ter. e qua.) - 20h15 
(exceto seg., ter. e qua.); CINE SERCLA TAM-
BIÁ 2 (dub.): 16h40 (exceto qua.) - 18h50 (ex-
ceto qua.) - 21h (exceto qua.); CINE SERCLA 
PARTAGE 4 (dub.): 16h40 (exceto qua.) - 18h50 
(exceto qua.) - 21h (exceto qua.).

SupER QuEM? (Super-héros malgré lui. 
França, Bélgica. Dir: Philippe Lacheau. Co-
média. 14 anos). Um ator (Philippe Lacheau) 
só tem azar quando a questão é trabalho. E 
quando, por obra do destino, consegue o pro-
tagonismo em um filme de super-herói chama-
do BadMan, ele sofre um acidente e começa a 
viver como se fosse o personagem da história. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 16h (dub., exceto ter. 
e qua.) - 21h (leg., exceto  ter. e qua.).

ConTInuAÇÃo

AdÃo nEgRo (Black Adam. EUA. Dir: 
Jaume Collet-Serra. Ação. 12 anos). A ori-
gem do grande antagonista de Shazam!, su-
per-herói do Universo DC. Quase 5 mil anos 
depois de ter sido agraciado com os pode-
res onipotentes dos deuses egípcios – e preso 
com a mesma rapidez –, Adão Negro (Dway-
ne Johnson) é libertado de sua tumba terrena, 
pronto para lançar sua forma única de justi-
ça no mundo moderno. CENTERPLEX MAG 
3: 16h (dub.) - 18h30 (dub.) - 21h (leg.); CEN-
TERPLEX MAG 4: 20h (dub.) - 17h30 (leg.); 
CINÉPOLIS MANAÍRA 1 (dub.): 18h15 (qui. à 
dom.); CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (dub.): 14h15 - 
17h15 - 20h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (dub.): 
16h15 - 19h - 21h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 7 
(leg.): 15h15 - 18h - 20h45; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 9 - MacroXE: 13h45 (dub.) - 16h30 (dub.) 
- 19h15 (dub.) - 22h (leg.); CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 10 - VIP (leg.): 15h45 - 18h30 - 21h15; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub.): 13h45 - 
16h30 - 19h15 - 22h; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 4 (dub.): 14h30 - 17h15 - 20h; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 5 (dub.): 15h30 - 18h15 - 21h; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 15h40 (exce-
to qua.) - 18h05 (exceto qua.) - 20h30 (exceto 
qua.); CINE SERCLA TAMBIÁ 6 (dub.): 14h40 
(exceto qua.) - 17h05 (exceto qua.) - 19h30 (ex-
ceto qua.); CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 
15h40 (exceto qua.) - 18h05 (exceto qua.) - 
20h30 (exceto qua.); CINE SERCLA PARTA-
GE 2 (dub.): 14h40 (exceto qua.) - 17h05 (ex-
ceto qua.) - 19h30 (exceto qua.).

AS AvEnTuRAS dE TAdEo E A TÁBuA 
dE ESMERAldA (Tad the lost explorer and the 
emerald tablet. EUA. Dir: Enrique Gato. Ani-
mação. Livre). Depois que Tad acidentalmen-
te desencadeia uma maldição que põe em pe-
rigo a vida de seus amigos, ele parte em uma 
missão para revertê-la. CENTERPLEX MAG 1 
(dub.): 15h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 1 (dub.): 
14h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 14h 
(exceto seg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 
14h (sáb. e dom.); CINE SERCLA PARTAGE 4 
(dub.): 14h (sáb. e dom.).

HAllowEEn EndS (EUA. Dir: David 
Gordon Green. Terror. 18 anos). Anos após 
seu último encontro com Michael Myers, Lau-
rie Strode (Jamie Lee Curtis) finalmente de-
cide se libertar e abraçar a vida. No entan-
to, um assassinato local desencadeia uma 
cascata de violência e terror, forçando-a a 
enfrentar o mal que ela não pode controlar. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 14h30 (exce-
to dom. e qua.) - 19h45 (exceto dom. e qua.); 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 19h (ex-
ceto seg. e qua.); CINE SERCLA TAMBIÁ 4 
(dub.): 17h50 (exceto qua.); CINE SERCLA 
PARTAGE 3 (dub.): 17h50 (exceto qua.).

MInIonS 2: A oRIgEM dE gRu (Minions: 
The Rise of Gru. EUA. Dir: Kyle Balda. Anima-
ção. Livre). Na década de 1970, com apoio dos 
Minions, o pequeno Gru traça um plano para 
se tornar malvado o suficiente para se juntar 
a um grupo de supervilões. ‘Spin-off’ da fran-
quia baseada em ‘Meu Malvado favorito’. 
CENTERPLEX MAG 4 (dub.): 15h30.

A MulHER REI (The Woman King. EUA. 
Dir: Gina Prince-Bythewood. Drama. 16 anos). 
Nanisca (Viola Davis) foi uma comandante 
do exército do Reino de Daomé, um dos lo-
cais mais poderosos da África nos séculos 
18 e 19. CENTERPLEX MAG 1(dub.): 20h30; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 14h40 
- 17h30 - 20h30.

SoRRIA (Smile. EUA. Dir: Parker Finn. 
Terror. 16 anos). Após uma paciente morrer 
de forma brutal em sua frente, Dra. Rose 
Cotter (Sosie Bacon) começa a experimen-
tar ocorrências assustadoras que ela não 
consegue explicar, mas que de alguma for-
ma, se relacionam com a morte que pre-
senciou. CENTERPLEX MAG 1(dub.): 18h;-
CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 17h (exceto 
qui., dom. e qua.) - 22h10 (exceto sex., sáb. 
e qua.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 
16h15 (exceto seg. e qua.) - 21h45 (exceto 
seg. e qua.); CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 
20h (exceto qua.); CINE SERCLA PARTAGE 
3 (dub.): 20h (exceto qua.).

CInE BAngÜÊ (Jp) - novEMBRo

CABEÇA dE nÊgo (Brasil. Dir: Déo Car-
doso. Drama. 14 anos). Saulo é um “meni-
no de ouro” para algumas professoras da 

escola, e um “subversivo” para outros. Um 
impasse se instala na instituição quando se 
recusa ser expulso. CINE BANGÜÊ: 17/11 - 
19h; 20/11 - 18h; 22/11 - 20h30; 27/11 - 16h; 
30/11 - 18h30.

CARvÃo (Argentina. Dir:  Carolina Marko-
wicz. Drama. 18 anos). Numa pequena cidade 
do interior, uma família recebe uma proposta 
rentosa, mas perigosa: hospedar um desco-
nhecido em sua casa. CINE BANGÜÊ: 3/11 
- 18h30; 6/11 - 16h; 8/11 - 20h30; 12/11 - 15h; 
15/11- 20h30; 23/11 - 18h30.

CluBE doS AnJoS (Brasil. Dir: Angelo 
Defanti. Drama e Comédia. 16 anos). Após 
uma corriqueira reunião de amigos, um in-
tegrante da confraria amanhece morto. Ba-
seado na obra de Luis Fernando Verissimo. 
CINE BANGÜÊ: 3/11 - 20h30; 6/11 - 18h; 8/11 
- 18h30; 12/11 - 17h; 21/11 - 20h30; 27/11 - 
18h; 30/11 - 20h30.

EnQuAnTo ESTAMoS AQuI (Brasil. Dir: 
Clarissa Campolina e Luiz Pretti. Drama. 12 
anos). História de uma libanesa que acaba de 
se mudar para Nova Iorque, EUA, e um brasi-
liero que vive ilegal há 10 anos na mesma ci-
dade. CINE BANGÜÊ: 2/11 - 18h30; 5/11 - 17h; 
9/11 - 18h30; 16/11 - 20h30; 28/11 - 18h30.

Fé E FúRIA (Brasil. Dir: Marcos Pimentel. 
Drama. 14 anos). Uma investigação sobre “tra-
ficantes evangélicos” provoca conflitos entre 
moradores e gera intolerância às religiões de 
matriz africanas. CINE BANGÜÊ: 7/11 - 18h30; 
9/11- 20h30; 13/11- 16h; 16/11 - 18h30; 20/11 - 
16h; 29/11- 18h30.

o lIvRo doS pRAzERES (Brasil e Argenti-
na. Dir: Marcela Lordy. Drama. 16 anos). Profes-
sora do ensino fundamental solitária conhece 
um professor de filosofia, egocêntrico e provo-
cador, que não entende nada sobre as mulhe-
res. CINE BANGÜÊ: 2/11- 20h30; 5/11 - 15h; 7/11- 
20h30; 14/11- 20h30; 21/11- 18h30.

A MÃE (Brasil. Dir: Cristiano Burlan. Dra-
ma. 14 anos). Busca de uma migrante nordesti-
na (Marcélia Cartaxo) pelo filho, supostamen-
te assassinado por policiais militares durante 
uma ação na vila onde mora. CINE BANGÜÊ: 
14/11 - 18h30; 19/11 - 15h; 22/11 - 18h30; 26/11 
- 16h; 28/11 - 20h30.

MARIA - nInguEM SABE QuEM Sou 
(Brasil. Dir: Carlos Jardim. Documentário. Li-
vre). Depoimento inédito de Maria Bethânia so-
bre seus 57 anos de carreira. CINE BANGÜÊ: 
Dias 5, 12 e 19 - 19h.

pAloMA (Brasil. Dir: Marcelo Gomes. Dra-
ma. 16 anos). Mulher trans que está decidida a 
realizar seu maior sonho: um casamento tradi-
cional, na igreja. CINE BANGÜÊ:  10/11 - 16h; 
13/11 - 18h; 15/11 - 18h30; 19/11 - 17h; 23/11 - 
20h30; 29/11 - 20h30.

Através do QR Code 
acima, acesse o Even3 

para as inscrições
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Dois equipamentos tea-
trais de João Pessoa serão 
palcos para produções de 
vários gêneros, que vai do 
musical premiado, passa 
pela comédia “debochada”, 
até as atrações infantis. 

O Teatro Municipal Ed-
naldo do Egypto, preparou 
um especial de “feriadão” 
que começa hoje e vai até 
domingo (dia 6). Os ingres-
sos antecipados custam R$ 
20 e estão à venda pelo per-
fil no Instagram da diretora 
e produtora Letícia Rodri-
gues (@leticiaatrizpb).

Hoje, a apresentação 
será o clássico infantil Pi-
nocchio, a partir das 16h, 
com participação do quin-
teto José Siqueira, fazendo a 
trilha sonora. A direção do 
espetáculo é da gestora do 
teatro, Letícia Rodrigues, e 
a caracterização de Romil-
son Rodrigues.

Gepeto (vivido por Bru-
no Delfino) é um solitário 
marceneiro que sonha em 
ser pai e deseja que Pinoc-
chio (interpretado por Gus-
tavo Níquel), o boneco que 
acabou de construir, ganhe 
vida. Seu pedido é atendi-
do pela Fada Azul (Maria-
na Petite), que faz do Grilo 
falante (Robson Oliver) sua 
consciência. Porém, por con-
ta da desobediência, Pinoc-
chio vai embarcar em uma 
jornada repleta de mistérios 
e seres fantásticos, que o le-
vará a conhecer de perto os 
perigos do mundo. O elenco 
do grupo Cara Dupla Cole-
tivo de Teatro também é in-
tegrado pelos atores Judson 
Magnus (Stromboli), Bruno 
Delfino (a raposa) e Josué 
Barbosa (Gideão).

“A minha adaptação di-
fere da original porque o t́ei 
por não deixar Pinocchio vi-
rar um menino de verdade, 
mas continuar sendo um bo-
neco de madeira. Meu obje-
tivo, com isso, é mostrar aos 
pais, principalmente a quem 
tem filho autista ou é porta-
dor de microcefalia, que é 
preciso aceitar os filhos, as 
pessoas como elas são”, co-
mentou Letícia Rodrigues.

Já na sexta-feira (dia 4), 
o espetáculo Eternamente 
Bibi, às 19h30, será uma ho-
menagem ao centenário da 

cantora Bibi Ferreira (1922-
2019) no palco do Ednal-
do do Egypto. A peça con-
ta com mais de 30 prêmios 
em festivais nacionais.

Resgatando a arte do 
transformismo, a atriz Le-
tícia Rodrigues não pen-
sou duas vezes ao receber a 
proposta do Geraldo Fidelis 
(Mineiro), autor do espetá-
culo, para prestar essa ode à 
dama de todos os palcos, às 
canções de amor que mar-
caram a vida de Bibi Fer-
reira, como, por exemplo, 
o famoso espetáculo Gota 
d’água, escrito nos anos 
1970 por Chico Buarque e 
o paraibano Paulo Pontes 
(1940-1976), que foi casado 
com Bibi Ferreira.

Além de resgatar a arte 
do transformismo, através 
da apresentação do espe-
táculo, Letícia Rodrigues 
disse que homenageia Bibi 
entoando canções de amor 
que marcaram a vida da 
saudosa artista e que foram 
gravadas por nomes como 
o já citado Chico Buarque, 
Maysa Monjardim, Amá-
lia Rodrigues, Edith Piaf e 
Frank Sinatra, dentre ou-
tros. Durante a apresenta-
ção, a atriz informou que 
usa seis perucas e igual 
quantidade de vestidos.

Nos próximos sábado e 
domingo (dias 5 e 6) será a 
vez das apresentações do 
espetáculo infantil Pluft – O 
Fantasminha, às 17h. A peça 
teatral é escrita pela drama-
turga brasileira Maria Cla-
ra Machado (1921-2001), em 
1955, e narra as aventuras 
do protagonista, uma as-
sombração que tem medo 
de outros fantasmas.

“Essas peças teatrais que 
estamos oferecendo para 
as famílias serão de muita 
alegria e diversão. E digo 
mais: se preparem que es-
tamos usando e abusando 
dos efeitos especiais. Se-
rão três dias maravilhosos”, 
disse Letícia Rodrigues.

Com 18 anos de atuação, 
o coletivo Cara Dupla se de-
dica a montar espetáculos 
infantis como O Mágico de 
Oz, Scooby-Doo e A cigarra e 
a formiga, sim senhor!

‘Domésticas Profanas’
Além das três atrações 

no Teatro Municipal Ed-

naldo do Egypto, haverá 
uma curtíssima tempora-
da do espetáculo Domés-
ticas Profanas, da Trupe de 
Humor da Paraíba, no Tea-
tro Paulo Pontes, localiza-
do no Espaço Cultural José 
Lins do Rego, também na 
capital paraibana.

As apresentações acon-
tecerão na próxima sexta-
feira (dia 4) e sábado (5), 
sempre às 20h. Os ingres-
sos estão sendo vendidos 
por R$ 30 (inteira) e R$ 15 
(meia) e podem ser adqui-
ridos pelo site do Sympla 
(www.sympla.com.br) ou 
através do Pix para o tele-
fone (83) 99343-7913.

O grupo estará apresen-
tando essa curta temporada 
para arrecadar para o ator 
Tony Silva (que faz a Maria 
Dubu na peça) que está pas-
sando por um tratamento 
de hemodiálise e que existe 
uma grande chance de se-
guir na lista para um trans-
plante renal. “A trupe tem 
um público muito fiel e nes-
ta ocasião como estamos vi-
venciando a solidariedade 
com certeza irá fortalecer o 
espírito e a mente do gru-
po”, comentou Edilson Al-
ves, ator e diretor da Trupe 
de Humor da Paraíba.

Com personagens e ato-
res do espetáculo Pastoril 
Profano, a peça vai mostrar 
“diferenças” na relação en-
tre patrão e empregado do-
méstico. “O humor sarcás-
tico nos toca e nos aponta 
para os contrastes da ig-
norância, do atraso e da 
maneira de encarar essa 
relação”, apontou Edilson 
Alves, que faz o persona-
gem do Velho Dengoso na 
produção.

Ainda no elenco de Do-
mésticas Profanas, Maria 
Dubu (Tony Silva), Selma 
Camburão (Raymon Fa-
rias), Verônica (Aluísio Sou-
za) e o mais novo ator da 
Trupe de Humor da Paraí-
ba, o ator Miguel Reberth 
que fará o papel da domés-
tica Nildinha Bolo Fofo. 
Com as mesmas caracterís-
ticas dos espetáculos ante-
riores, a peça terá uma alta 
dose de humor, interativi-
dade com a plateia, críticas 
sociais e muito deboche. A 
classificação indicativa do 
espetáculo é 12 anos.

Musical premiado, comédia debochada e peças infantis são os destaques ao longo da semana na capital paraibana

Teatro terá programação especial
Artes CêniCAs

Da Redação

O projeto ‘Mais Uma 
Dose’, iniciativa que foi cria-
do pela produtora cultural 
Valeska Asfora, retorna após 
a flexibilização da pandemia. 
O convidado desta retomada 
é o cantor e compositor parai-
bano Adeildo Vieira, que se 
apresentará a partir das 21h, 
no Café da Usina (da Usina 
Cultural Energisa), na cida-
de de João Pessoa. O ingres-
so custará R$ 20, que pode 
ser adquirido na bilheteria 
ou via site do Sympla (www.
sympla.com.br).

“A ideia é que um artista 
convidado participe de uma 
conversa com o público e de-

pois toque umas canções, que 
seja com acompanhamento 
de outros músicos, ou seja, 
voz e violão, por exemplo”, re-
sume Adeildo. “Além de uma 
boa conversa, o que, aliás, eu 
adoro participar, pretendo 
cantar umas canções que vem 
embalando minha carreira 
de quase 40 anos de militân-
cia cultural pelo mundo afo-
ra. E tais canções serão moti-
vo para conversar ainda mais, 
pois adoro contar a história 
delas. O local é propício, pela 
natureza do ambiente, capaz 
de promover um contato pró-
ximo entre o público e o artis-
ta”, apontou ele.

O repertório promete no-
vidades. “Eu estou gravan-

do álbum novo, o que vai me 
levar a tocar alguma canção 
nova. Mas vou me ater a to-
car um repertório mais anti-
go, o que me leva a contar vá-
rias histórias que motivaram 
minha renitente vida de com-
positor e que me levaram aos 
palcos por todos esses anos”, 
explica Adeildo Vieria.

No novo disco, haverá tam-
bém espaço para outras que já 
foram gravadas por outros ar-
tistas, mas que Adeildo resol-
veu dar a sua própria versão. 
“Esse álbum, que conta com 
discreta ajuda da Lei Aldir 
Blanc, traz parcerias com com-
positores paraibanos como 
Mestre Fuba, Guga Limeira, 
Titá Moura e Seu Pereira”.

A previsão de lançamento 
é ainda para este ano. “Tam-
bém penso em levar adiante 
a vida de artista itinerante, co-
nhecendo novos artistas pelo 
mundo e trocando experiên-
cias culturais”, conclui ele.

Da Redação

Adeildo Vieira é o convidado da volta de ‘Mais Uma Dose’
MúsiCA

Músico vai bater um papo e trazer novas e antigas canções autoriais

Foto: Rafael Passos/Divulgação

Ator do Cara Dupla, Gustavo Níquel interpreta o famoso boneco de madeira no clássico infantil ‘Pinocchio’

‘Eternamente Bibi’ é uma homenagem póstuma para a cantora, atriz e diretora carioca Bibi Ferreira

Trupe de Humor da Paraíba apresentará curtíssima temporada da comédia ‘Domésticas Profanas’

Foto: Cara Dupla/Divulgação

Foto: Cara Dupla/Divulgação

Foto: Trupe de Humor da PB/Divulgação

Através do QR Code acima, 
acesse o site do Sympla
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Vereadores usam a Tribunal para defender respeito à vontade do povo e elogiar credibilidade das urnas

Câmara debate resultado da eleição
na capital

As Eleições 2022, em seu 
segundo turno no processo 
de votação nas urnas eletrôni-
cas, oficialmente acabaram no 
último domingo, dia 30 de ou-
tubro. Mas, na Câmara Muni-
cipal de João Pessoa, os debates 
ainda estão latentes e domina-
ram as discussões, ontem, na 
Casa Napoleão Laureano. 

A vereadora Fabíola Rezen-
de (PSB), por exemplo, fez uso 
da tribuna da Câmara para de-
fender o respeito e a credibi-
lidade das urnas eletrônicas, 
que vem sendo questionadas 
pelos aliados do presidente Jair 
Bolsonaro (PL). 

“Essas urnas colocaram to-
dos nós aqui nesta Casa Le-
gislativa. Todos que duvidam 
foram eleitos pelas urnas ele-
trônicas. Não podemos ques-
tionar um processo legal e 
lícito”, argumentou a parla-
mentar.

A vereadora também ex-
pressou sua felicidade por ver 
idosos exercendo o direito ao 
voto, a exemplo de sua mãe, 
que, segundo ela, é uma mu-

Pettronio Torres 
pettroniotorres@yahoo.com.br

lher lúcida e informada, ape-
sar da avançada idade. Ela 
também aproveitou para ques-
tionar o silêncio do atual pre-
sidente Jair Bolsonaro, após 
derrota na disputa eleitoral. 
Até ontem à tarde não havia 
se pronunciado. 

“O que me entristece é o 
presidente não se posicionar. 
Vemos aliados dele reconhe-
cendo que Lula foi eleito. Por 
que não se posicionar, causan-
do um caos com o trânsito on-
tem fechado? Para que esses 
protestos? Isso não vai fazer 
voltar atrás. Agora, duvidar da 
veracidade das urnas, algo que 
já vem na nossa democracia”, 
completou Fabiola. Rezende.

Já o vereador Rinaldo Ma-
ranhão (SD), no entanto, dis-
se que reconhecia a vitória de 
Lula. Mas não se pode fechar 
o debate. Ele acredita que me-
lhorar a democracia é impor-
tante demais para todo o país. 

“Quem faz o programa 
são engenheiros, programa-
dores, obras de seres humanos, 
que podem errar. Não acredi-
to que possa ter havido má-
fé, mas não retiro a possibili-
dade que possa haver [erros]. 
Então, quanto mais trabalhar-
mos para otimizar esse pro-
cesso, melhor”, argumentou o 
vereador.

Já a vereadora Cris Furta-
do (PSB) também comungou 
o pensamento de sua corre-
ligionária partidária, Fabíola 
Rezende, e se disse feliz por 
ver idosos exercendo direito 
ao voto e citou o exemplo de 
seu pai. 

“Meu pai se arrependeu 
em virtude da postura do 
atual presidente na pandemia, 
com o negacionismo, e teve a 
oportunidade agora de ficar 
do lado certo, na minha opi-
nião”, explicou a parlamen-
tar do PSB.

n 

Vereadora do 
PSB questionou 
o silêncio 
do atual 
presidente 
Jair Bolsonaro, 
após derrota 
na disputa 
eleitoral

Fabíola Rezende lembrou que foram as urnas que colocaram os vereadores na Câmara
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Os ataques xenofóbicos 
proferidos contra os nordes-
tinos também foram alvo de 
criticas ferrenhas dos parla-
mentares da Câmara Munici-
pal de João Pessoa. A vereado-
ra Fabíola Rezende comentou 
sobre estes ataques sofridos 
pela população do Nordeste, 
após a votação expressiva em 
favor do presidente eleito Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT), nes-
ta região. 

“É triste ver que somos tra-
tados dessa forma porque não 
merecemos. Me deixa mais 
triste ainda ver que a nossa 
capital está sendo motivo para 
vários protestos sem necessi-
dade. Vamos aceitar e seguir 
adiante. O momento agora é 
de cuidar da cidade, do esta-
do. Acabou a campanha. Va-
mos aceitar e não criticar as 
urnas eletrônicas. Agora, é 
apresentar leis e projetos e 
trabalhar em favor da cida-

de”, destacou a vereadora Fa-
bíola Rezende.

Júnior Leandro (PDT) no 
uso de sua palavra enfatizou 
que as minorias serão ouvidas 
e que Lula vai governar para 
todos os brasileiros. Para ele, o 
posicionamento do presiden-
te já mostra essa tendência . 

“Ele tem que mostrar com 
atitudes e falas que está cheio 
de amor e que quer resgatar 
a humanidade que ficou es-
condida aqui dentro do nosso 
belo e amado país”, destacou 
o vereador pedetista.

Já o vereador Marcos Hen-
riques (PT) foi na linha de um 
discurso de pacificação e quer  
um governo para todos, dian-
te da votação acirrada entre 
Luiz Inácio Lula da Silva e Jair 
Bolsonaro. 

O vereador citou um versí-
culo da Bíblia, especificamen-
te do livro de Mateus que diz 
“os humilhados serão exalta-

dos”. O parlamentar fez um 
resgate da história de Lula, de 
sua prisão, caracterizada pelo 
parlamentar como injusta, a 
soltura, candidatura e vitória 
do ex-presidente. 

O discurso de Marcos 
Henriques foi elogiado pelo 
vereador Milanez Neto (PV). 
Ele destacou que seu colega 
parlamentar defendeu seus 
princípios nos momentos 
mais difíceis com coragem e 
convicção. 

“Quem volta ao poder não 
é apenas Lula, é o povo. Vol-
tam ao poder todos nós. Nos 
ajudem a cuidar do país, por-
que cuidar do país é cuidar de 
nós”, declarou o parlamentar 
do Partido Verde.

Marcos Henriques desta-
cou também que o período 
em que Lula esteve presidente 
foi o que possibilitou o cresci-
mento do empreendedorismo, 
de mais pessoas com possibili-

dades de consumo e de pobres 
incluídos na economia. 

O vereador do PT ainda ci-
tou mais uma passagem bíbli-
ca que diz que “permanecem 
a fé, a esperança e o amor”, 
onde o parlamentar ressal-
ta que é preciso encher nos-
sos corações de esperança e 
expressá-la através do amor. 

“Muitas relações foram 
desfeitas e precisam ser re-
feitas. Não que você mude 
de opinião, mas que olhe o 
novo governo de maneira es-
perançosa. Não quero os ex-
tremos, seja de direita ou de 
esquerda”, completou o par-
lamentar .

Rinaldo Maranhão, Car-
lão (PL) e Bruno Farias (Ci-
dadania) parabenizaram o 
discurso pacificador de Mar-
cos Henriques. “Seu discurso 
de paz é sempre bem-vindo 
e sei que não é falácia”, afir-
mou Carlão.

Ataques aos nordestinos também provocaram discussões

Outro que também se ma-
nifestou na sessão de ontem 
na Câmara Municipal foi o 
vereador Bruno Farias (Cida-
dania), líder do prefeito Cí-
cero Lucena (Progressistas), 
na Casa. Ele defendeu que o 
resultado das eleições para 
presidente da República seja 
respeitado, independente de 
qualquer coisa. O parlamen-
tar rechaçou todas as amea-
ças ao Estado Democrático de 
Direito.

“Antes de tudo sou um 
democrata, tenho um respei-
to sagrado à democracia e ao 
voto de cada cidadão. Por uma 
diferença apertada, Luiz Iná-
cio Lula da Silva venceu Jair 
Bolsonaro nas urnas, venceu o 
pleito através da vontade sobe-
rana do povo brasileiro. Inde-

pendentemente do meu posi-
cionamento, ou de quem quer 
que seja, essa vontade deve ser 
respeitada”, argumentou Bru-
no Farias.

O parlamentar lembrou 
ainda que apesar do Brasil ter 
vivido um processo eleitoral 
mais acirrado e doloroso da 
nossa história, a democracia 
brasileira saiu mais fortalecida 
do que nunca deste processo. 

“Quantos amigos tiveram 
vínculos desfeitos, quantos 
familiares deixaram de se fa-
lar, quantos laços afetivos de 
amor, carinho, respeito e ad-
miração foram quebrados du-
rante esse processo eleitoral? 
Mas, apesar dos pesares, a de-
mocracia saiu fortalecida. Já 
não somos um país de demo-
cracia incipiente. Prevaleceu 

a maturidade das instituições 
republicanas e o respeito à so-
berania das urnas. O Brasil 
assumiu uma condição tal, a 
nível mundial, que não con-
seguimos repetir as cenas tris-
tes da história que vivemos 
na década de 60; atingiu um 
nível tal de amadurecimento 
das instituições que o mun-
do e a população não aceitam 
mais retrocessos. Fico preocu-
pado quando vejo manifesta-
ções de resistência ao recado 
das urnas e do povo brasilei-
ro”, completou Farias.

Bruno Farias ainda se disse 
um irremediável defensor do 
estado democrático de direito 
e lembrou do período de dita-
dura, onde sangue foi derra-
mado e vidas foram ceifadas 
no nosso país. 

“Sou um intransigente de-
fensor da democracia, essa é a 
conquista mais valiosa da nos-
sa sociedade. Sangue foi der-
ramado, vidas foram sacrifi-
cadas para que hoje fôssemos 
exemplo para o mundo. Eu me 
orgulho de ser cidadão brasi-
leiro e de viver em uma nação 
em que a democracia, em sua 
plenitude, é exercida e respei-
tada pelo nosso povo e pelas 
instituições republicanas. Mi-
nha confiança no sistema elei-
toral sempre esteve acima das 
minhas alegrias e tristezas. 
Parabéns aos eleitos, porque, 
independentemente das nos-
sas vontades, a democracia 
saiu fortalecida. Espero que 
passada a disputa, possamos 
projetar o olhar para ao futu-
ro”, concluiu o parlamentar.

Líder do prefeito fala em intolerância 

Bruno Farias defendeu o resultado das eleições de domingo

Carlão do Bem elogiou as inciativas para pacificar o país
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Mas nem tudo foi só o re-
sultado das eleições na ma-
nhã de ontem na Câmara 
Municpal de João Pessoa. A 
Casa Napoleão Laureano ho-
menageou com um Voto de 
Aplauso a Thallyta Kelciene 
dos Santos Alves. Ela é uma 
bombeira civil e salvou a vida 
de uma criança de nove anos 
de idade, no final do mês pas-
sado. O propositor da home-
nagem foi o vereador Coro-
nel Sobreira (MDB). 

A criança, que também 
é portadora do transtorno 
do espectro autista, caiu do 
terceiro andar de um apar-
tamento no Bairro dos No-
vais e a bombeira amorte-
ceu a queda, com seu próprio 
corpo, evitando a sua morte. 

Para o Coronel Sobreira, a 
bombeira civil homenageada 
agiu de forma destemida, de-
terminada e heróica. E, com 
isso, ela conseguiu salvar a 
vida de um ser humano, de 
uma criança inocente. 

“De forma muito justa e 
merecida devemos reconhe-
cer a ação meritória e des-
temida de Thallyta Kelcie-
ne. Ela foi usada por Deus 
para amparar a queda de 
uma criança de nove anos 
que caiu do terceiro andar 
de um prédio no Conjun-
to Juraci Palhano, no Bair-
ro dos Novais. Vi a repor-
tagem pela madrugada, em 
uma emissora nacional e na 
mesma hora pensei nesta ho-

menagem para esta jovem 
tão destemida. Foi uma ação 
que poucos fariam”, disse o 
vereador.

Thallyta Kelciene dos 
Santos Alves estava na área 
de estacionamento do pré-
dio onde mora quando ou-
viu uma voz de criança em 
um apartamento no terceiro 
andar. Ao ver a menina pen-
durada na janela, “deu dois 
passos” e levantou os braços 
para segurá-la. O Serviço de 
Atendimento Móvel de Ur-
gência (Samu) foi acionado 
logo após a queda da criança 
e encaminhou a vítima para 
o Hospital de Emergência e 
Trauma de João Pessoa, onde 
recebeu atendimento médico 
de emergência.

“No momento eu nem 
lembrei que estava operada, 
a reação foi mais de ‘levan-
ta, vai, tenta segurar’. Quan-
do eu estava sentada, que o 
síndico passou correndo, eu 
me assustei pela velocidade. 
Estava muito barulho por 
causa de uma carreata e me 
veio o pensamento ‘olha pra 
cima’. Quando eu olhei, ela já 
estava 100% para fora da re-
sidência. Só dei dois passos 
e meio e assim que levantei 
os braços ela caiu. O impacto 
foi em mim, mas no que ela 
bateu e que girou porque eu 
peguei no braço, ela caiu no 
chão quietinha e eu não per-
cebi nada fraturado”, expli-
cou Thallyta Kelciene.

Mais uma boa notícia para 
o Porto de Cabedelo. Depois do 
início da dragagem, no último 
dia 15 de outubro, o equipa-
mento será dotado com ener-
gia solar. Ontem, o presidente 
da Companhia de Desenvol-
vimento da Paraíba (Cinep), 
Rômulo Polari, o representan-
te da Associação dos Produto-
res de Energia Solar na Paraí-
ba (APBSOL), Bayron Silveira, 
e o secretário executivo da Re-
presentação Institucional da 
Paraíba em Brasília, Adauto 
Fernandes, definiram deta-
lhes desta ação no porto. Outro 
ponto abordado nesta reunião 
foi a de incorporar municípios 
paraibanos aos incentivos do 
ICMS na geração de energia 
solar, por exemplo, numa am-
pliação de geração de dois para 
cinco megawatts.    

“Estivemos reunidos para 
que juntos possamos realizar 
novas operações no porto de 
Cabedelo. Em breve, o setor 
portuário vai receber placa so-
lar que chega para fomentar o 
potencial energético e políti-
cas de incentivos econômicos 
para novos empreendimentos 
em nosso estado”, disse o se-
cretário executivo. 

A ideia, também, é levar a 
mesma operação, com moldes 
parecidos para todos os muni-
cípios paraibanos que deseja-
rem ter equipamentos fotovol-
taicos. O objetivo é fazer com 
que os prefeitos façam con-
sórcios e possam beneficiar 
as respectivas populações de 
suas cidades. 

Ideia é levar a mesma operação para todos os municípios que desejarem ter equipamentos fotovoltaicos

Porto terá geração de energia solar
Cabedelo

“Queremos implantar 
uma política de usinas para 
os municípios paraibanos. Es-
tender o benefício do ICMS de 
plantas de usinas de um mega 
para cinco megas, como a que 
já ocorre em Minas Gerais. 
Com isso, deixaremos mais 
competitiva a parte de inves-
timentos das prefeituras, na 
implantação de consórcios ou 
projetos semelhantes”, expli-
cou Bayron Silveira.  

O presidente da APBSOL 
se refere a uma lei que data 
de dezembro de 2015, em Mi-
nas Gerais, que concede isen-
ção do ICMS sobre o excedente 
de até 1 MW de energia gerada 
por sistemas de geração distri-
buída. Está isenção é devido 
à adesão ao Convênio ICMS 
16/2015 do Confaz (Conselho 
Nacional de Política Fazendá-
ria Mineira).

Além de conceder isenção 

de ICMS para os projetos fo-
tovoltaicos de até 5 MW, há 
também a isenção nas mo-
dalidades de Geração Com-
partilhada e EMUCs (Em-
preendimentos com Múltiplas 
Unidades Consumidoras).

No intuito de garantir 
a continuidade do benefí-
cio, previsto na Lei Estadual 
22.549/2017 de Minas Gerais, 
a ABGD (Associação Brasi-
leira de Geração Distribuída) 
encaminhou um ofício para 
o governador Romeu Zema e 
para o INDI (Instituto Integra-
do de Desenvolvimento Eco-
nômico).

No entanto, em documen-
to, a associação destaca que a 
perda da validade da lei em 
dezembro de 2022 pode im-
pactar os projetos de GD fo-
tovoltaica em Minas Gerais. 
Por este motivo, solicita que 
seja realizada uma força-tare-

fa para que o estado promova, 
com a Secretaria Estadual de 
Fazenda mineira, uma prorro-
gação dos projetos de geração 
distribuída.

O objetivo principal é evi-
tar prejuízos para os projetos 
que já foram implementados. 
Atualmente, a Lei Estadual no 
22.549/2017, regulamentada 
pelo Decreto n.º 47.226/2017, 
estabelece a isenção aos con-
sumidores com micro ou 
minigeração distribuída de 
energia solar fotovoltaica en-
quadrados nas quatro moda-
lidades atualmente previstas 
na REN 482 (Resolução Nor-
mativa n.º 482/2012) da Aneel 
(Agência Nacional de Energia 
Elétrica), que reza sobre gera-
ção junto à carga; autoconsu-
mo remoto; empreendimento 
de múltiplas unidades consu-
midoras; e geração compar-
tilhada.

Bayron Silveira (E) e os secretários Adauto Fernandes (C) e Rômulo Polari (D) discutiram o assunto

 O governador Romeu 
Zema sancionou a Lei Es-
tadual 23.762/2021 que am-
plia o incentivo à produção 
de energia elétrica de fontes 
renováveis no estado e pre-
vê a redução do ICMS sobre 
equipamentos, peças, par-
tes e componentes utiliza-
dos na instalação de micro 
e minissistemas de geração 
distribuída no estado com 
capacidade de até 5 MW. O 
benefício também se aplica 
à própria energia gerada.

A nova lei sancionada 
prevê a ampliação na ca-
pacidade de produção, que 

passa de 1 MW para 5 MW 
para as fontes eólica, bio-
massa e hidráulica. 

“A lei estende para ou-
tras fontes, não limitando a 
isenção só para energia fo-
tovoltaica. Então, antes tí-
nhamos a isenção do ICMS 
na compensação de energia 
de até 5 MW para fonte so-
lar, já com esta lei, teremos 
a extensão da isenção do 
imposto para a eólica, bio-
massa e hidráulica”, expli-
ca Marina Meyer, diretora 
jurídica da ABGD, que tam-
bém participou da elabora-
ção da lei.

A draga Omvac Diez, se-
gunda embarcação do tipo 
que atuará na dragagem do 
Porto de Cabedelo, já está no 
Nordeste. De acordo com in-
formações, a embarcação 
deve chegar em Cabedelo 
nos próximos dias.

A obra de dragagem co-
meçou em 15 de outubro 
com a embarcação Kenford 
e representa um investimen-
to de R$ 95 milhões em re-
cursos próprios do Gover-
no da Paraíba, em contratos 
assinados em março pelo go-
vernador João Azevêdo.

A obra era sonhada há 

cerca de 12 anos pela comu-
nidade portuária, mas só se 
tornou realidade agora, para 
transformar a realidade do 
Porto de Cabedelo, ampliar 
a movimentação com navios 
maiores e novas cargas, re-
sultando na geração de em-
prego e renda.

A draga Omvac Diez foi 
fabricada em 2011, tem ban-
deira espanhola, estava na 
região da África do Sul, tem 
cerca de 70 metros de com-
primento e vai atuar em con-
junto com a draga Kenford, 
que chegou em Cabedelo no 
último dia 13.

Minas Gerais servirá  
como modelo a seguir

Draga nova a caminho 
para continuar serviço 
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Bombeira que salvou 
menina ganha aplauso

heroína

A Federação das Associa-
ções de Municípios da Paraí-
ba (Famup) elogiou ontem a 
divulgação feita pela Secreta-
ria de Gestão da Secretaria de 
Desburocratização, Gestão e 
Governo Digital do Ministé-
rio da Economia com novos 
cronogramas para execução 
de emendas individuais 2022, 
com finalidade definida, por 
meio da Plataforma +Brasil.

 Para execução de con-
vênios, termos de parceria, 
termos de fomento e colabo-
ração, a data máxima para 
divulgação dos programas 
na Plataforma +Brasil é 10 de 
novembro. Os planos de tra-
balho dos interessados terão 
de ser encaminhados até 20 
de novembro. O prazo para 
a análise conclusiva dos pla-
nos encerra em 9 de dezem-
bro, e a celebração do convê-
nio ou termo deve ocorrer até 
31 de dezembro.

 Já para contratos de re-
passe, há uma etapa a mais. 
Assim, os prazos para divul-
gação dos programas na Pla-
taforma +Brasil e para en-
vio dos planos de trabalho 
também encerram, respec-
tivamente, em 10 e 20 de no-
vembro. Em seguida, porém, 
até 30 de novembro, preci-
sa ocorrer a análise conclu-
siva das propostas por parte 
do concedente e envio para a 
mandatária. Depois, manda-
tária e proponente terão até 
9 de dezembro para também 
fazer a análise conclusiva. A 
celebração tem de ocorrer até 

Famup destaca novo cronograma de emendas
liberado

31 de dezembro, o que vale 
para todos os instrumentos 
para cumprimento do princí-
pio da anualidade orçamen-
tária.

 O Ministério da Econo-
mia ressalta que os cronogra-
mas não se aplicam às trans-
ferências especiais, cujos 
prazos são definidos em cro-
nograma próprio. Além dis-
so, o comunicado esclarece 
que os órgãos serão autori-
zados a estabelecer crono-
grama próprio para imple-
mentação dos procedimentos 
necessários à execução na 
Plataforma +Brasil em caso 
de novas alterações em pro-

gramações orçamentárias ou 
limites para movimentação 
e empenho de emendas im-
positivas individuais (RP-6), 
que leve à abertura do Siste-
ma Integrado de Planejamen-
to de Orçamento (Siop) para 
alterações de beneficiários e 
prioridades pelo parlamen-
tar, após decorrido os prazos.

 As emendas individuais 
são de autoria de deputados 
e senadores, sendo que cada 
parlamentar tem o direito 
de apresentar até 25 emen-
das individuais. O valor to-
tal é definido pelo relator do 
Projeto de Lei Orçamentária 
Anual (PLOA).

Prazos
O Ministério da 

Economia ressalta 
que os 

cronogramas 
não se aplicam 

às transferências 
especiais, que têm 

prazos próprios

George Coelho, presidente da Famup, ressaltou a importância das emendas individuais 

Foto: Divulgação

Pettronio Torres 
pettroniotorres@yahoo.com.br
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Dois dias após a vitória do 
adversário Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT), o presidente Jair 
Bolsonaro se pronunciou pela 
primeira vez, na tarde de on-
tem, sobre os resultados das 
eleições presidenciais. A so-
lenidade ocorreu no Palácio 
do Alvorada, residência ofi-
cial. Lula foi eleito pela ter-
ceira vez para a Presidência 
da República.

Bolsonaro apareceu, num 
púlpito previamente prepara-
do, acompanhado por diver-
sos ministros do seu gover-
no e aliados políticos. Foram 
pouco mais de dois minu-
tos de uma declaração lida, 
em que o presidente agrade-
ceu pela votação recebida, 
sem citar o presidente elei-
to. Ele também comentou as 
manifestações de apoiadores 
que estão bloqueando rodo-
vias em diversos estados do 
país. Os bloqueios têm cau-
sado uma série de prejuízos, 
como transporte de oxigênio 
hospitalar e desabastecimen-
to de aeroportos.

“Quero começar agrade-
cendo os 58 milhões de bra-
sileiros que votaram em mim 
no último dia 30 de outubro. 
Os atuais movimentos po-
pulares são fruto de indigna-
ção e sentimento injustiça de 
como se deu o processo elei-
toral. As manifestações pací-
ficas sempre serão bem-vin-
das, mas os nossos métodos 
não podem ser os da esquer-
da, que sempre prejudicaram 
a população, como invasão de 
propriedade, destruição do 
patrimônio e direito de ir e 
vir”, afirmou.

Em nota divulgada no fi-
nal da tarde, o Supremo Tri-
bunal Federal (STF) destacou 
a importância do pronuncia-
mento de Bolsonaro. 

“O Supremo Tribunal Fe-
deral consigna a importância 
do pronunciamento do pre-
sidente da República em ga-
rantir o direito de ir e vir em 
relação aos bloqueios e, ao 

Dois dias após derrota nas urnas, presidente  falou pela primeira vez e criticou protestos com bloqueios de rodovias

Bolsonaro diz que seguirá Constituição
sem mencionar lula

Pedro Rafael Vilela 

Agência Brasil

Foto: Fábio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Leia a íntegra do pronunciamento:
Quero começar agradecendo os 58 milhões de brasileiros que votaram 

em mim no último dia 30 de outubro. Os atuais movimentos populares são 
fruto de indignação e sentimento de injustiça de como se deu o processo 
eleitoral.

As manifestações pacíficas sempre serão bem-vindas, mas os nossos mé-
todos não podem ser os da esquerda, que sempre prejudicaram a população, 
como invasão de propriedades, destruição de patrimônio e cerceamento do di-
reito de ir e vir.

A direita surgiu de verdade em nosso país. Nossa robusta representação no 
Congresso mostra a força dos nossos valores: Deus, pátria, família e liberdade.

Formamos diversas lideranças pelo Brasil. Nossos sonhos seguem mais vi-
vos do que nunca. Somos pela ordem e pelo progresso. Mesmo enfrentando 
todo o sistema, superamos uma pandemia e as consequências de uma guerra.

Sempre fui rotulado como antidemocrático e, ao contrário dos meus acusa-
dores, sempre joguei dentro das quatro linhas da Constituição. Nunca falei em 
controlar ou censurar a mídia e as redes sociais.

Enquanto presidente da República e cidadão, continuarei cumprindo todos 
os mandamentos da nossa Constituição.

É uma honra ser o líder de milhões de brasileiros que, como eu, defendem a 
liberdade econômica, a liberdade religiosa, a liberdade de opinião, a honesti-
dade e as cores verde-amarela da nossa bandeira.

Muito obrigado.

Discurso
determinar o início da tran-
sição, reconhecer o resulta-
do final das eleições”, decla-
rou a Corte.

Com 100% das urnas apu-
radas pelo Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), Lula obteve 
60,3 milhões de votos, o que 
corresponde a 50,90% dos 
votos válidos. Já o presiden-
te Jair Bolsonaro ficou com 
49,10% dos votos, somando 
58,2 milhões de sufrágios. 

Bolsonaro também afir-
mou que vai cumprir a Cons-
tituição Federal e mencionou 
sua condição de líder de mi-
lhões de brasileiros. “En-
quanto presidente da Repú-
blica e cidadão, continuarei 
cumprindo todos os manda-
mentos da nossa Constitui-
ção. É uma honra ser o líder 
de milhões de brasileiros que, 
como eu, defendem a liber-
dade econômica, a liberdade 
religiosa, a liberdade de opi-
nião, a honestidade e as co-
res verde e amarela da nossa 
bandeira”.

Transição
Após ler o discurso, Bol-

sonaro deixou o salão central 
do Palácio do Alvorada com 
sua equipe e, em seguida, o 
ministro-chefe da Casa Civil, 
Ciro Nogueira, fez uma de-
claração complementar sobre 
a transição de governo.  

“O presidente Jair Mes-
sias Bolsonaro me autori-
zou, quando for provocado, 
com base na lei, nós iniciare-
mos o processo de transição. 
A presidente do PT [Gleisi 
Hoffmann], segundo ela em 
nome do presidente Lula, dis-
se que na quinta-feira [3] será 
formalizado o nome do vice
-presidente Geraldo Alckmin 
[como coordenador da equipe 
de transição do governo elei-
to]. Aguardaremos que isso 
seja formalizado para cum-
prir a lei no nosso país”, in-
formou.

Alckmin foi anunciado 
nesta terça-feira como coor-
denador da equipe de transi-
ção. Outros nomes serão de-
finidos nos próximos dias, 
envolvendo integrantes de 
partidos da coligação forma-
da por Lula. 

A presidente do PT, Glei-
si Hoffmann, afirmou ontem 
que o presidente eleito, Luiz 
Inácio Lula da Silva, esco-
lheu o vice-presidente eleito, 
Geraldo Alckmin, para coor-
denar a equipe de transição 
para o novo governo. De acor-
do com Hoffmann, até o mo-
mento, só estão confirmados 
na equipe, além de Alckmin, 
o ex-ministro Aloizio Merca-
dante e ela própria, presiden-
te do PT. Outros nomes serão 
definidos a partir da próxima 
quinta-feira.

“O Geraldo Alckmin é o 
vice-presidente da República 
e tem mais do que legitimi-
dade e poder político e insti-
tucional para conduzir isso, 
então a decisão do presidente 
[Lula] foi nesse sentido”, disse, 
em entrevista coletiva. “Como 

o Mercadante foi coordena-
dor de programa de gover-
no e tem essa relação com os 
nossos programas, ele vai es-
tar junto na equipe. E eu tam-
bém vou estar junto na parte 
da política e na relação com 
os partidos”, disse Hoffmann.

A presidente do PT ressal-
tou que todos partidos que 
participaram da frente ampla 
formada em torno da candi-
datura de Lula terão partici-
pação na equipe de transição. 
“Quero deixar claro isso, nes-
sa comissão, a participação de 
todos os partidos que tive-
ram conosco nessa caminha-
da. Os partidos que estiveram 
na coligação, que fizeram a 
disputa eleitoral, vão partici-
par também do processo de 
transição”.

Hoffmann ressalvou, no 
entanto, que a participação 
na equipe de transição não 
significa que os escolhidos 

serão, necessariamente, fu-
turos titulares dos ministé-
rios. “Importante também 
deixar bem claro para vocês 
que quem participa dessa co-
missão de transição não quer 
dizer que vai ser ministro ou 
ministra”, disse. “O presiden-
te Lula não abriu essa discus-
são”, acrescentou.

Orçamento
A presidente do PT ain-

da enumerou os principais 
pontos em que a equipe de 
transição deverá se debruçar 
inicialmente. Segundo ela, a 
preocupação inicial está re-
lacionada ao orçamento para 
2023 e a situação fiscal do go-
verno.

“Nós queremos que seja 
assegurado no orçamento de 
2023 o contrato que nós fi-
zemos nas eleições, aquilo 
que nós dissemos que iríamos 
realizar para o povo brasilei-

ro. Nós queremos que o auxí-
lio Brasil seja de R$ 600, que 
tenha reajuste do salário, es-
sas questões nós vamos dis-
cutir. Mas mais do que isso 
nós também queremos ver 
como é que está a situação fis-
cal, porque a gente tem pou-
cas informações sobre isso. A 
ideia é ter um quadro geral”.

Segundo a presidente do 
PT, o ministro chefe da Casa 
Civil, Ciro Nogueira, confir-
mou que o presidente da Re-
pública, Jair Bolsonaro, deter-
minou o início do processo 
de transição de governo.  “Eu 
conversei ontem com o Che-
fe da Casa Civil, senador Ciro 
Nogueira. Ele me falou que 
está à disposição, que foi uma 
determinação do presiden-
te [Jair Bolsonaro] de se ins-
talar o processo de transição, 
que eu poderia passar a ele 
os nomes para eles fazerem 
as nomeações”, disse.

Alckmin será o coordenador da transição
substituição

Bruno Bocchini  
Agência Brasil 

O Ministério da Econo-
mia disse que “como em 
transições anteriores, está 
preparado para prestar to-
das as informações dispo-
níveis” da equipe do presi-
dente eleito da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT). A informação foi re-
passada pela assessoria de 
imprensa da pasta.

Na nota, o órgão ressalta 
que a coordenação do pro-
cesso de transição é da Casa 
Civil. Segundo técnicos ou-
vidos nesta terça-feira pelo 
Broadcast, ainda não houve 
nenhuma determinação do 
ministro da Economia, Pau-
lo Guedes, sobre o assunto, 
que aguardava o pronun-
ciamento do presidente Jair 
Bolsonaro sobre o resultado 
das eleições antes de seguir 
para a etapa de transição 
Apesar disso, servidores já 

vinham se preparando por 
conta própria, compilando 
dados e documentos e já há 
“muita coisa organizada”.

Como mostrou o Broad-
cast, o ministro Paulo Gue-
des não deve participar pes-
soalmente do processo. Na 
passagem do governo de 
Michel Temer para o atual, 
o então ex-ministro da Fa-
zenda, Eduardo Guardia, 
participou de diversas re-
uniões com o então futuro 
ministro da Economia, Pau-
lo Guedes.

A função desta vez de-
verá ficará com o secretário
-executivo da pasta, Marcelo 
Guaranys, e com o secretário 
especial de Tesouro e Orça-
mento, Esteves Colnago, am-
bos servidores de carreira 
que também tiveram parti-
cipações importantes em go-
vernos anteriores.

Guedes está preparado 
para prestar informações

ministério da economia

Durante o pronunciamento, que durou pouco mais de dois minutos, Bolsonaro esteve acompanhado de alguns auxiliares diretos da sua administração
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Para especialistas, tentativa dos russos violaria o direito internacional, que garante a liberdade de navegação 

Rússia faz ameaça de barrar navios
com grãos da ucrânia

A Rússia ameaçou bar-
rar navios que estejam trans-
portando grãos da Ucrânia, 
dois dias depois de Moscou 
ter dito que abandonaria um 
acordo que garantia a segu-
rança dessas exportações. O 
embaixador da Rússia nas 
Nações Unidas, Vasily Ne-
benzya, disse que a Marinha 
russa, se necessário, inspe-
cionará navios que obtive-
ram permissão para deixar 
a Ucrânia. O Ministério da 
Defesa russo citou preocu-
pações de segurança e disse 
que qualquer movimento de 
navios ao longo de um corre-
dor de grãos previamente de-
signado é inaceitável.

Navios continuavam en-
trando e saindo dos portos 
exportadores de grãos da 
Ucrânia no Mar Negro. Doze 
navios carregados com grãos 
partiram dos portos ucra-
nianos na última segunda-
feira, disse o ministro da In-
fraestrutura do país. Quatro 
navios estavam programa-
dos para partir em direção à 
Ucrânia para coletar grãos.

Os mercados de grãos su-
biram na segunda-feira, mas 
autoridades turcas, ucrania-
nas e da ONU prometeram 
manter os navios em movi-
mento.

Especialistas disseram 
que qualquer tentativa da 
Rússia de barrar navios em 
águas internacionais violaria 
o direito internacional, que 
garante a liberdade de na-
vegação. Os esforços russos 
para interceptar navios civis 
também violariam a Conven-
ção de Montreux, um trata-
do de 1936 que rege o aces-
so ao Mar Negro, disseram 
analistas.

“É totalmente ilegal”, disse 
Yoruk Isik, chefe da Bospho-
rus Observer, uma empresa 
de consultoria que monitora 
atividades no estreito de Bós-
foro e no Mar Negro. “A liber-
dade de navegação é o princi-
pal pilar da lei dos mares em 
todo o mundo.”

A Rússia ainda tem recur-
sos navais consideráveis na 
região, apesar de meses de 
ataques de drones e mísseis 
ucranianos. A Rússia tem 
pelo menos quatro subma-
rinos movidos a diesel, duas 
fragatas armadas com fogue-
tes, torpedos e mísseis de 
cruzeiro, 10 grandes navios 
anfíbios, além de navios de 
patrulha menores pertencen-
tes à marinha e à guarda cos-
teira russas.

n 

Doze navios 
carregados 
com grãos 
partiram 
dos portos 
ucranianos 
na última 
segunda-feira

O governo do Reino Uni-
do anunciou um pacote de 6,3 
milhões de libras para aumen-

tar as defesas cibernéticas da 
Ucrânia. O programa foi cria-
do logo após a invasão da Rús-
sia ao país, em fevereiro, mas 
só foi anunciado ontem “para 
proteger sua segurança opera-

cional”, disse o secretário bri-
tânico das Relações Exteriores, 
James Cleverly.

O programa fornece supor-
te à Ucrânia contra ataques ci-
bernéticos, impedindo o vaza-

mento de informações vitais 
em relação à guerra da Rús-
sia no país.

Além de firewalls, o pro-
grama também inclui prote-
ção contra DDoS - ataque que 

interrompe o tráfego de um 
servidor ou de uma rede. Se-
gundo o governo do Reino 
Unido, a Rússia já vem reali-
zando ataques cibernéticos na 
Ucrânia desde 2015.

Pacote para elevar defesas cibernéticas da Ucrânia

Embora a eleição em Is-
rael pareça uma repetição 
das cinco votações realiza-
das nos últimos quatro anos, 
com partidos e lideranças 
que se repetem, ao menos 
uma nova tendência des-
ponta nas pesquisas atuais. 
Sondagens captaram uma 
consolidação da extrema 
direita, inspirada no movi-
mento kahanista, que deve 
se consolidar como a tercei-
ra força do Parlamento isra-
elense.

A coalizão formada pe-
los partidos Poder Judaico e 
Sionismo Religioso alcançou 
uma média estável de votos 
nas pesquisas da semana 
passada, com uma projeção 

de ganhar entre 11 e 14 as-
sentos no Parlamento.

Caso seja confirmado o 
resultado, isso vai signifi-
car um número quase duas 
vezes maior do que o obtido 
na última eleição, quando 
as siglas concorreram jun-
tas pela primeira vez, e ga-
rantiram seis cadeiras - as 
primeiras de uma aliança 
de extrema direita nos 78 
anos de história do Estado 
de Israel.

Herdeiros do movimen-
to fundado pelo rabino Meir 
Kahane - que pregava uma 
vertente de eugenia racial 
judaica -, enquanto seu par-
tido, o Kach, estava na le-
galidade, nos anos 80, eles 
defendem pautas como a ex-
pulsão de árabes e a proibi-
ção de relações sexuais entre 

Pesquisas mostram avanço da extrema direita
no parlamento de israel

Atos de violência e inciden-
tes relacionados à segurança 
mataram 28 funcionários da 
ONU entre janeiro de 2021 e o 
primeiro semestre deste ano.

Um novo levantamento 
destaca que as prisões e de-
tenções de trabalhadores da 
organização mais que dobra-
ram no período, com 177 víti-
mas. Em 2020, houve um total 
de 84 pessoas detidas.

Pessoal humanitário
No documento intitulado 

“Segurança e proteção do pes-
soal humanitário e pessoal das 
Nações Unidas em atos de vio-

lência e no número de prisões e 
detenções”, a organização des-
taca “a tendência preocupante” 
da alta expressiva em perdas.

O secretário-geral, António 
Guterres, expressa profunda 
preocupação com o “desrespei-
to sistêmico pelo direito inter-
nacional e pelos princípios hu-
manitários”. O chefe da ONU 
lembra que “ataques intencio-
nais contra as Nações Unidas 
e o pessoal humanitário cons-
tituem uma grave violação do 
direito internacional humani-
tário”. A análise das tendências 
globais de segurança e dos in-
cidentes envolvendo as Na-
ções Unidas e o pessoal huma-
nitário considera “o ambiente 
de segurança global continua-

Mortes por violência registram alta significativa
contra funcionários da onu

“É totalmente 
ilegal. A 
liberdade 
de navegação 
é o principal 
pilar da lei 
dos mares em 
todo o mundo

Yoruk Isik

Os mercados de grãos subiram na segunda-feira, mas autoridades turcas, ucranianas e da ONU prometeram manter os navios em movimento

Natália Coelho 

Agência Estado

Renato Vasconcelos 

Agência Estado

judeus e não judeus, o que 
é frequentemente descri-
to por pesquisadores como 
uma forma de “fascismo ju-

daico”. Os partidos defen-
dem ainda agendas ultrana-
cionalistas, como a anexação 
total da Cisjordânia, o can-
celamento dos Acordos de 
Oslo e o status diferenciados 
para judeus e não judeus no 
país, com alguns de seus lí-
deres envolvidos em episó-
dios de violência contra ára-
bes e judeus moderados.

Radicais 
Encabeça a lista da coa-

lizão extremista o líder do 
Poder Judaico, Itamar Ben-
Gvir, deputado eleito em 
2021 e um conhecido agita-
dor político, que já foi preso 
pela polícia israelense em 
episódios de desacato e vio-
lência.

O número dois da lista 
da coalizão e líder do par-

tido Sionismo Religioso, é 
Belezal Smotrich, que che-
gou a integrar o gabinete de 
Binyamin Netanyahu como 
ministro dos Transportes, 
entre 2019 e 2020.

Assim como Ben-Gvir, 
Smotrich se tornou alvo de 
contestação em diversos 
eventos envolvendo a defe-
sa de pautas ultranaciona-
listas, como a tomada total 
do território da Cisjordânia, 
e por falar abertamente que 
os cidadãos judeus-israelen-
ses merecem status de cida-
dania superior.

Certa vez, ele sugeriu 
que os hospitais do país 
mantivessem enfermarias 
separadas para judeus e ára-
bes para que “mulheres ju-
dias não tivessem de dar à 
luz ao lado das palestinas”.

Eleição
A coalizão formada 

pelos partidos Poder 
Judaico e Sionismo 
Religioso alcançou 

uma média estável de 
votos nas pesquisas da 

semana passada

n 

O secretário-geral, 
António Guterres, 
expressa profunda 
preocupação com 
o “desrespeito 
sistêmico 
pelo direito 
internacional e 
pelos princípios 
humanitários”

mente volátil e imprevisível”.
Entre os principais desafios 

estão divisões geopolíticas, ri-
validades regionais, desafios 
para os Estados fornecerem 
serviços essenciais, tensões 
políticas crescentes, agitação 
social, desigualdade, crise cli-
mática, crises de dívida e ex-
tremismo violento. Estresse 
severo de conflitos ou desas-
tres naturais.  Em relação à fra-
gilidade política e econômica, 
os riscos se alargam em todo 
o mundo, “desde países que 
já lidam com estresse severo 
de conflitos ou desastres natu-
rais para partes do mundo que 
esperavam retomar um cami-
nho pós-pandemia em direção 
à estabilidade e ao desenvolvi-

mento.” Mesmo assim, a ONU 
diz cumprir seu mandato em 
meio a turbulências. A nature-
za e a escala das ameaças conti-
nuam a evoluir com mais casos 
de agitação civil, atividades cri-
minosas, expansão da influên-
cia de violência não-estatal de 
atores armados e o uso de arte-
fatos explosivos improvisados.

Os casos de intimidação e as-
sédio se intensificaram, com 386 
incidentes em 2021. No ano ante-
rior aconteceram 304 episódios. 
O aumento de ataques diretos 
contra as instalações da ONU 
também causa inquietação. Fo-
ram 41 atos em 2021, em compa-
ração com 32 em 2020. A maioria 
deles ocorreu no Mali e Sudão do 
Sul, de acordo com o relatório.

Foto: Genya Savilov/FAO

Agência Estado

ONU News
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O Mapa de Inadimplên-
cia da Serasa Experian indi-
ca que os débitos com bancos 
e financeiras correspondem 
a 28,82% do total. Para lim-
par seu nome e poder voltar 
ter acesso ao crédito, o con-
sumidor pode aderir, até o 
próximo dia 30, ao Mutirão 
de Negociação e Orientação 
Financeira, promovido pela 
Federação Brasileira de Ban-
cos (Febraban) e bancos as-
sociados, em parceria com o 
Banco Central do Brasil, a Se-
cretaria Nacional do Consu-
midor (Senacon) e Procons de 
todo o Brasil.

As dívidas negociáveis são 
cartão de crédito, cheque es-
pecial e crédito consignado, 
entre outras modalidades de 
crédito. A exceção é para as 
dívidas em que são dados 
bens como garantia, a exem-

plo de veículos e imóveis. 
Para o economista Acili-

no Madeira, o mutirão é uma 
oportunidade para o consu-
midor sair da situação de ina-
dimplência, o que não é fácil 
de acontecer. “Como as taxas 
de juros são muito altas, os va-
lores das dívidas com os ban-
cos aumentam muito rápido, 
podendo chegar a mais de 
300% ao ano, no caso dos car-
tões de crédito. São dívidas 
impagáveis”, enfatiza.

Ele explica que a alta taxa 
de juros nos empréstimos ou 
financiamentos bancários é 
decorrente do perfil do con-
sumidor. “Os bancos fazem 
uma análise de risco de quem 
quer contrair empréstimo. 
Quanto maior o risco, maio-
res serão as taxas. Por isso que 
o crédito consignado é menos 
caro, porque é uma operação 
mais segura à instituição”.

Conforme Acilino, a taxa 
de juros do crédito rotativo 

para o trabalhador autônomo 
– que não tem renda fixa - na 
operação de crédito direto ao 
consumidor, pode variar de 
5% a 7% ao mês, o que corres-
ponde a três ou quatro vezes 
acima da média do emprésti-
mo consignado.

O economista orienta que, 
mesmo que a exigibilidade da 
dívida acabe após cinco anos 
e o consumidor saia dos ca-
dastros de proteção ao cré-
dito, a restrição no acesso ao 
crédito pode continuar por-
que a dívida permanece. Ele 
destaca que, quando a dívi-
da é muito antiga e o banco já 
considerou o valor empresta-
do como investimento perdi-
do, a instituição apresenta ao 
cliente condições especiais, 
como a dispensa dos juros. 
“O consumidor pode quitar 
o pagamento, mas fica impe-
dido de fazer novas operações 
com o banco. Apesar disso, é 
uma situação benéfica a to-

dos. O consumidor limpa seu 
nome, pode fazer negociações 
com outros bancos e o credor 
recebe o valor emprestado, 
cuja possibilidade de liquida-
ção era duvidosa”.

Os riscos sobre o não pa-
gamento dos débitos podem 
chegar ao bloqueio da conta 
corrente atrelada ao débito. 

Consignado prejudicou
Daniele Araújo trabalha-

va como prestadora de ser-
viço, em uma prefeitura pa-
raibana, quando contratou 
um empréstimo consignado. 
O problema ocorreu quan-
do ela foi desligada do traba-
lho em janeiro do ano passa-
do. “Com o desemprego, eu 
não tive como continuar pa-
gando o empréstimo e virou 
uma bola de neve”, afirma. 
Ela vai procurar negociar a 
dívida por meio do mutirão, 
com parcelamento, agora que 
voltou a trabalhar.

Débitos no cartão, cheque especial e consignado estão entre as negociações

Paraibano pode aproveitar 
mutirão para quitar dívidas

oportunidade

Thadeu Rodrigues 

thadeu.rodriguez@gmail.com

Pegadas digitais são os rastros que 
deixamos em nossas interações pela 
internet. Os sites que visitamos, os 

e-mails que enviamos, as nossas compras on-
line, as nossas trocas via redes sociais, tudo 
isso deixa informações passíveis de serem 
coletadas, analisadas, utilizadas. Na mesma 
medida que elas trazem dividendos positivos, 
na forma de automatização, agilidade e 
direcionamento, elas também são utilizadas 
sub-repticiamente, transformando essas 
informações em moeda a ser vendida no 
mercado de dados.

Em sua ambivalência, essa metáfora 
física das transformações em bits e bytes 
que acompanhamos (e aproveitamos) no 
decorrer destas primeiras décadas do século 
21 serve com perfeição para nomear a nova 
coluna do Jornal A União, Pegada Digital, que 
versa sobre as experiências, implicações e 
consequências do mercado digital.

Vivências que se tornaram mais 
intensas nos últimos 10 anos, a partir do 
3G, da ascensão dos smartphones e do 
desenvolvimento de aplicações das mais 
diversas, levando a adaptações de rotinas já 
estabelecidas, como as transações via internet 
bank, assim como ao surgimento de novos 
modos de realizar atividades e, a reboque, à 
cristalização de novos mercados, a exemplo 
do transporte por aplicativos. Não só isso: 
é e-book, download, streaming mudando 
nossos conteúdos de entretenimento. É mesmo 
a conversa e a presença transmutadas, 
sejam denotadas em chamadas de vídeo 
por Facetime ou pelos inescapáveis áudios 
do WhatsApp, seja conotada em @fulano, 
emoticons, emojis e botões de curtida.

É o digital se fazendo presente em pegadas 
que moldam mercados. São pegadas que 
arrastam, consigo, estilos de vida.

Ao pensar essas dinâmicas no campo do 
marketing e da publicidade, Walter Longo 
sentencia, no livro Marketing na Era Pós-
digital, que “a presença digital é tão ampla 
que nem notamos que ela está lá”. Parte daí 
o sufixo “pós”, colocado pelo autor e também 
muito utilizado por outra estudiosa dessas 
implicações, Lúcia Santaella. No livro “Temas 
e Dilemas do Pós-digital”, ela reitera que 
“a preocupação expressa em relação aos 
destinos do digital, denunciada no termo 
pós-digital, não pode nos levar a achar que 
o digital chegou ao fim, mas sim que já não 
se pode admirar o enfretamento com o que 
sobrou do sonho e das utopias”.

Essa onipresença dos bits e bytes não 
impacta, somente, pois, a potência das 
revoluções dos usos, campos e mercados. 
A “Cultura da Participação” ou o “Consumo 
colaborativo”, são irmãos siameses do 
phishing - ataque que tenta roubar seu 
dinheiro ou a sua identidade -, assim como do 
enxame terrível das fake news. 

A proposta da coluna é, portanto, 
discutir o digital de uma forma ampla, 
sempre mantendo como foco as práticas 
mercadológicas que se empreendem nele e 
a partir dele. Nessa perspectiva, seguindo 
esse caminho pós-digital, as discussões 
aqui empreendidas visam a saída de um 
discurso ferramental para a entrada nas 
práticas e protocolos, ou seja, um olhar menos 
nas minúcias do “digital”, e mais em suas 
“pegadas”.

Os caminhos dessa saída são muitos 
e, por vezes, ambíguos, não podendo ser 
retidos apenas em uma indústria ou ramo 
do conhecimento, sendo vistos, por nós, 
como negociações e não como projetos 
acabados ou cartilhas de como proceder. A 
potência da Pegada Digital é uma abertura 
a possibilidades, as quais trazem algumas 
certezas, mas também, muitos pontos a 
serem retrabalhados e reconfigurados nesse 
contexto inescapável e em constante evolução.

Pegada 
      Digital

José Maria Mendes
jose.mendes.jrny@gmail.com | Colaborador

Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.212 -0,92%

R$ 5,119
+0,77%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Setembro/2022     -0,29
Agosto/2022          -0,36
Julho/2022             -0,68
Junho/2022              0,67
Maio/2022              0,47

Euro  Comercial

-0,96%

R$ 5,056

Libra  Esterlina

-1,15%

R$ 5,877

Ibovespa

116.928 pts

Selic

Fixado em 26 de 
outubro de 2022

13,75%

A diferença no preço da 
gasolina comum nos pos-
tos de João Pessoa para pa-
gamento à vista está em 
R$ 0,40, oscilando entre R$ 
4,690 e R$ 5,090, com média 
de R$ 4,780 e variação de 
8,5%, registra pesquisa com-
parativa realizada pelo Pro-
con-JP, feita no dia 31 de ou-
tubro. Se compararmos com 
o levantamento da semana 
passada, o maior preço mos-
tra alta de R$ 0,10, com o me-
nor se mantendo.

A pesquisa, que foi reali-
zada em 108 estabelecimen-
tos, constata que o litro da 
gasolina comum aumentou 
em três postos, reduziu em 
dois e se manteve em 103 em 
relação ao último dia 27 de 
outubro. Para pagamento 
no cartão, o mesmo produ-
to está sendo comercializa-
do entre R$ 4,690 e R$ 5,240, 
diferença de R$ 0,55 e varia-
ção de 11,7%.

O menor preço da gasoli-
na aditivada se mantém em 
R$ 4,690, mas o maior regis-
trou alta de R$ 0,10 e está 
sendo praticado a R$ 5,290 
em comparação com a pes-
quisa do dia 27 de outubro. 
A variação é de 12,8%, a di-
ferença de R$ 0,60 e a média 
de R$ 4,952.

Álcool
O preço do álcool se 

manteve o mesmo em com-
paração com a semana pas-
sada, e oscila entre R$ 3,180 
e R$ 3,690, com média de 
R$ 3,282, diferença de R$ 
0,51 e variação de 16%. O li-
tro do produto aumentou de 
preço em 10 postos, reduziu 

Preço da gasolina tem diferença de R$ 0,40
pagamento à vista

Confira a pesquisa completa 
por meio do QR Code

em sete e se manteve em 88 
quando comparado ao le-
vantamento anterior.

S10
O diesel S10 foi outro 

combustível que manteve 
os preços (menor e maior) 
desde a quarta-feira da se-
mana passada e está osci-
lando entre R$ 6,280 e R$ 
6,990, com diferença de R$ 
0,71, média de R$ 6,503 e va-
riação de 11,3%. O produto 
aumentou em um posto, re-
duziu em outro e se mante-
ve em 98 locais alvos da pes-
quisa do Procon-JP.

Diesel comum
Quanto ao diesel comum, 

o produto manteve os mes-
mos preços nas duas pon-
tas encontrados na pesquisa 
anterior do Procon-JP e está 
sendo comercializado entre 
R$ 6,190 e R$ 6,590, com mé-
dia de R$ 6,362.

GNV
Outro combustível que 

manteve os mesmos preços 
do levantamento da sema-
na passada foi o Gás Natural 
Veicular (GNV) e está sendo 
praticado entre R$ 4,950 e R$ 
5,390. A diferença é de R$ 

0,44, a variação de 8,9% e a 
média de R$ 5,012. Todos os 
13 postos visitados pela pes-
quisa do Procon-JP mantive-
ram os mesmos preços do 
último levantamento.
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Pesquisa constatou que preço do litro da gasolina comum se manteve em 103 postos da capital
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Apesar do comportamento volátil no final da tarde, durante fala do presidente Bolsonaro, Ibovespa subiu 0,77%

Bolsa tem leve alta em dia agitado
mercado sob tensão

Luís Eduardo Leal 

Agência Estado

Mesmo com protestos ain-
da interrompendo ou prejudi-
cando o tráfego nas estradas 
brasileiras ontem, e os índi-
ces de ações em Nova York 
mostrando perdas na sessão, 
o Ibovespa manteve-se no po-
sitivo pelo segundo dia, mas 
ficou volátil durante a fala do 
presidente da República, Jair 
Bolsonaro (PL), no fim de tar-
de, sem pedido direto de des-
mobilização dos caminho-
neiros e sem cumprimento 
ao vencedor da eleição para a 
Presidência da República do 
último domingo, Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT).

“Continua esse clima de 

embate político, ele (Bolsona-
ro) acabou não falando nada. 
As manifestações continuam 
atrapalhando e podem afetar 
a economia, com falta de pro-
dutos, mesmo de combustível. 
Deveria ter pedido o fim das 
manifestações”, diz Luiz Ro-
berto Monteiro, operador da 
mesa institucional da Renas-
cença Corretora.

Dessa forma, o Ibovespa 
chegou a subir menos de 1% 
na conclusão da fala de Bol-
sonaro, mas voltou a ganhar 
um pouco de terreno, logo em 
seguida, com a confirmação, 
pelo ministro da Casa Civil, 
Ciro Nogueira, de que a tran-
sição de governo será iniciada, 
conforme prevê a lei. No iní-
cio do curto pronunciamento 

do presidente, o Ibovespa che-
gou a acentuar máxima do dia 
(+1,92%), aos 118.261,20 pontos, 
mas perdeu força logo depois, 
na conclusão da fala.

Assim, a referência da B3 
fechou o dia em alta de 0,77%, 
aos 116 928,66 pontos, entre 
mínima de 115.547,46 e a má-
xima de 118 261,20 pontos, com 
abertura a 116.037,26 pontos. O 
giro seguiu forte ontem, a R$ 
40,7 bilhões, após ter chegado 
a R$ 47,2 bilhões, na segunda-
feira. Na semana, o Ibovespa 
avança 2,09%, colocando os 
ganhos do ano a 11,55%.

Papéis do Banco do Brasil 
(ON +2,38%) e da Petrobras 
(ON +0,33%, PN +0,17%), esta-
tais que haviam sofrido muito 
na segunda com a confirma-

ção da vitória de Lula na noite 
de domingo, tiveram alguma 
recuperação nessa terça-feira, 
em dia majoritariamente fa-
vorável às ações e aos setores 
de maior peso no Ibovespa.

“A aversão a risco que 
parecia que atingiria a Bol-
sa após a eleição não se con-
firmou. Percepção positiva 
surgiu ainda na noite de do-
mingo, no exterior. À tarde, a 
atenção se voltou para o que 
Bolsonaro falaria, e se espe-
rava algo mais direto do que 
veio”, diz Felipe Moura, só-
cio e gestor da Finacap Inves-
timentos. No campo opos-
to, aguarda-se a definição da 
equipe do novo governo, a co-
meçar pela economia, acres-
centa Moura. “O mercado 

gostaria muito de ver alguém 
como Henrique Meirelles ou 
Pérsio Arida de volta ao go-
verno, no comando da Fazen-
da, mas mesmo que a opção 
não venha a ser por um téc-
nico, mas por perfil político, 
não deve assustar tanto se o 
escolhido não diferir dos no-
mes já ventilados”, diz.

Ações
Ontem, Carrefour Bra-

sil (-2,88%) figurou entre as 
ações que cederam terre-
no na sessão, atrás de Cielo 
(-7,73%), Hypera (-3,74%) e To-
tvs (-3,17%). Na ponta oposta, 
Copel (+8,92%), CSN Mine-
ração (+7,58%), São Martinho 
(+6,64%), IRB (+6,38%) e Dex-
co (+5,88%). Destaque também 

para Vale (ON +3,04%) e para 
as siderúrgicas, que mostra-
ram ganhos até 4,64% (CSN 
ON) no fechamento de ontem.

“Investidores aguardam 
mais notícias sobre a compo-
sição ministerial do futuro go-
verno e devem reagir a sinais 
sobre o nível de governabili-
dade de Lula após a posse”, 
observa Paula Zogbi, analis-
ta da Rico Investimentos. Se-
gundo ela, a volatilidade ten-
de a permanecer presente “até 
que haja definições concretas 
sobre as políticas econômicas 
que serão adotadas pelo (fu-
turo) governo, especialmente 
aquelas que impliquem maio-
res gastos, com foco no ques-
tionamento de como a conta 
será paga”.

Desde 2019, o perfil que 
mais consome de forma par-
celada são os millenials (46,4%), 
nascidos entre 1981 e 1995, se-
guido da geração Z (10,2%), 
proveniente de 1995 a 2010. 
Essa é uma das conclusões da 
pesquisa elaborada pela Koin, 
fintech pioneira no Brasil na 
modalidade que mais cresce 
em todo o mundo: Buy Now 
Pay Later (BNPL), que aponta 
também que no tocante a gê-
nero a maioria dos consumi-
dores são do feminino (58%). 

A pesquisa mostrou que 
os consumidores também ex-
pressaram mudança de com-
portamento: em 2019, 26,6% 
optavam pelo parcelamento 
em quatro vezes, mesma ten-
dência apresentada em 2020 
(25,8%). Já nos últimos dois 
anos o parcelamento em 12 
vezes (21,6%) cresceu e alcan-
çou preferência.

“Com cenário macroeco-
nômico desafiador - com in-
flação acumulada nos últi-
mos 12 meses em 7,17%, o que 
reduz drasticamente o poder 
de compra, e alta dos juros, 
com a Selic em 13,75%, o que 
dificulta e encarece o acesso 
ao crédito, e renda per capi-
ta média do brasileiro em R$ 
1.353, a menor em 10 anos, de 
acordo com os últimos da-
dos do IBGE – o brasileiro, 
que já tem o hábito de parce-
lar suas compras, está usan-
do cada vez mais as opções de 
Buy Now Pay Later (BNPL), 
incluindo o Pix parcelado. 
Por essa modalidade de paga-
mento, o consumidor conse-
gue fazer uma compra a pra-
zo sem a necessidade de um 
cartão de crédito ou exposi-
ção de dados”, explica Lucas 
Iván Gonzalez, Chief Product 
Officer da Koin. 

Consumidores passaram a parcelar compras em até 12 vezes 
em dois anos

n 

Pesquisa 
mostrou 
que os 
consumidores 
expressaram 
mudança de 
hábitos nos 
últimos anos

Metodologia 
A pesquisa foi realizada 

pela fintech Koin, com uma 
base de usuário de +500 mil 
pessoas. Foram entrevista-
dos consumidores de dife-
rentes regiões do Brasil sobre 
seu relacionamento e hábito 
de consumo. O levantamen-
to de dados ocorreu em 2019, 
2020, 2021 e primeiro semes-
tre de 2022. Ao menos 21,6% dos clientes passaram a dividir mais as compras no cartão de crédito

A queda de 0,7% na in-
dústria em setembro ante 
agosto foi verificada em 21 
dos 26 ramos industriais pes-
quisados na Pesquisa Indus-
trial Mensal - Produção Física 
(PIM-PF), cujos dados foram 
divulgados ontem pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

O mau desempenho foi 
puxado, segundo o órgão de 
estatísticas, pela produção de 
alimentos, que recuou 2,9% 
em setembro ante agosto, pela 
metalurgia, que tombou 7,6%, 
e pela fabricação de coque, 
produtos derivados do petró-
leo e biocombustíveis, com re-
cuo de 2,6%. O IBGE destacou 
ainda as quedas na produção 
de bebidas (-4,6%) e de produ-
tos de madeira (-8,8%).

Na contramão, houve 
cinco atividades industriais 
com desempenho positi-
vo na passagem de agosto 
para setembro. “Indústrias 
extrativas (1,8%) e máquinas 
e equipamentos (2,2%) exer-
ceram os principais impac-
tos em setembro de 2022, com 
a primeira eliminando parte 
do recuo de 3,1% registrado 

em agosto e a segunda mar-
cando o segundo mês segui-
do de expansão na produção, 
acumulando 15,3% de ganho 
nesse período”, diz a nota di-
vulgada pelo IBGE.

De acordo com o IBGE, o 
crescimento de 0,4% na in-
dústria em setembro ante se-
tembro de 2021 veio de 12 dos 
26 ramos industriais pesqui-
sados. Desagregando as 26 
atividades pesquisadas, 28 
dos 79 grupos e 45,3% dos 
805 produtos pesquisados re-
gistraram alta em setembro.

O IBGE destacou que essa 
comparação não foi impac-
tada por questões relacio-
nadas ao calendário, já que 
setembro deste ano teve exa-
tamente 21 dias úteis, como 
em igual mês de 2021.

André Macedo, gerente 
da Coordenação de Indústria 
do IBGE, destacou que a alta 
na comparação interanual se 
dá em parte por causa da bai-
xa base de comparação. Atin-
gida por restrições de ofer-
ta associadas ao travamento 
das cadeias globais de pro-
dução, a produção industrial 
tombou 4,1% em setembro de 
2021 ante igual mês de 2020.

Na comparação de setem-
bro passado com igual mês 

de 2021, o destaque, segun-
do o IBGE, foi justamente a 
produção de veículos auto-
motores, reboques e carro-
cerias, uma das atividades 
mais atingidas por restrições 
de oferta, que saltou 20,3%. O 
IBGE ressaltou também a alta 
de 7,7% na produção de ou-
tros produtos químicos.

“Vale destacar também 
as contribuições positivas 
dos ramos de celulose, papel 
e produtos de papel (6,6%), 
de outros equipamentos de 
transporte (25,9%), de má-
quinas e equipamentos 
(4,0%), de equipamentos de 
informática, produtos ele-
trônicos e ópticos (10,0%), de 
couro, artigos para viagem 
e calçados (8,5%) e de pro-
dutos do fumo (35,5%)”, diz 
nota do IBGE.

Na contramão, 14 dos 
26 ramos pesquisados pela 
PIM-PF tiveram perda de 
produção em setembro ante 
setembro de 2021. Os desem-
penhos negativos mais rele-
vantes, segundo o IBGE, fo-
ram as indústrias extrativas 
(-5,7%), metalurgia (-10,3%) e 
produtos de madeira (-24,2%), 
que “exerceram as influên-
cias mais intensas, pressio-
nadas pela menor produção 

Produção cai em 21 dos 26 ramos industriais
em setembro

Uma pesquisa realizada 
pelo Ibope, no ano de 2018, 
encomendada pela Sociedade 
Vegetariana Brasileira (SVB), 
os adeptos do veganismo no 
Brasil totalizam sete milhões, 
dentre os 30 milhões que têm 
uma alimentação vegetariana. 
No país, o Pão de Açúcar foi 
pioneiro no grande varejo ali-
mentar a comercializar produ-
tos plant based (à base de plan-
tas) há quatro anos, quando a 
categoria chegou ao país. 

Prova da adesão de consu-
midores, entre os anos de 2020 
e 2021 as vendas dessa cate-
goria cresceram a uma média 
constante acima de 150%. On-
tem, foi celebrado o Dia Mun-
dial do Veganismo, data que 
celebra a consciência vegana.

Importante explicar que o 
veganismo é um estilo de vida 
que busca excluir, na medida 
do possível e praticável, to-
das as formas de exploração e 
crueldade contra animais na 
alimentação, vestuário e qual-
quer outra finalidade e que, 
consequentemente, promo-
va o desenvolvimento e uso 
de alternativas livres de ori-
gem animal, segundo o grupo 
The Vegan Society, que criou 

o termo “Veganismo” em 1944 
no Reino Unido. A pandemia 
mostrou um aumento no con-
sumo desses itens, o que re-
presenta um maior percentual 
de pessoas que buscam alter-
nativas alimentares.

Para impulsionar essa 
nova tendência, o Pão de Açú-
car vem atuando junto à in-
dústria na busca de reduzir 
os custos para tornar a cate-
goria plant based mais acessível 
aos consumidores em geral. 
Com um sortimento amplo e 
diversificado, os clientes po-
dem usar toda a sua criativi-
dade para experimentar re-
ceitas saborosas e celebrar esta 
data também importante para 
o meio ambiente.

Para garantir o acesso a es-
ses produtos e estimular seu 
consumo, a rede conta com 
estratégias, como constantes 
ativações nas lojas, degusta-
ções dos produtos à base de 
plantas: frangos, almôndegas 
e hambúrgueres, por exem-
plo. Em algumas unidades da 
rede já há um espaço próprio 
nos freezers dos itens congela-
dos, chamado “Feito de Plan-
tas”, que reúne apenas o mix 
de itens do segmento.

Cresce consumo de comida 
sem origem animal no país

Veganismo

Vinicius Neder 

Agência Estado
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de minérios de ferro em bru-
to ou beneficiados”.

“Outros impactos nega-
tivos importantes vieram 
de produtos de metal (-7,9%), 
máquinas, aparelhos e ma-
teriais elétricos (-9,2%), pro-
dutos têxteis (-11,7%), produ-
tos de minerais não metálicos 
(-3,9%), móveis (-13,3%), im-
pressão e reprodução de gra-
vações (-20,4%) e confecção de 
artigos do vestuário e acessó-
rios (-5,9%)”, diz a nota divul-
gada pelo IBGE.

Setores
Mau desempenho foi 
puxado pela produção 

de alimentos, que 
recuou 2,9%, pela 
metalurgia, que 
tombou 7,6%, e 

pela fabricação de 
coque, com recuo 

de 2,6%
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Podem concorrer estudantes matriculados em 13 dos cursos de graduação da Universidade Federal da Paraíba

UFPB oferece vagas em intercâmbio
na alemanha

Alunos da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) 
que desejarem cursar disci-
plinas do curso na Univer-
sidade de Vechta, na Alema-
nha podem se inscrever, até  
hoje, em seleção da Agência 
UFPB de Cooperação Inter-
nacional (ACI).

Podem concorrer às vagas 
estudantes matriculados em 
um dos 13 cursos de gradua-
ção da UFPB listados no edi-
tal: administração, ciências 
econômicas, relações inter-
nacionais, línguas estrangei-
ras aplicadas às negociações 
internacionais, serviço so-
cial, tradução, ciências so-
ciais, educação física, ma-
temática, filosofia, história, 
letras e pedagogia. Também 
estão aptos a participar estu-
dantes da área de saúde inte-
ressados em estudos de ge-
rontologia.

Também são pré-requi-
sitos para concorrer às va-
gas ter o Coeficiente de Ren-
dimento Acadêmico (CRA) 
igual ou superior a 7, ter inte-
gralizado o mínimo de 30% 
e o máximo de 90% da carga 

horária total do curso, e não 
estar com o curso trancado no 
período da inscrição.

As inscrições podem ser 
realizadas exclusivamente 
por e-mail para mobilidade@
aci.ufpb.br, contendo formu-
lário de inscrição preenchi-
do e assinado, e toda a docu-
mentação exigida pelo edital, 
incluindo o relato de intenção 
de estudos contendo a moti-
vação em estudar a socieda-
de alemã.

O início da mobilida-
de está previsto para março 
de 2023. A universidade de 
Vechta poderá oferecer aju-
da de custo por até três me-
ses em valor a ser estabeleci-
do, a divulgação do valor da 
ajuda  está prevista para feve-
reiro de 2023.

Caberá ao estudante em 
intercâmbio, ou a seu respon-
sável legal, financiar todas as 
suas despesas relacionadas 
ao período de intercâmbio, 
incluindo taxas, vistos, pas-
saporte e outras despesas ne-
cessárias pré-viagem que não 
estejam previstas como obri-
gatoriedade das universida-

n 

O início da 
mobilidade 
está previsto 
para março 
de 2023. A 
universidade 
de Vechta 
poderá 
oferecer 
ajuda de custo 
por até três  
meses

des no acordo entre as insti-
tuições. Os candidatos que 
tiverem suas inscrições homo-
logadas deverão apresentar à 
ACI, até o dia 11 de Novem-
bro, documento que compro-
ve conhecimento equivalen-
te, no mínimo, ao nível B1 do 
Quadro Europeu Comum 
de Referência para Línguas 
(Goethe-Zertifikat B1 ou On-
SET), ou obter nota suficiente 
em teste de expressão oral a 

ser realizado em parceria com 
a ACI através de link a ser di-
vulgado posteriormente na 
página do edital.

A avaliação se dará em 
duas etapas, sendo a análise 
do cumprimento dos requisi-
tos e Avaliação do Coeficien-
te de Rendimento Acadêmi-
co (CRA) e Curricular (AC), 
quando serão distribuídos 
pontos, conforme critérios 
constantes no edital. Serão 

classificados os cinco primei-
ros candidatos aprovados, e é 
recomendável que os candi-
datos já possuam passaporte.

O resultado do processo 
seletivo está previsto para 29 
de novembro.  

Segundo o presidente da 
Agência UFPB de Coopera-
ção Internacional (ACI), Prof. 
Sandro Marden, o proces-
so de internacionalização da 
UFPB ocorre nos pilares en-

sino, pesquisa e extensão. As-
sim, a UFPB recebe discen-
tes estrangeiros interessados 
em estudar e realizar pesqui-
sas, ao passo que envia para 
universidades parceiras es-
tudantes da UFPB que bus-
cam experiências acadêmicas 
em outros países. “Esses con-
vênios com universidades no 
exterior possibilitam todo este 
processo numa via de mão 
dupla”, afirmou.

Caberá ao estudante em intercâmbio, ou a seu responsável legal, financiar todas as suas despesas

A equipe do setor de Im-
prensa Braille do Jornal A 
União realizou a gravação do 
programa “Acessibilidade Em 
Destaque” na Rádio Tabajara 
(AM 1.110 e FM 105.5). Um dos 
destaques dessa edição será a 
divulgação da tabela da Copa 
do Mundo 2022 produzido de 
acordo com o Sistema Braille, 
código formado por sinais em 
relevo que permitem a leitura 
e escrita das pessoas com de-
ficiência visual, seja ela par-
cial ou total.

A tabela da Copa do Mun-
do em braile será anuncia-
da no programa da próxima 
quarta-feira (9) na Rádio Ta-
bajara e será apresentada pelo 
revisor da imprensa braile do 
Jornal A União, Otto de Sou-
sa e a transcritora braile Si-
mone Eliz. A reportagem so-
bre o material é da gerente 
operacional de Braille, Han-
na Pachu. 

Segundo a coordenadora, 
a tabela é um material aces-
sível que permite que as pes-
soas com deficiência visual 
acompanhem de uma melhor 
forma o evento esportivo.

 De acordo com o revisor 
Otto de Sousa, na tabela estão 
descritos os jogos, horários 
e sobre a fase de grupos da 
competição mundial. Ele ex-
plica que o material foi total-
mente construído pelos pro-
fissionais da Imprensa Braille 
a partir da iniciativa da Fun-
dação Centro Integrado de 
Apoio à Pessoa com Deficiên-
cia (Funad). 

A ideia da entidade, con-
forme o profissional, era pro-
duzir um material para que os 
deficientes visuais tivessem 
melhor conhecimento das in-
formações sobre a Copa do 
Mundo. “A divulgação acon-
tece no programa ‘acessibili-
dade em destaque’ da Rádio 
Tabajara e também no jornal 

impresso. A Funad tem uma 
parceria com o Jornal A União 
e deu a ideia de produzir a ta-
bela na Imprensa Braile, pois 
existem muitos deficientes vi-
suais no Estado. Nós prepara-
mos o material com o modelo 
braile e tinta para que as pes-
soas com baixa visão também 
pudessem acompanhar”, ex-
plica Otto de Sousa.  

A preparação envolveu a 
construção da tabela, orga-
nização e revisão e de acor-
do com Simone Eliz o mate-
rial servirá para dar maior 
autonomia aos deficientes vi-
suais, pois durante a competi-
ção, eles poderão saber quais 
os dias dos jogos sem precisar 
da ajuda de outras pessoas. 
“Nós primeiro fizemos a ta-
bela e depois os testes porque 
tem uma parte em tinta e a 
outra parte em braile e ambas 
deveriam ficar corretas. Essa 
tabela trará independência e 
inclusão”, opinou a transcri-
tora braile

Para Otto, a tabela auxilia 
na acessibilidade das pessoas 
com deficiência visual e por 
essa razão, é um instrumen-
to muito útil para esse públi-
co. “A pessoa vai poder fazer 
a leitura e saber de tudo sobre 
a copa: dias, horários, as fases 
de grupos, as seleções e assim 
participar de forma inclusiva 
do evento”, destacou.

As pessoas que recebem 
mensalmente a edição em 
braile do Jornal A União já es-
tão com a sua tabela da Copa 
do Mundo, recebida em ane-
xo na última edição. 

O estudante do primei-
ro período de radialismo da 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB), Anderson Ma-
theus da Silva, recebeu a ta-
bela e conta que essa será a 
quinta Copa do Mundo que 
irá acompanhar.

“Acompanhei as copas de 
2006, 2010, o 7 X 1 em 2014 e a 
Copa em 2018. Essa Copa do 
Mundo é a que eu estou mais 

Jornal A União apresenta tabela da 
Copa do Mundo 2022 em Braille

acessibilidade em destaque

Juliana Cavalcanti 

julianacavalcanti@epc.pb.gov.br “O material 
servirá para 
dar maior 
autonomia aos 
deficientes 
visuais 
durante a 
competição

 Simone Eliz

confiante. Desde os 18 anos 
eu assisto e também comen-
to sobre a Seleção Brasileira, 
além das outras seleções, clu-
bes e partidas”, relatou o estu-
dante de 22 anos, da cidade de 
Santa Rita, na Região Metro-
politana de João Pessoa.

Para ele, a tabela é um ins-
trumento de grande relevân-
cia, pois além de trazer aces-
sibilidade também ressalta a 
importância da inclusão que 
ainda precisa ser ampliada no 
Brasil. “A tabela é excelente 
não só para quem é deficien-
te visual, mas também aque-
les com alguma dificuldade 
para enxergar. 

Foi um material que agre-
gou bastante. O Jornal acer-
tou muito e saiu na frente com 
essa iniciativa”, elogia. 

A edição do Jornal A 
União produzida em braile é 
entregue a instituições e mais 
de 85 pessoas de várias cida-
des paraibanas. 

As edições são mensais e 
feitas a partir da seleção das 
reportagens atemporais do 
Jornal A União, seguida pela 
sua transcrição para o Sis-
tema Braile, a montagem do 
material e, por fim, a edição.

Começa ontem e segue 
até o próximo dia 30 a se-
gunda etapa da Campanha 
Nacional de Vacinação con-
tra a Febre Aftosa 2022. Ao 
todo, cerca de 161 bovinos e 
bubalinos devem ser imu-
nizados. 

Em dez estados - Ala-
goas, Amazonas, Ceará, 
Maranhão, Pará, Paraíba, 
Pernambuco, Piauí, Rorai-
ma e Rio Grande do Nor-
te - a imunização ocorrerá 
em animais de até 24 me-
ses, conforme o calendário 
nacional de vacinação.

Cronograma
Segundo o Ministério 

da Agricultura e Pecuária ( 
Mapa), para as 11 unidades 
da Federação que compõem 
o Bloco IV do Plano Estraté-
gico do Programa Nacional 
de Vigilância da Febre Afto-

sa (PE-PNEFA) - Bahia, Es-
pírito Santo, Goiás, Minas 
Gerais, Mato Grosso do Sul, 
Mato Grosso, Rio de Janei-
ro, Sergipe, São Paulo, To-
cantins e o Distrito Federal 
-, a vacinação em novembro 
será para bovinos e bubali-
nos de todas as idades. 

O bloco totaliza 141 mi-
lhões de animais a serem 
vacinados.

A inversão das estraté-
gias de vacinação em alguns 
estados, observou o minis-
tério, foi adotada em abril 
com objetivo de adequar a 
demanda de vacinas contra 
febre aftosa ao cronograma 
previsto de produção da in-
dústria e, assim, garantir a 
oferta de vacinas para man-
ter índices satisfatórios e a 
imunidade do rebanho.

Os imunizantes devem 
ser adquiridos nas reven-
das autorizadas e manti-
dos entre 2°C e 8°C, desde 
a aquisição até o momen-

to da utilização – incluin-
do o transporte e a aplica-
ção, já na fazenda. Devem 
ser usadas agulhas novas 
para aplicação da dose de 
dois ml na tábua do pesco-
ço de cada animal, preferin-
do as horas mais frescas do 
dia, para fazer a contenção 
adequada dos animais e a 
aplicação da vacina.

“Além da vacinação, o 
produtor deve fazer a com-
provação no órgão executor 
de defesa sanitária animal 
de seu estado. 

A declaração da vacina 
pode ser entregue de for-
ma on-line ou, quando não 
for possível, presencialmen-
te nos postos designados 
pelo serviço veterinário es-
tadual nos prazos estipula-
dos”, orientou o ministério.

Ainda segundo a pasta, 
em caso de dúvidas, a su-
gestão é para que procurem 
o órgão executor de defesa 
sanitária animal do Estado.

Brasil deve vacinar 161 milhões de 
bovinos e bubalinos contra aftosa

campanha nacional

Karine Melo 

Agência Brasil

A Força Nacional de Se-
gurança Pública vai apoiar 
a Fundação Nacional do Ín-
dio (Funai) durante ações 
na terra indígena Pirititi, no 
estado de Roraima. 

A portaria do Ministé-
rio da Justiça e Segurança 
Pública (MJSP) que autori-
za a medida está publicada 
no Diário Oficial da União 
edição de ontem.

Os militares atuarão nas 
atividades e nos serviços de 
manutenção da ordem pú-
blica, da segurança das pes-
soas e na preservação do pa-

trimônio. As ações serão em 
caráter episódico e planeja-
do, por 90 dias, a contar de 
ontem, data da publicação 
da Portaria nº 205, de 31 de 
outubro de 2022.

“O contingente a ser dis-
ponibilizado obedecerá ao 
planejamento definido pela 
Diretoria da Força Nacional 
de Segurança Pública, da 
Secretaria Nacional de Se-
gurança Pública”, informa 
o documento assinado pelo 
ministro da Justiça, Ander-
son Torres.

Terra indígena
A terra Pirititi fica na 

região Sul de Roraima, 
com uma área de cerca 
de 40 mil hectares e perí-
metro de 192 quilômetros.

 O local abriga indí-
genas isolados. Em maio 
deste ano, o Ministério 
Público Federal (MPF) 
entrou na Justiça Federal 
com um pedido de tute-
la provisória de urgência 
para garantir que a região 
permaneça interditada.

De acordo com o MPF, 
o local “sofre graves amea-
ças de invasão e degradação 
por grileiros, colonos e ma-
deireiros que vivem nos li-
mites da área”.

Força Nacional apoiará Funai na 
terra indígena Pirititi, em Roraima

por 90 dias

Agência Brasil
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Elevação de 12,2% ocorreu em 2021, em relação ao ano anterior, e tem como principal causa o desmatamento

Brasil tem maior alta em 19 anos
emissão de gases de efeito estufa

Emilio Sant’Anna 

Agência Estado

O Brasil registrou a maior alta 
nas emissões de gases de efeito estu-
fa em 19 anos, segundo levantamen-
to do Observatório do Clima divul-
gado nesta terça-feira, 1. A elevação, 
de 12,2%, ocorreu em 2021, em rela-
ção ao ano anterior, e tem como prin-
cipal causa o desmatamento. O país 
tem sido alvo de pressão internacio-
nal para conter a recente escalada de 
destruição da Amazônia, maior flo-
resta tropical do mundo.

Em 2021, o Brasil despejou na at-
mosfera 2,42 bilhões de toneladas 
brutas de CO2 equivalente - uma 
forma de mensurar todos os gases 
estufa em uma mesma medida. O 
último aumento dessa monta foi em 
2003, quando os dados de desma-
te bateram o recorde histórico. As 
emissões de gases estufa subiram 
20% naquele ano, conforme o Obser-
vatório, que reúne mais de 50 orga-
nizações da sociedade civil.

Em novembro de 2021, em Glas-
gow (Escócia), durante a última Cú-
pula do Clima, a COP-26, o governo 
federal se comprometeu a cortar 50% 
das emissões até 2030, mas avançou 
pouco no cumprimento dessa meta. 
A próxima conferência das Nações 
Unidas sobre o tema será realiza-
da a partir da próxima semana em 
Sharm el-Sheikh, no Egito.

Isolamento
No mandato de Jair Bolsonaro 

(PL), o Brasil se isolou nas discussões 
sobre aquecimento global, ao negar 
a dimensão do problema na Ama-
zônia e fragilizar órgãos de comba-
te a crimes ambientais, como o Iba-
ma e o ICMBio. Agora, com a eleição 
de Luiz Inácio Lula da Silva (PT), a 
comunidade internacional aguarda 
a retomada de uma agenda alinha-
da aos esforços de frear a devasta-
ção do bioma.

Nem a retomada da economia 
após o controle da pandemia de Co-
vid-19 pode explicar o aumento. Em 
2020, na contramão do planeta, que 
diminuiu em cerca de 7% as emis-
sões, o Brasil viu seus dados cresce-
rem 9,5%. A alta no desmatamento 
foi a causa desse resultado.

No ano passado, as emissões de-
correntes das mudanças do uso do 
solo e das florestas, novamente pro-
tagonizaram o avanço com alta de 
18,5% ante 2020, na esteira de mais 
um ano de aumento nas taxas de 
desmate da Amazônia e de outros 
biomas, como o Cerrado.

Do total de 2,42 bilhões de tone-
ladas brutas de CO2 equivalente, o 
desmatamento foi responsável por 
1,19 bilhão de toneladas. Para se ter 
uma ideia do que isso representa: é 
um valor maior do que todas as emis-
sões do Japão.

Na agropecuária, setor que cos-
tuma ter flutuações pequenas nos 
resultados de emissões brasileiras, o 
aumento foi de 3,8%. Um dos moto-
res da economia nacional, o segmen-
to teve as maiores emissões da série 
histórica: 601 milhões de toneladas, 
ante 579 milhões em 2020. Se fosse 
um país, o setor do agro brasileiro 
seria o 16o maior emissor da Terra, à 
frente, por exemplo, da África do Sul.

A pecuária puxa essa fila com as 
emissões de metano. Essa é a prin-
cipal fonte do setor, com 79,4% das 
emissões, processo reforçado pelo 
aumento expressivo do rebanho bo-
vino em 2021, de 3,1% (seis vezes mais 
que a média dos últimos 18 anos).

A alta nas emissões de meta-
no foi um dos destaques dos aler-
tas feitos pela Organização das Na-
ções Unidas (ONU) sobre a piora do 
aquecimento global. Na agricultura, 
pesaram ainda a alta no consumo de 
fertilizantes nitrogenados (13,8%) e 
o volume de calcário nas lavouras, 
que subiu 20%.

Entre as medidas, a carne deve ser embalada imediatamente após a moagem em pacotes de até um quilo

Foto: Fabio Rodrigues-Pozzebom/Agência Brasil

Normas
Decisão vale para 
estabelecimentos 
e indústrias que 
produzem carne 

moída, e não se aplica 
a supermercados e 

açougues que vendem 
direto ao consumidor

Começaram a valer ontem as  
novas normas definindo identi-
dade e qualidade para a venda de 
carne moída em todo o país. En-
tre as medidas, que deverão ser 
implementadas pelos estabeleci-
mentos no prazo de um ano, figu-
ra a que determina que o produ-
to seja embalado imediatamente 
após a moagem em pacotes de até 
um quilo.

Além disso, não será permitida 
a obtenção de carne moída a partir 

de moagem de carnes oriundas da 
raspagem de ossos ou obtidas de 
quaisquer outros processos de se-
paração mecânica dos ossos.

Segundo o Ministério da Agri-
cultura, Pecuária e Abastecimen-
to (Mapa), a decisão vale para es-
tabelecimentos e indústrias que 
produzem carne moída, e não se 
aplica a supermercados e açou-
gues que vendem direto ao con-
sumidor. As mudanças têm, entre 
seus objetivos, o de modernizar 
processos produtivos e procedi-
mentos industriais. O novo regu-
lamento visa garantir a seguran-

ça dos produtos, além de dar mais 
transparência aos consumidores. 
“É ingrediente obrigatório na fa-
bricação de carne moída a carne 
obtida das massas musculares es-
queléticas. Já a porcentagem máxi-
ma de gordura do produto deverá 
ser informada no painel principal, 
próximo à denominação de venda”, 
explicou o ministério.

Resfriamento
A mesma portaria estabelece 

que a matéria-prima para fabrica-
ção do produto deve ser “exclusiva-
mente carne”, submetida a proces-

samento prévio de resfriamento ou 
congelamento. São proibidas a uti-
lização de carne industrial para a 
fabricação de carne moída e a ob-
tenção de carne moída a partir de 
moagem de miúdos.

A carne moída resfriada deve-
rá ser mantida entre 0ºC e 4ºC. Já 
a temperatura máxima da carne 
moída congelada é de -12ºC. Além 
disso, o produto não poderá sair do 
equipamento de moagem com tem-
peratura acima de 7ºC, devendo, na 
sequência, ser imediatamente sub-
metido a resfriamento ou congela-
mento rápido.

Venda de carne moída tem novas regras no país
identidade e qualidade

Pedro Peduzi 

Agência Brasil

Com capacidade para atender 
até 100 mulheres por mês, foi inau-
gurado ontem o Núcleo Especiali-
zado de Atendimento Psicoterapêu-
tico (Neap) Chiquinha Gonzaga, 
que vai funcionar dentro do Centro 
de Artes Calouste Gulbenkian, na 
Praça XI, centro do Rio de Janeiro.

De acordo com o prefeito Eduar-
do Paes, este é o primeiro serviço 
público municipal do tipo no país. 
Ele destaca que, atualmente, a rede 
de proteção às mulheres vítimas 
de violência oferece atendimento 
psicológico pontual. Agora, o tra-
tamento clínico será continuado. 
“O importante aqui é que saímos 

daquela situação em que a mulher 
recebe atendimento psicológico só 
em uma situação de emergência, 
quando ela é vítima. A ideia aqui 
é ter um acompanhamento clínico, 
que dure o tempo que durar, mas 
que a mulher possa sair daqui com 
as suas condições restabelecidas”, 
disse Paes.

Segundo a secretária de Políti-
cas e Promoção da Mulher, Joyce 
Trindade, as mulheres que serão 
atendidas inicialmente já foram 
contactadas pelas equipes de aco-
lhimento, que terão seis psicólogas 
capacitadas para lidar com violên-
cia de gênero no Neap, que já come-
çou a funcionar ontem.

Ela informou que já existe um 
banco de mulheres organizado 

pelos centros especializados, que 
tinham falado sobre a necessida-
de desse tipo de atendimento. Só 
em desses centros, que fica no cen-
tro da cidade, são atendidas de 350 
a 400 mulheres por mês, com um 
“fluxo de demandas contínuas”.

Encaminhamento
Para ser atendida no Neap, a 

mulher em situação de violência 
precisa morar na cidade do Rio de 
Janeiro, integrar a Rede de Enfren-
tamento à Violência, ter mais de 18 
anos, ou 16, se estiver grávida.

A secretária Joyce Trindade des-
tacou que a rede de atendimento 
às vítimas da violência de gênero 
passou de quatro para 18 em dois 
anos de gestão. “A gente discute a 

violência de gênero, que são todos 
os tipos de violência, seja domésti-
ca, familiar ou política. A violência 
psicológica é invisível, muitas mu-
lheres demoram 15, 20 anos para 
reconhecer e entender que estão 
naquela situação.” Joyce informou 
que ainda neste ano será aberto um 
Neap em Santa Cruz, na zona oeste 
do Rio, e no próximo ano vai fun-
cionar um na zona norte.

Segundo a secretária, depois 
de atendida no centro especializa-
do, a mulher é encaminhada para 
o Neap e também para os progra-
mas que ajudam na obtenção de 
autonomia econômica, um passo 
importante para a vítima sair da 
dependência financeira e do ciclo 
de violência.

Mulheres terão psicoterapia permanente no Rio
vítimas de violência

Akemi Nitahara 

Agência Brasil

Uma pesquisa feita com 1.183 
médicos dos estados de São Paulo e 
do Maranhão mostra que a teleme-
dicina foi usada para consultas, du-
rante a pandemia de Covid-19, por 
cerca de um terço deles ou 30,6%.

O estudo, apoiado pela Funda-
ção de Amparo à Pesquisa do Esta-
do de São Paulo (Fapesp) e o Newton 
Fund, do Reino Unido, foi conduzi-
do por pesquisadores da Universi-
dade de São Paulo (USP), da Uni-
versidade Federal do Maranhão 
(UFMA) e da Queen Mary Univer-

sity of London (Reino Unido).
A pesquisa mostrou que a tele-

medicina foi mais frequentemente 
utilizada para conectar profissio-
nais na discussão de casos clíni-
cos (55%), em reuniões de serviço 
(48%) e na capacitação e atualização 
de conhecimentos (40%).

“Os múltiplos usos da telemedi-
cina vieram para ficar. A tecnolo-
gia trouxe muitas vantagens, mas 
não se trata de uma panaceia. É 
preciso regular e monitorar. Para 
determinados usos e especialida-
des pode haver perda de qualidade 
com o online. O atendimento não 
presencial significa muitas vezes 

um atendimento de baixa quali-
dade”, destacou o professor do De-
partamento de Medicina Preventi-
va da Faculdade de Medicina (FM) 
da USP e autor do estudo, Mário 
César Scheffer.

Segundo a pesquisa, a teleme-
dicina foi usada, durante a pande-
mia, predominantemente em áreas 
relacionadas ao Covid-19 e em clí-
nicas particulares e ambulatórios. 
Aproximadamente três quartos 
dos médicos em grandes hospitais 
relataram usar serviços de teleme-
dicina (78,3%), seguidos por médi-
cos que trabalham em clínicas pri-
vadas menores (66,4%).

Telemedicina foi usada por 30% dos médicos
durante a pandemia em sp e ma

Bruno Bocchini 

Agência Brasil
n 

A pesquisa 
mostrou que a 
telemedicina 
foi mais 
frequentemente 
utilizada para 
conectar 
profissionais na 
discussão de 
casos clínicos
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57a edição vai contar com mais de 200 pilotos de várias regiões; ontem foram iniciadas as voltas de teste

Conde sedia competição
Campeonato de kart

O som alto do ronco dos motores 
tomou conta do Circuito Inter-
nacional Paladino, no Conde, 
que sedia até o próximo dia 5, 

o 57o Campeonato Brasileiro de Kart. Ao 
todo 204 pilotos de vá-
rias regiões participam 
do evento, considerado o 
mais importante do país.  
Pilotos, mecânicos e equi-
pe técnica movimentam 
o espaço que está rece-
bendo também visitantes 
amantes da velocidade. 

Na entrada do Circui-
to Internacional Paladino 
já é possível ver dezenas 
de tendas e ônibus das 
equipes participantes. 
Uma estrutura que conta 
também com equipe mé-
dica e UTI móvel, Corpo 
de Bombeiros e seguran-
ça, tudo dentro dos pa-
drões exigidos pela Co-
missão Internacional de 
Kart. Na manhã de on-
tem os pilotos fizeram as 
voltas de teste, o que tam-
bém acontece na manhã e 
tarde de hoje. Amanhã, 3, 
e sexta-feira, 4, começam 
as classificatórias e no sá-
bado, 5, é a vez das finais, 
quando serão conhecidos 
os campeões das 12 cate-
gorias participantes. 

“A expectativa é de termos um grande 
evento como foi o primeiro realizado em 
2016. Temos alguns dos grandes nomes 
do kart brasileiro correndo em uma das 
melhores pistas do Brasil, juntando a isso 
oferecemos excelente estrutura tanto para 
pilotos quanto para os visitantes que vie-

rem assistir as provas gratuitamente”, de-
talha Otávio Ribeiro Coutinho, presidente 
da Federação de Automobilismo do Esta-
do da Paraíba.

O vice-presidente da Federação de Au-
tomobilismo do estado da Paraíba, José 
Robério, falou sobre a importância de se-
diar o  57o Campeonato Brasileiro de Kart. 

“Reforça o crescimento 
da prática aqui no estado, 
nos colocando no circui-
to dos grandes campeo-
natos”. O entrevistado 
aproveitou para fazer 
um convite aos aman-
tes da velocidade. “Será 
uma festa bonita. Esta-
mos aqui nos treinos e já 
dá pra sentir como vai ser 
o campeonato, por isso 
chamamos todos para 
estarem presentes nesse 
grande evento”. O Circui-
to Paladino, localizado no 
litoral Sul paraibano, na 
Região metropolitana de 
João Pessoa, é referenda-
do pela Federação Inter-
nacional de Automobilis-
mo (Fia) como a melhor 
pista de kart das Améri-
cas, recebendo diversos 
eventos ao longo do ano.

De olho na montagem do 
elenco para a temporada 2023, 
o Auto Esporte realiza no pró-
ximo sábado (05), a partir das 
8h, no  Centro de Treinamen-
tos mangabeirão, uma sele-
tiva com atletas nascidos en-
tre os anos de 1999 e 2000. A 
ação faz parte do cronogra-
ma do clube para o início da 
pré-temporada e a  monta-
gem do elenco que vai dispu-
tar o Campeonato Paraibano 
da Primeira Divisão na próxi-
ma temporada.

Os atletas interessados em 
participar da seletiva devem 
desembolsar o valor de R$ 
10,00 para realizar a inscrição 
e comparecer no local, a par-
tir das 7h30, levando meião 
e chuteira. De acordo com o 
treinador que vai comandar 
a equipe na próxima tempo-
rada, os atletas aprovados 
devem fazer parte do elenco 
principal para a disputa do 
certame estadual de 2023.

“O nosso grande objetivo 
é resgatar o talento de atletas 
que não tiveram oportunida-
des quando ainda almejavam 
o desejo de jogar nas catego-

rias de base nos grandes clu-
bes. Que eles possam abraçar 
essa oportunidade e cerca de 
quatro ou cinco atletas pas-
sem a integrar o nosso elenco 
principal na disputa do cam-
peonato estadual na próxima 
temporada”, pontuou Regi-
naldo Sousa.

Fora da disputa pelo títu-
lo da principal divisão do fu-
tebol estadual este ano, a dire-
toria do clube do povo aposta 
na formação de um grupo só-
lido, para tentar disputar com 
as equipes de ponta, o Cam-
peonato Paraibano de 2023. 
Reginaldo Sousa sabe que não 
terá tarefa fácil, mas aposta na 
experiência para buscar o fim 
de um jejum de 30 anos sem o 
título na competição.

“Temos buscado formar 
uma boa base para a dispu-
ta do campeonato estadual da 
próxima temporada. Não vi-
vemos um bom momento na 
questão financeira, no entanto, 
estamos articulando a contra-
tação de 10 atletas experientes 
que já disputaram competi-
ções importantes pela Paraí-
ba, bem como, pelo Brasil. A 
meta é formar um elenco mo-
desto que tenha condições de 
brigar pelo título”, finalizou.

Apesar de revelar a con-
tração dos atletas, o treinador 
não divulgou nomes. A dire-
toria alvirrubra planeja apre-
sentar o elenco que vai traçar 
os objetivos do clube na próxi-
ma temporada, até o fim deste 
mês, com data e local ainda a 
serem definidos.

Clube realiza seletiva para formação do elenco de 2023
auto esporte

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

“O nosso grande 
objetivo é 
resgatar o 
talento de 
atletas que 
não tiveram 
oportunidades 
quando ainda 
almejavam o 
desejo de jogar 
nas categorias 
de base

Reginaldo Sousa

“Será uma 
festa bonita. 
Estamos aqui 
nos treinos e já 
dá pra sentir 
como vai ser o 
campeonato, 
por isso 
chamamos 
todos para 
estarem 
presentes 
nesse grande 
evento

José Robério

Foto: Auto Esporte

Reginaldo Souza vai 
comandar a seletiva que 
irá definir parte do elenco 
do Auto Esporte para a 
temporada de 2023

Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br

Foto: Roberto Guedes
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Amanhã e 
sexta-feira 

acontecem as 
classificatórias,  

e no sábado 
é a vez das 

finais
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Objetivo da diretoria do rubro-negro campinense é oferecer melhor qualidade aos atletas e equipes visitantes

Raposa investe no CT do treinamento
campinense

Ivo Marques 

ivo_esportes@yahoo.com.br

Enquanto os jogadores 
e a comissão técnica não 
iniciam a pré-temporada, 
o que só vai acontecer no 
início do próximo mês, o 
Campinense investe em 
melhorias no Renatão. O 
Gramado está sendo total-
mente reformado e utiliza-
do um método moderno 
para dar maior qualidade. 

O clube também está 
construindo uma sala mul-
tiuso, para reuniões e pa-
lestras, além de um centro 
de análise de desempe-
nho, que vai acompanhar 
a performance dos jogado-
res e da equipe como um 
todo.“Estamos investindo 
no profissionalismo. Essa 
sala de análise de desem-

penho será muito útil para 
que erremos menos. Warley 
terá um espaço apropriado 
para junto com o analista, 
poder avaliar melhor o de-
sempenho dos atletas. Ou 
seja, estamos organizando 
a casa para receber o elenco 
e a comissão técnica da me-
lhor forma possível”, disse 
o presidente Danylo Maia.

A pré-temporada do 
Campinense vai começar 
na primeira semana de de-
zembro, já que o clube deve-
rá iniciar a sua participação 
na fase de grupos da Copa 
do Nordeste e no Campeo-
nato Paraibano, já a partir 
de janeiro. O clube terá ain-
da, na sequência, a estreia na 
Copa do Brasil e no final do 
primeiro semestre o início 
da participação no Campeo-
nato Brasileiro da Série D.

A Rússia ainda sofre as 
consequências de ter inva-
dido a Ucrânia. No próximo 
dia 19, em San Petersburgo, 
havia uma amistoso agen-
dado entre a seleção local e 
a Bósnia-Herzegovina, mas 
astros da equipe visitante 
se negaram a participar do 
evento e o confronto acabou 
cancelado nessa segunda-
feira (31). Há ainda, a possi-
bilidade que seja confirma-
do para o futuro.

“Amistoso com a seleção 
da Bósnia e Herzegovina não 
será realizado. A União de 
Futebol da Bósnia anunciou 
oficialmente o cancelamento 
do acordo com a RFU (União 
Russa de Futebol). Ansioso 
para mais jogos”, anunciou 
a Federação Russa em suas 
contas oficiais.

A Federação da Bósnia vi-
nha recebendo muitas críti-
cas após o agendamento do 
amistoso entre as duas se-
leções, que não estarão na 
Copa do Mundo do Catar. 

A entidade aceitou o convite 
dos russos e acabou deixan-
do seus próprios represen-
tantes irritados

O meia Malinovskyi foi 
um dos primeiros a repro-
var a escolha, postando uma 
foto de um homem vestido 
com as cores da Ucrânia pró-
ximo de um estádio destruí-
do pela invasão russa. Mui-
tos torcedores também não 
aceitaram a escolha.

Na segunda-feira, pres-
sionado pelos ídolos Dzeko 
e Pjanic, a federação acabou 
confirmando a suspensão 
do encontro. Atacante e 
meio-campista oficializa-
ram que não entrariam em 
campo na Rússia, pediram 
para não serem convocados 
e acabaram servindo de por-
ta-vozes do elenco.

No anúncio, a Federação 
Bósnia disse que “o amisto-
so será disputado em uma 
nova data ainda a ser defini-
da.” O acordo havia sido for-
malizado diretamente com 
o presidente da Rússia, Vla-
dimir Putin.

Agência Estado

Melhora
Campinense está 

construindo uma sala 
de musculação, que 

também servirá para 
reuniões e palestras, 
além de um centro 

de análise de 
desempenho 

As obras no Renatão estão em ritmo acelerado, com o gramado sendo totalmente reformado

Foto: Campinense Clube

A mais ou menos dois me-
ses do início da temporada 
2023, o Treze continua no mer-
cado para fazer uma equipe 
forte, capaz de disputar o títu-
lo do Paraibano, única compe-
tição do calendário do clube 
para o próximo ano. A expec-
tativa é de chegar pelo menos 
nas finais, para ter a possi-
bilidade de voltar a disputar 
outras competições em 2024, 
a exemplo da Copa do Bra-
sil e Copa do Nordeste, além 
do Campeonato Brasileiro da 
Série D.

A pré-temporada deverá 
começar no dia 5 de dezem-
bro, no Presidente Vargas. A 
expectativa é de que o técnico 
William de Mattia e boa par-
te dos jogadores já cheguem 
no final deste mês. Até o mo-
mento, o elenco tem 19 atletas, 
sendo que o meia Raphael Au-

gusto, o volante Arly e o za-
gueiro Alisson são remanes-
centes. Tem ainda os garotos 
da base como o zagueiro Caio, 
o volante Jataúba e o atacan-
te Alan. Os demais já assina-
ram um pré-contrato e estão 
já apalavrados com o clube. 

Os nomes dos novos joga-
dores estão sendo mantidos 

em sigilo, mas devem ser di-
vulgados em breve. De acordo 
com as informações dos bas-
tidores do Galo, o time já tem 
três goleiros, quatro zaguei-
ros, quatro laterais, seis meias 
e dois atacantes. Segundo o 
diretor executivo de futebol, 
Josivaldo Barbosa, mais seis 
atletas deverão ser contrata-
dos até o final deste mês. 

“A divulgação depende 
ainda de uma reunião que 
faremos nesta quinta-feira, 
com o departamento de fu-
tebol, o de marketing e tam-
bém a comunicação do clube. 
Não sei ainda se eles pre-
tendem fazer algum evento 
para a apresentação dos jo-
gadores. Pode ser também 
que queiram também fazer 
o lançamento dos novos uni-
formes do clube para 2023”, 
afirmou Joba.

Reforço
O elenco do Treze já 
conta com 19 atletas, 

sendo que três são 
remanescentes, além de 

garotos da base

Treze inicia contratações para a próxima temporada
Vem FORTe

William Mattia deve chegar ao 
TC do Presidente Vargas até o 
final do mês, pois a pré-temporada 
da equipe está marcada para 
o dia 5 de dezembro

Foto: Instagram/trezeoficial

Astros da Bósnia se negam a disputar jogo 
amistoso contra a Rússia por causa da guerra

cOpa dO caTaR

Meia Malinovskyi também reprovou a escolha do amistoso
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FóRmula 1

PMs ajudam caminhões a 
superar bloqueios em SP

A menos de duas se-
manas do GP de São Pau-
lo, as equipes da Fórmula 
1 também sofreram on-
tem as consequências dos 
bloqueios nas rodovias do 
estado. Ao todo, 26 carre-
tas com equipamentos de 
diversos times, principal-
mente da Ferrari, precisa-
ram contar com ajuda da 
Polícia Militar para com-
pletarem o trajeto entre o 
Aeroporto de Viracopos, 
em Campinas, e o Autó-
dromo de Interlagos, na 
capital paulista.

Os equipamentos de-
sembarcaram no aero-
porto entre a noite de 
segunda e a madrugada 
de ontem. As carretas 
partiram do local por 
volta das 7h, mas pre-
cisaram fazer uma pa-
rada breve no acosta-
mento logo na saída. De 
acordo com a assessoria 
do GP de São Paulo, não 
houve prejuízos ou atra-
sos no trajeto.

Mas as imagens dos 
caminhões parados nos 

acostamentos contendo os 
equipamentos da Ferrari, 
com a famosa e conheci-
da cor vermelha, foram o 
suficiente para gerar brin-
cadeiras nas redes sociais. 
Os fãs de F-1 ironizaram o 
“pit stop” inesperado do 
time italiano. “O GP de 
São Paulo ainda nem co-
meçou e a Ferrari já está 
sendo prejudicada”, brin-
cou um deles.

Outros fizeram relação 
entre a parada inesperada 
e os sucessivos erros que 
marcaram a temporada 
atual da Ferrari, entre fa-
lhas de gestão interna, es-
tratégia e dos próprios pi-
lotos nas pistas.

Logo após o alinha-
mento no acostamento, as 
carretas foram escoltadas 
pela Polícia Militar para 
furar os bloqueios próxi-
mos ao aeroporto de Cam-
pinas. Na sequência, se-
guiram trajeto normal até 
a capital. As 26 carretas já 
chegaram ao autódromo, 
na manhã desta terça, se-
gundo a assessoria do GP.
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Curtas
Flu vence Ceará e vai 
disputar a Libertadores

O Fluminense mostrou força na noite de 
segunda-feira (31), dentro do Estádio Castelão, 
em Fortaleza, venceu o Ceará e garantiu seu 
retorno a Libertadores, principal torneio da 
América do Sul. O artilheiro do Brasileirão, 
German Cano, foi o autro do gol que deu a vitória 
a equipe carioca. Com a vitória diante do Ceará, 
o Fluminense chega aos 61 pontos, se igualando 
ao Flamengo que ocupa a terceira posição, 
ficando a frente no saldo de gols - 24 a 16. 

A equipe tricolor das Laranjeiras volta a campo 
no próximo sábado, quando recebe o São Paulo 
às 16h30 (horário de Brasília) no Maracanã, 
pela antepenúltima rodada do Campeonato 
Brasileiro. Na quarta-feira (9) recebe o Goiás, às 
19h, no Maracaná e encerra sua participação na 
competição contra o Bragantino, no domingo (13).

Athetico-PR, vice campeão, tem dois atletas; Palmeiras tem outros dois, e Vélez Sarsfield, apenas um

Flamengo domina seleção da Copa
libertadores

Agência Brasil

A Conmebol (Confede-
ração Sul-Americana de 
Futebol) anunciou na se-
gunda-feira (31) a seleção 
da Copa Libertadores. E 
o campeão Flamengo do-
minou a escalação, com a 
presença de seis jogadores 
(Santos, David Luiz, Éver-
ton Ribeiro, Arrascaeta, Ga-
briel Barbosa e Pedro) e do 
técnico Dorival Júnior.

O Athletico-PR, o ou-
tro finalista da competição 
continental, é representa-
do pelo veterano zaguei-
ro Thiago Heleno e pelo jo-
vem atacante Vitor Roque. 

A terceira equipe do Brasil 
representada na equipe é o 
Palmeiras, com o zagueiro 
Gustavo Gómez e o meio-
campista Gustavo Scarpa.

A única equipe que não 
é do Brasil que conta com 
um jogador é o Vélez Sar-
sfield, com o meia-atacan-
te Janson.

Tricampeão
Com a conquista da 

Copa Libertadores o Ru-
bro-Negro carioca será o 
representante da Confede-
ração Sul-Americana de Fu-
tebol (Conmebol) no pró-
ximo Mundial de Clubes, 
que ainda não foi marca-

do, nem tem local definido. 
A previsão é que o torneio 
ocorra em fevereiro do ano 
que vem. Real Madrid (Es-
panha), Wydad Casablan-
ca (Marrocos), Seattle Sou-
nders (Estados Unidos) e 
Auckland City (Nova Ze-
lândia), campeões de Euro-
pa, África, Américas Cen-
tral e do Norte e Oceania, 
respectivamente, são os ou-
tros clubes com vaga.

O tricampeonato da Li-
bertadores foi conquista-
do no último sábado (29), 
quando o Rubro-Negro ca-
rioca derrotou o Athletico 
Paranaense por 1 a 0, para 
alegria da maior parte dos 

torcedores presentes no Es-
tádio Monumental de Gua-
yaquil (Equador).

Campeão em 1981, 2019 
e (agora) 2022, o time cario-
ca se igualou a São Paulo 
(1992, 1993 e 2005), Santos 
(1962, 1963 e 2005), Grêmio 
(1983, 1995 e 2017) e Palmei-
ras (1999, 2020 e 2021) como 
maior vencedor brasileiro 
no mais importante torneio 
de futebol do continente sul
-americano. Tornou-se, ain-
da, o terceiro clube do Brasil 
com mais conquistas inter-
nacionais relevantes: ao todo 
sete, empatando com o Cru-
zeiro, e atrás de Peixe (oito) e 
do Tricolor paulista (12).

Foto: Conmebol/Libertadores

Lamar foi anunciado técnico do Nacional para 2023

Lamar é o novo técnico
do Nacional de Patos

O Nacional de Patos está se reforçando 
para a temporada 2023. Esta semana anunciou 
a contratação do técnico Lamar Lima para a 
temporada 2023. O anúncio foi feito na segunda-
feira pela diretoria do Canário do Sertão. A 
diretoria do Canário do Sertão anunciou no início 
da noite desta segunda-feira o retorno do treinador 
que comandou o clube na boa campanha do 
Campeonato Paraibano 2022, que rendeu uma 
vaga para o time na Série D do ano que vem. 
O acerto atendo a um pedido da torcida que se 
manifestou nas redes sociais querendo o retorno do 
ídolo do clube.

O anúncio da contratação de Lamar foi feita 
atendendo pedido da torcida e de atletas do 
Canário do Sertão. Lamar assumiu o Nacional 
de Patos em fevereiro de 2022, após três técnicos 
serem anunciados durante a pré-temporada 
caótica e sequer chegarem a estrear. 

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o 

/ 
N

ac
io

na
l d

e 
Pa

to
s

Sport tenta evitar perda de 
pontos de jogo com Vasco

O Superior Tribunal de Justiça Desportiva (STJD) 
realiza amanhã o julgamento sobre a confusão 
ocorrida no jogo entre Sport e Vasco, ocorrido no 
dia 16 do mês passado, na Ilha do Retiro, quando 
o gramado do estádio foi invadido por torcedores, 
com agressoes a jogadores do time carioca, a 
uma profissional da saúde, além de arremesso de 
objetos para o gramado. 

No julgamento de amanhã está em pauta a 
possibilidade do time pernambucano perder o jogo 
por trrês a zero, mas como a partida foi encerrada 
com o placar de 1 a 1, o Leão da Ilha perderia por 
2 a 0 e, com isso não teria mais chances de almejar 
a classificação para a Série A do próximo ano, que 
permitiria o acesso do Vasco da Gama.
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Jogo Sport e Vasco terminou em confusão, em Recife

O Flamengo conquistou a Copa Libertadores ao vencer o Athletico-PR e teve seis atletas integrando a seleção da competição

A espera da torcida do 
Palmeiras para soltar o gri-
to de campeão brasileiro 
deve acabar hoje. O Verdão, 
com 74 pontos, na lideran-
ça, pode até ser campeão, 
antes mesmo de entrar em 
campo, isso porque às 16h 
jogam América x Interna-
cional, no Estádio Indepen-
dência, em Belo Horizon-
te, e caso o Colorado não 
consiga vencer, o Porco não 
será mais alcançado por ne-
nhum clube. Caso o Inter 
vença, o Verdão também 
pode ser campeão brasilei-
ro, precisando vencer o For-
taleza, às 21h30, no Allianz 
Parque, em São Paulo.

A festa está prepara-
da em São Paulo, mas se 
depender do Fortaleza, o 
clube cearense vai colocar 

água no chopp dos torcedo-
res do Palmeiras, isso por-
que o time está na nona co-
locação, com 48 pontos e 
ainda briga por uma vaga 
na Libertadores do próxi-
mo ano. O tricolor por 3 a 
1 o Coritiba, mesmo placar 
do Verdão contra o Athleti-
co Paranaense.

Além desses dois jogos, 
a 35ª rodada do Brasileirão 
programa mais cinco par-
tidas para hoje. Às 16h, o 
Athletico Paranaense, que 
acabou de perder o título 
da Libertadores para o Fla-
mengo, vai encarar o Goiás, 
na Arena da Baixada, em 
Curitiba. O Rubro-negro 
está na sexta colocação com 
51 pontos e quer se man-
ter na zona de classifica-
ção para a Libertadores. Já 
o Goiás pretende se segu-
rar entre os clubes que vão 
para a Copa Sul-America-

na, e tem chances de chegar 
a Libertadores. O alviverde 
tem 43 pontos e está na 13ª 
colocação. Na última parti-
da, o Goiás empatou com o 
América Mineiro, em 2 a 2.

A partir das 19h, jogam 
Juventude x Coritiba, no 
Estádio Alfredo Jaconi, em 
Caxias do Sul. O clube da 
casa é o lanterna e primei-
ro rebaixado para a Série B 
do próximo ano. Já o Cori-
tiba luta para fugir do Z4. 
O Coxa atualmente está na 
15ª posição, com 35 pon-
tos. Na última rodada, o 
Juventude perdeu por 1 a 
0 para o Atlético-MG, en-
quanto que o Coritiba per-
deu para o Fortaleza, por 
3 a 1.

No mesmo horário, no 
Estádio Antônio Accioly, 
em Goiás, o Atlético Goia-
niense vai encarar o Santos. 
O clube da casa tenta esca-

par da zona de rebaixamen-
to. A equipe está na 18ª co-
locação, com 33 pontos. Já o 
Peixe ainda luta para che-
gar à Libertadores, com 43 
pontos e na 12ª posição. O 
Peixe vem de uma derro-
ta para o Flamengo por 3 a 
2, enquanto que o adversá-
rio perdeu para o São Paulo 
na última rodada, por 2 a 1.

No Estádio da Ressa-
cada, em Florianópolis, o 
Avaí, praticamente rebai-
xado, na penúltima colo-
cação, com apenas 28 pon-
tos, vai encarar o Red Bull 
Bragantino, que está na 14ª 
colocação, com 41 pontos, 
e luta ainda por uma vaga 
na Copa Sul-Americana. O 
time de Bragança Paulista 
vem de uma derrota para o 
Botafogo, no Rio de Janeiro, 
por 2 a 1. Já o Avaí foi derro-
tado pelo Cuiabá, por 1 a 0.

A partir das 21h30, no 
Maracanã, O Flamengo, 
após a festa pela conquis-
ta do tricampeonato da Li-
bertadores, encara o Corin-
thians. Os dois clubes já não 
têm chances de ser cam-
peões brasileiros e já estão 
também classificados para 
a Libertadores do próximo 
ano. O Mengo está na ter-
ceira posição com 61 pontos 
e o Timão é o quinto coloca-
do com 58 pontos. Nos últi-
mos jogos das duas equipes 
no Brasileiro, o Fla venceu 
o Santos por 3 a 2 e o Co-
rinthians empatou em 0 a 0 
contra o Goiás.

Palmeiras pode se sagrar campeão da Série A
expectativa

Merentiel pode se tornar um dos primeiros uruguaios a vencer o Brasileiro pelo Palmeiras

Foto: Cesar Greco/Palmeiras

Ivo Marques 

ivo_esportes@yahoo.com.br
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Como ficar feliz em um 
dia em que a quase totalida-
de das pessoas está apresen-
tando tristeza e sentimentos 
de nostalgia, saudades e de 
perdas? Essa é a “dura” mis-
são daqueles que, por desti-
no, vieram ao mundo justa-
mente numa data em que se 
comemora o Dia de Finados. 
Como fazer festa de aniver-
sário em um dia que muita 
gente só está interessada em 
ir aos cemitérios e não a um 
salão de festas?

O Dia de Finados, na prá-
tica, é uma data em que só 
quem recebe flores é quem 
já morreu. As velas são ace-
sas, mas não são para serem 
assopradas e sim para rezar, 
fazer preces, orar e até lou-
var. “Hoje em dia vejo de ou-
tra forma totalmente diferen-
te. Hoje até curto isso. Até 
brinco com os amigos: olha, 
o meu aniversário é 2 de no-
vembro... não dá pra esque-
cer, tá? É um dia que fica mar-
cado. É uma data que todo 
mundo lembra”, revela a re-
presentante comercial Gil Fi-
gueiredo, que hoje está com-
pletando 58 anos.

Destacando que já nas-
ceu tia, ela diz que tem uma 
sobrinha com uma diferen-
ça de idade de apenas doze 
dias. “Então, no início, quan-
do criança, a gente sempre co-
memorava o aniversário das 
duas juntas. Geralmente a fes-

Lourival Oliveira nasceu no município paraibano 
de Patos, em 20 de junho de 1918. Ele, juntamente 
com Sivuca, Hugo Martins, Geraldo Medeiros, 

a família do Mestre Vilor, Maestro Chiquito e Alcides 
Leão formam o heptágono mágico do frevo na 
Paraíba, em se tratando de século 20. Contudo, 
Lourival é considerado o paraibano que mais se 
especializou em produzir a música da umbrela – o 
frevo. Ao todo, foram contabilizados 77 frevos. O início 
de sua carreira assim se deu: aos 15 anos de idade, 
no ano 1933, em Patos (PB), começou seus estudos 
musicais na Filarmônica 26 de Julho, banda de música 
civil fundada e regida por Anézio Leão e que tinha 
como contramestre, naquele momento, o professor 
de música Luís Benjamim. Recebeu lições teórico-
práticas desse último até 1937. Em 1938, já no habitat 
sonoro de Recife, ingressou na banda de música da 
Polícia Militar de Pernambuco, regida pelo então 
maestro José Lourenço da Silva (Capitão Zuzinha).

Em 1940 começou a estudar no Conservatório 
Pernambucano de Música, aprimorando-se em 
harmonia com Levino Ferreira e Horácio Vilela. Em 
1954 começou a integrar a Orquestra da Rádio Clube 
de Pernambuco, o que perdurou por onze anos. 
Viajou ao Rio de Janeiro em 1946, como clarinetista, 
participando da Orquestra do Cassino Copacabana. 
Em 1950 compôs sua primeira música carnavalesca 
– ‘Frevo a Jato’, gravado em 1952 pela Orquestra Elite 
Special, sob o comando de Peruzzi. Ainda nesse 
referido ano, a Orquestra Tabajara, conduzida por 
Severino Araújo, gravou o seu frevo ‘Galo Ciscando’ 
(com o selo Continental).

Em 1953 se tornou o primeiro clarinetista da 
Orquestra Sinfônica de Recife, a convite do maestro 
Vicente Fittipaldi e, em 1958, passou a reger a 
Banda Municipal da Cidade de Recife. Essas duas 
últimas atividades vigoraram até o ano de 1963. No 
ano seguinte integrou a Orquestra da TV Jornal do 
Comércio de Pernambuco. Atuou ainda, entre 1973 
e 1974, como clarinetista no Quinteto de Sopros do 
Professor Wascyli Simões dos Anjos.

Em 1979 lançou o long play ‘Os Cabras de 
Lampião no Frevo’, pela Fábrica de Discos Rozenblit 
Ltda. Nesse registro fonográfico foram gravados 
doze frevos-de-rua de sua lavra, na ordem que se 
segue: ‘Lampião’ (composto em 1960), ‘Corisco’ 
(1961), ‘Maria Bonita’ (1962), ‘Volta Seca’ (1963), 
‘Ponto Fino’ (1964), ‘Sabino’ (1965), ‘Pilão Deitado’ 
(1966), ‘Cocada’ (1968), ‘Ventania’ (1968), ‘Jararaca’ 
(1969), ‘Moitinha’ (1979) e ‘Zabelê’ (criado em 1979). 
Nesse LP foi feita uma referência epitética a alguns 
dos cangaceiros do bando de Virgulino Ferreira da 
Silva – o “Rei do Cangaço”.

Lourival Oliveira também se especializou em 
compor frevos com solos instrumentais. Eles são 
chamados de “frevos concertantes”. Desse tipo de 
frevo já foram catalogadas quatorze composições 
até o momento, sendo que sete dessas têm como 
autor o paraibano Lourival. Ei-los: ‘Clarinete Infernal’ 
(1961), ‘Lágrimas de Clarinete’ (1962), ‘Brincando com 
Clarinete’ (1963), ‘Sorriso de Clarinete’ (1964), ‘Alma de 
Clarinetista’ (1976), ‘Debulhando o Clarinete’ (19??) e 
‘Por que Choras, Clarinete?’ (19??).

O “Mestre Louro”, como assim era conhecido, 
venceu o concurso de frevos com ‘Gildo Branco 
na Onda’ (1976) e com ‘Frevo Autêntico’ (1977). Em 
1980, participou do Encontro Nacional do Frevo e do 
Maracatu (Frevança), no qual foi o campeão com os 
frevos-de-rua ‘Forrobodó’ e ‘Recordações de Felinho’. 
Foi ganhador em outros vários concursos de frevos. 
Lourival morreu em 25 de junho do ano 2000, em 
Recife, onde deixou vários de seus descendentes.

Recentemente sua produção musical foi tema 
de estudo acadêmico no Mestrado Profissional 
em Música, da Universidade Federal da Bahia. 
Esse referente trabalho foi desenvolvido pelo 
músico pernambucano José Handenberg Silva, sob 
orientação do professor Joel Luís da Silva Barbosa. 
A dissertação resultante da pesquisa foi defendida 
em 31 de agosto de 2022 e o título da mesma é ‘Frevo 
Concertante para Clarinete’.

Roniere 
  Leite Soares

ronieter@gmail.com | Colaborador

Lourival Oliveira 
no frevo

Roniere Leite Soares é formado em Música pela Faculdade 
Claretiano, de Batatais (SP); sócio colaborador do Instituto 
Histórico de Campina Grande (IHCG); e agente econômico 

da Agência Nacional de Cinema (Ancine), desde 2016

Fazer aniversário na data em que velas acesas não existem só para serem sopradas pode trazer alguns conflitos

Celebrando a vida no Dia dos Mortos
sem luto, só alegria

Jorge Rezende 

jorgerezende.imprensa@gmail.com

Gil Figueiredo garante que, atualmente, leva a data do seu aniversário “numa boa”
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ta era depois do dia 2 de no-
vembro”, diz Gil, recordando 
que na época em que ela nas-
ceu, em 1964, o Dia de Fina-
dos era um dia solene, prati-
camente um dia santo. Um dia 
de luto geral. As pessoas não 
varriam a casa, as famílias só 
saíam de casa para ir aos ce-
mitérios. “Era um dia total-
mente mórbido. Festa, nem 
pensar...”, lamenta.

O Dia dos Fiéis Defuntos, 
Dia de Finados ou Dia dos 
Mortos é celebrado pela Igre-
ja Católica no dia 2 de novem-
bro. Desde o século II, alguns 
cristãos rezavam pelos faleci-
dos quando visitavam os tú-
mulos dos mártires. No sécu-
lo V, a igreja dedicava um dia 
do ano para rezar por todos os 
mortos já esquecidos.

O abade Odilo de Cluny, 
no final do século 10, pedia 
aos monges que orassem pe-
los mortos. Desde o século 11 
os Papas Silvestre II (1009), João 
XVII (1009) e Leão IX (1015) 
obrigavam a comunidade a de-
dicar um dia aos mortos. No 
século 13 essa data passa a ser 
oficialmente celebrada em 2 de 
novembro, um dia após o Dia 
de Todos os Santos.

Quem chegar à Empresa 
Paraibana de Comunicação 
(EPC), que hoje agrega o Jor-
nal A União e a Rádio Taba-
jara, além da Editora e Gráfi-
ca A União e o Diário Oficial 
do Estado, com sede na capi-
tal paraibana, e procurar pela 
jornalista Gilzélia Figueire-
do dos Santos, provavelmen-
te terá dificuldades em locali-

zá-la. Mesmo com 23 anos de 
casa e atualmente cumprindo 
a função de representante co-
mercial na Editora A União, 
Gilzélia é conhecida por todos 
como Gil Figueiredo.

“Acho que todos na EPC 
sabem o dia do meu aniver-
sário, mas eu vim a ter come-
moração realmente no meu 
dia de aniversário só de uns 
20 anos pra cá”, ressalta Gil, 
lembrando que o primeiro 
desses no dia 2 de novembro 
foi uma festa surpresa na casa 
dela. “Quando cheguei em 
casa, haviam preparado bolo, 
bolas de festa e ganhei um bu-
quê de flores. Foi tão emocio-
nante pra mim, porque eu es-
tava tão acostumada a não ser 
comemorado no meu dia de 
nascimento...”.

Gil Figueiredo diz que no 
passado havia uma coisa que 
a incomodava, mas que hoje 
nem tanto. “São aquelas brin-
cadeirinhas de mau gosto: 
‘ah, vou te dar um maço de 
velas...’. Já teve engraçadinho 
que já fez isso. São coisas que 
as pessoas acham como uma 
brincadeira, mas que machu-
cam a gente. Isso incomoda”, 
relata, completando: “Hoje 
eu falo assim: se comemorar 
o Dia dos Mortos é isso, en-
tão eu tenho que comemorar 
a minha vida todos os dias. 
Então, no Dia de Finados, eu 
comemoro a minha vida du-
plamente, porque todos os 
dias eu comemoro a minha 
vida, ao acordar e ao agrade-

cer a Deus por mais um dia”.
Ela garante que, quando 

era criança, as piadinhas de 
mau gosto não lhe causaram 
trauma. “Mas eu ria com um 
sorriso sem graça. Porque eu 
não queria dar o braço a tor-
cer de que eu não estava gos-
tando das piadinhas. Se eu 
fosse falar alguma coisa, sei 
que a brincadeira iria se pro-
longar. Isso me incomodava, 
sim. Não chegava a ficar tris-
te, mas me chateava”.

“Hoje em dia, levo numa 
boa”, garante Gil, dizendo que 
sempre perguntava à sua mãe 
o porquê dela não ter espe-
rado um pouco para que ela 
nascesse. E a mãe respondia: 
“Quem não esperou foi você”. 

E Gil sentencia: “Hoje em dia 
eu acho uma data maravilho-
sa. A morte e o dia de nasci-
mento fazem parte da vida”.

Por outro lado, ela reve-
la que houve um desses ani-
versários que lhe deixou mui-
to triste, quando da morte da 
sua irmã. “Ela cometeu suicí-
dio no dia 1o de novembro e 
foi enterrada no dia do meu 
aniversário. Então, foi uma 
data marcante pra mim. Mui-
to triste. O enterro foi no dia 
do meu aniversário. Eu tenho 
duas irmãs que praticaram o 
suicídio. E essa foi a primei-
ra e morreu muito jovem, aos 
26 anos, deixando duas filhas. 
Isso foi um ano que marcou 
muito na minha vida”.

Piada de mau gosto dos “engraçadinhos”

Na história e no cenário 
brasileiro e mundial, algu-
mas personagens de desta-
que também nasceram no dia 
2 de novembro, Dia dos Mor-
tos. Nessa data, nascia em 1082 
o imperador chinês Huizong. 
Ele foi o oitavo imperador e 
um dos mais famosos da di-
nastia Song da China, gover-
nou de 1110 a 1125. Já em 1755 
vinha ao mundo Maria Anto-
nieta, rainha da França. Era a 
esposa do rei Luís XVI até a 
Revolução Francesa, em 1792.  
Ela foi julgada, condenada por 
traição e guilhotinada em 16 
de outubro de 1793.

No dia 2 de novembro de 
1815, nascia George Boole, ma-
temático e filósofo britânico. 
Ele foi o criador da álgebra 
booleana, fundamental para o 
desenvolvimento da computa-
ção moderna. Em 1913, nascia 
no Dia dos Mortos o ator nor-
te-americano Burt Lancaster. 
Nos anos de 1950 ele alcança-
ria a maior popularidade, ten-
do sua primeira indicação ao 
Oscar de melhor ator, de 1953, 
pela atuação no filme ‘A Um 
Passo da Eternidade’.

No Brasil, entre os famosos 
nascidos num Dia de Finados 
está José Maria Eymael, polí-

tico, empresário e advogado. 
Nascido em 1939, ele foi can-
didato à Presidência da Re-
pública por seis vezes: 1998, 
2006, 2010, 2014, 2018 e, inclu-
sive, neste ano de 2022. Nas-
cida em 1946, a atriz Marie-
ta Severo também comemora 
seu aniversário em um dia 
de luto. Ela foi casada por 33 
anos com o cantor e composi-
tor Chico Buarque de Hollan-
da, com quem teve três filhas.

Outro destaque no ano de 
1946 para personagens nasci-
das em 2 de novembro é o pi-
loto australiano Alan Jones, 
campeão mundial de Fórmu-

la 1, em 1980. Já em 1969 nas-
cia no Dia dos Mortos o ex-ator 
e atual pastor da Igreja Batis-
ta Guilherme de Pádua, que 
ficou nacionalmente conheci-
do por ter assassinado brutal-
mente sua colega de trabalho, 
em 1992, com a ajuda de sua 
ex-esposa Paula Thomaz. Ele 
matou a atriz e bailarina Da-
niella Perez com um instru-
mento perfurocortante (uma 
tesoura segundo Pádua e um 
punhal segundo o autor da 
autópsia). A atriz, apresenta-
dora e repórter Mônica Iozzi 
também nasceu nessa data, 
em 1981.

Personagens nos cenários brasileiro e mundial

“Hoje em dia, eu 
acho uma data 
maravilhosa. 
A morte e o dia 
de nascimento 
fazem parte 
da vida. (...) 
Todos os dias 
eu comemoro a 
minha vida (...)

Gil Figueiredo



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
RESULTADO DE ABERTURA DE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00031/2022
Em cumprimento ao disposto no art. 109, inciso I, alínea “b”, Lei n.º 8.666, de 21 de junho de 

1993, torna-se público o resultado de abertura do envelope proposta de preços: A empresa NIEMAIA 
CONSTRUÇÕES LTDA, cadastrada no CNPJ nº 10.641.065/0001-70, apresentou proposta com o 
valor global de R$ 560.257,75 (quinhentos e sessenta mil, duzentos e cinquenta e sete reais e setenta 
e cinco centavos), após parecer favorável do setor de engenharia, foi considerada vencedora do 
certame a empresa NIEMAIA CONSTRUÇÕES LTDA, cadastrada no CNPJ nº 10.641.065/0001-70, 
apresentou proposta com o valor global de R$ 560.257,75 (quinhentos e sessenta mil, duzentos 
e cinquenta e sete reais e setenta e cinco centavos). Abre-se vista do processo aos interessados 
para conhecimento do inteiro teor da decisão da comissão de licitação.

Aguiar-PB, 01 de Novembro de 2022.
ADRIANA APARECIDA DE ASSIS

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
RESULTADO DE ABERTURA DE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00032/2022
Em cumprimento ao disposto no art. 109, inciso I, alínea “b”, Lei n.º 8.666, de 21 de junho de 

1993, torna-se público o resultado de abertura do envelope proposta de preços: A empresa NIEMAIA 
CONSTRUÇÕES LTDA, cadastrada no CNPJ nº 10.641.065/0001-70, apresentou proposta com 
o valor global de R$ 990.343,81 (novecentos e noventa mil, trezentos e quarenta e três reais e 
oitenta e um centavos), após parecer favorável do setor de engenharia, foi considerada vencedora 
do certame a empresa NIEMAIA CONSTRUÇÕES LTDA, cadastrada no CNPJ nº 10.641.065/0001-
70, apresentou proposta com o valor global de R$ 990.343,81 (novecentos e noventa mil, trezentos 
e quarenta e três reais e oitenta e um centavos). Abre-se vista do processo aos interessados para 
conhecimento do inteiro teor da decisão da comissão de licitação.

Aguiar-PB, 01 de Novembro de 2022.
ADRIANA APARECIDA DE ASSIS

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contratação de prestação de serviços, de acordo com o Pregão Presencial 
nº 0017/2022. 

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Aguiar
CONTRATADA: JOAQUIM BRASILINO DE SOUSA - ME. 
OBJETO: Para contratação de empresa prestação de serviços com a confecção de próteses 

dentária, especializado no Laboratório Regional de Prótese Dentária, juntamente com o odontólogo 
para moldagem das próteses, com as quantidades e especificações abaixo, atendendo Portaria nº 
1.825/212 e Nota Técnica do Ministério da Saúde, que regulamente o Programa de Saúde Bucal.

VALOR GLOBAL R$: 30.000,00 (trinta mil reais).
PRAZO: Da assinatura do contrato até 31.12.2022.

Aguiar - PB, 01 de Novembro de 2022.
MANOEL BATISTA GUEDES FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Construção do Centro de Cultura no Município de Araruna/PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Tomada de Preços nº 00012/2022. DOTAÇÃO: Orçamento de 2022 – Recursos Próprios 
do Município/Recursos Federais 02.090 SEC. DE TURISMO E DESENV. ECONOMICO RURAL 
Ficha: 13 392 0031 1062 REFORMA E CONSTRUÇÃO DO CENTRO DE CULTURA Elemento de 
Despesa: 4490.51 99 – Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até 30/04/2023. PARTES CONTRATAN-
TES: Prefeitura Municipal de Araruna e: CT Nº 00080/2022 - 01.11.22 - PB CONSTRUÇÕES E 
COMÉRCIO LTDA - EPP - R$ 571.878,32.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Serviços de Pavimentação e Drenagem em diversas ruas da zona urbana de Araruna/
PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00011/2022. DOTAÇÃO: Orçamento de 2022 – 
Recursos Próprios do Município/Recursos Federais 02.000 – Poder Executivo 02.080 SEC.INFRA 
ESTRUTURA, OBRAS E SERV. URBANOS 15 452 0008 1023 15 452 0008 1029 Elemento de 
Despesa: 4490.51.99 Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até 30/04/2023. PARTES CONTRATAN-
TES: Prefeitura Municipal de Araruna e: CT Nº 00079/2022 - 01.11.22 - WJX CONSTRUCOES E 
SERVICOS DE ENGENHARIA LTDA - R$ 831.985,66.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00007/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pedro Américo, 80 - Centro - Aroeiras - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Veiculo novo, tipo camioneta 
pick–up ano/ modelo corrente, adaptado para ambulância de simples remoção, nos termos do 
Convênio 191/202 celebrado com o Governo do Estado da Paraíba. Abertura da sessão pública: 
09:00 horas do dia 16 de Novembro de 2022. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma 
sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3396–1020. E-mail: licitacaopmaroeiras@gmail.
com. Edital: www.aroeiras.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br.

Aroeiras - PB, 01 de Novembro de 2022
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00008/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pedro Américo, 80 - Centro - Aroeiras - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de material médico–hospitalar destinado 
ao atendimento das demandas da Secretaria e Fundo Municipal de Saúde deste Município. Abertura 
da sessão pública: 10:00 horas do dia 16 de Novembro de 2022. Início da fase de lances: 10:01 
horas do dia 16 de Novembro de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3396–1020. E-
-mail: licitacaopmaroeiras@gmail.com. Edital: http://www.aroeiras.pb.gov.br/home; www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br.

Aroeiras - PB, 01 de Novembro de 2022
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Pedro Américo, 80 - Centro - Aroeiras - PB, às 08:30 horas do dia 16 de Novembro de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa(s) para o fornecimento 
parcelado e com entrega diária de produtos de panificação destinados as Secretarias de Educação, 
Assistência Social, Saúde e Prefeitura deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; Decreto Federal nº 7.892/13; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3396–1020. E-mail: 
licitacaopmaroeiras@gmail.com. Edital: www.aroeiras.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Aroeiras - PB, 01 de Novembro de 2022
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua Pedro Américo, 80 - Centro - Aroeiras - PB, às 09:00 horas do dia 23 de novembro de 2022, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do 
ramo de engenharia para pavimentação de ruas e vias deste Município, conforme projeto básico 
e Convênio 912450/2021 MDR/CAIXA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3396–1020. E-mail: licitacaopmaroeiras@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Aroeiras - PB, 01 de novembro de 2022
LEIA BARBOSA FERREIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua Pedro Américo, 80 - Centro - Aroeiras - PB, às 09:00 horas do dia 28 de novembro de 2022, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do 
ramo de engenharia para implantação de pavimentação de ruas e vias deste Município, conforme 
projeto básico e Convênio 912483/2021 MDR/CAIXA. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3396–1020. E-mail: licita-
caopmaroeiras@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Aroeiras - PB, 01 de novembro de 2022
LEIA BARBOSA FERREIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
ERRATA

 AVISO DE LICITAÇÃO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS DE REFORMA 

E AMPLIAÇÃO DA ESCOLA MUNICIPAL JOSÉ ROBERTO BORGES DA SOUZA.
Na publicação, ONDE SE LÊ: TOMADA DE PREÇO Nº 015/2022, LEIA-SE: TOMADA DE 

PREÇO Nº 010/2022.
Publicado no DIÁRIO OFICIAL DO ESTADO DA PARAÍBA na edição do dia 01 de novembro 

de 2022, pag. 51.
Cabedelo, 01 de novembro de 2022

RAMON SORRENTINO BATISTA
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Avenida Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, 
às 08:00 horas do dia 21 de Novembro de 2022, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo 
menor preço, para: Contratação de Empresa Juridica Especializada para Execução dos serviços de 
engenharia na reforma e recuperação de diversas passagens molhadas do município de Cachoeira 
dos ÍndiosPB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) (083) 99918–1772 . E-mail: cplpmcindios@gmail.com. Edital: http://
www.cachoeiradosindios.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br.

Cachoeira dos Indios - PB, 01 de Novembro de 2022
SAMARA PEREIRA DE SOUSA

Presidente da Comissão

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10012/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 10012/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE MATERIAL ELETRO ELETRÔNICO PARA AS UNIDADES DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE 
CARAÚBAS/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: GERALDO 
VIDAL DA NOBREGA ME - R$ 9.570,00; MARIA JOSE FREIRES DA SILVA DIAS - R$ 1.380,00; 
MICROTECNICA INFORMATICA LTDA - R$ 14.286,00.

Caraúbas - PB, 26 de Outubro de 2022
WARLA BRUNA BARBOSA DA COSTA

Secretária Municipal de Saúde

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10012/2022
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições da 

legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 10012/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MA-
TERIAL ELETRO ELETRÔNICO PARA AS UNIDADES DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE CARAÚBAS/
PB; ADJUDICO o seu objeto a: GERALDO VIDAL DA NOBREGA ME - R$ 9.570,00; MARIA JOSE 
FREIRES DA SILVA DIAS - R$ 1.380,00; MICROTECNICA INFORMATICA LTDA - R$ 14.286,00.

Caraúbas - PB, 25 de Outubro de 2022
SONILDO HOSTIO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS 
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10013/2022
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 10013/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE CAMAS HOSPITALARES ELÉTRICAS PARA UNIDADE DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE 
CARAÚBAS–PB; ADJUDICO o seu objeto a: ALEXANDRE R BARBOSA DA SILVA - R$ 82.080,00.

Caraúbas - PB, 25 de Outubro de 2022
SONILDO HOSTIO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAÚBAS
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

EXTRATO DE ADITIVO
CONTRATO: 60201/2021/CPL / OBJETO: 1ª PRORROGAÇÃO DO PRAZO DE VIGÊNCIA DO 

CONTRATO ORIGINAL PARA LOCAÇÃO DE VEÍCULOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE CARAÚBAS/PB / CONTRATANTE: FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE DE CARAÚBAS - PB / CONTRATADO: NEUSA REGINA BATISTA NOGUEIRA – ME – CNPJ: 
26.873.352/0001-45/ PERÍODO: 31/10/2022 A 31/08/2023 / VALOR DO ADITIVO: R38.000,00 
(TRINTA E OITO MIL REAIS) / RECURSO: TESOURO MUNICIPAL - RUBRICA:

 01.00 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
10.301.3011.3003 - MANTER A GESTÃO DAS ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
500 - Recursos não Vinculados de Impostos
3.3.90.39.01 OUTROS - SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA
600 - Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal - 

Bloco de Manutenção das Ações e Serviços Públicos de Saúde
3.3.90.39.01 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA
10.301.3011.3004 - MANTER AS ATIVIDADES DA ATENÇÃO BÁSICA - BLOCO CUSTEIO
600 - Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal - 

Bloco de Manutenção das Ações e Serviços Públicos de Saúde
3.3.90.39.01 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA
/ DATA DA ASSINATURA: 27/10/2022 / AMPARO LEGAL: LEI Nº 8.666 DE 21.06.93. ART. 57, 

INCISO II

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAÚBAS
EXTRATO DO SEGUNDO TERMO ADITIVO

CONTRATO Nº. 60502/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAÚBAS. CONTRATADO: NEUSA REGINA 

BATISTA NOGUEIRA – ME. FUNDAMENTAÇÃO: Cláusula Sétima, parágrafo único do contrato 
inicial, c/c o Art. 57, inciso II e no artigo 65, alínea “b” do inciso I, combinada com o § 1º, ambos da 
Lei n.º 8.666/93 e alterações posteriores. OBJETO DO TERMO ADITIVO: Prorrogação do prazo de 
execução dos serviços de LOCAÇÃO DE VEÍCULOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAÚBAS/PB, por 10 (dez) meses a partir de 31 de OUTUBRO 
de 2022. VALOR GLOBAL: R$ 59.990,00 (CINQUENTA E NOVE MIL E NOVECENOS E NOVENTA 
REAIS) Dotação Orçamentária:

 01.00 GABINETE DO PREFEITO 
04.121.0042.2002 MANUTENÇÃO DO GABINETE DO PREFEITO
500 . Recursos não Vinculados de Impostos
3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA
 DATA DA ASSINATURA: 27 de OUTUBRO de 2022.  

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
EXTRATO DO TERMO
DE COLABORAÇÃO

OBJETO: Seleção de uma Organização da Sociedade Civil para celebração de parceria com a 
Administração Pública Municipal, em regime de mútua cooperação, sob a égide da Lei Federal n° 
13.019/2014 e suas alterações, e Decreto Municipal n° 034/2022, através de Termo de Colaboração, 
para execução dos serviços, ações, procedimentos e atividades em saúde do SUS elencadas no 
ANEXO I deste Edital (Metas a Serem Atingidas). FUNDAMENTO LEGAL: Chamada Pública nº 
00003/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: 01.00 – Fundo Municipal de 
Saúde. 4.0100.10.122.0042.2059 – Manutenção das Atividades da Secretária Municipal de Saúde. 
3.3.90.39.01 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 01/11/2023. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00217/2022 - 01.11.22 - INSTITUTO DE 
DESENVOLVIMENTO HUMANO - R$ 6.839.993,23.

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DE CONTRATO

DE COMPRA E VENDA Nº 190/2022
Pregão Eletrônico Nº 019/2022. Contratante: Prefeitura de Coremas-PB. Contratada: AGS 

Comercio e Serviços LTDA, CNPJ: 30.712.427/0001-83. Valor total contrato: R$ 14.775,00 
(quatorze mil, setecentos e setenta e cinco reais). Objeto: Prestar o fornecimento parcelado de 
material de gráfico de uso diário, para as diversas Secretarias, conforme termo de referência. 
Forma de pagamento: 30 (trinta) dias Fonte de recurso 1: 1500.0000 Recursos não Vinculados de 
Impostos; Fonte de recurso 3: 1500.1001 Recursos não Vinculados de Impostos-MDE; Fonte de 
recurso 4: 1500.1002 Recursos não Vinculados de Impostos-ASPS; Fonte de recurso 5: 1551.0000 
Transferências de Recursos do FNDE referentes ao Programa Dinheiro Direto na Escola (PDDE); 
Fonte de recurso 6: 1569.0000 Outras Transferências de Recursos do FNDE; Fonte de recurso 7: 
1550.0000 Transferência do Salário - Educação; Fonte de recurso 8: 1570.0000 Transferências 
do Governo Federal referentes a Convênios e Instrumentos Congêneres vinculados á Educação; 
Fonte de recurso 9: 1631.0000 Transferências do Governo Federal referentes a Convênios e 
Instrumentos Congêneres vinculados á Saúde; Fonte de recurso 10: 1600.0000 Transferências 
Fundo a Fundo de Recursos do Sus provenientes do Governo Federal - Bloco de Manutenção 
das Ações e Serviços Públicos de Saúde. Dotação: QDD/2022. Prazo entrega: 05 (cinco) dias 
úteis. Vigência do contrato: Será de 01 (Um) ano. Partes: Irani A. da Silva (Pela contratante) e 
Sr. Railson Queiroz Diniz (Pela contratada).

Coremas-PB, 22 de julho de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DE CONTRATO

DE COMPRA E VENDA Nº 191/2022
Pregão Eletrônico Nº 019/2022. Contratante: Prefeitura de Coremas-PB. Contratada: Ama-

zonas Comercio De Adesivos E Brindes Ltda, Cnpj: 11.383.230/0001-01. Valor total contrato: R$ 
1.341,00 (um mil, trezentos e quarenta e um reais). Objeto Prestar o fornecimento parcelado de 
material de gráfico de uso diário, para as diversas Secretarias, conforme termo de referência. 
Forma de pagamento: 30 (trinta) dias. Fonte de recurso 1: 1500.0000 Recursos não Vinculados de 
Impostos; Fonte de recurso 3: 1500.1001 Recursos não Vinculados de Impostos-MDE; Fonte de 
recurso 4: 1500.1002 Recursos não Vinculados de Impostos-ASPS; Fonte de recurso 5: 1551.0000 
Transferências de Recursos do FNDE referentes ao Programa Dinheiro Direto na Escola (PDDE); 
Fonte de recurso 6: 1569.0000 Outras Transferências de Recursos do FNDE; Fonte de recurso 
7: 1550.0000 Transferência do Salário - Educação; Fonte de recurso 8: 1570.0000 Transferências 
do Governo Federal referentes a Convênios e Instrumentos Congêneres vinculados á Educação; 
Fonte de recurso 9: 1631.0000 Transferências do Governo Federal referentes a Convênios e Ins-
trumentos Congêneres vinculados á Saúde; Fonte de recurso 10: 1600.0000 Transferências Fundo 
a Fundo de Recursos do Sus provenientes do Governo Federal - Bloco de Manutenção das Ações 
e Serviços Públicos de Saúde. Dotação: QDD/2022. Prazo entrega: 05 (cinco) dias úteis. Vigência 
do contrato: Será de 01 (Um) ano. Partes: Irani A. da Silva (Pela contratante) e Sr. Roney Rocha 
Brum Junior (Pela contratada).

Coremas-PB, 25 de julho de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DE CONTRATO

DE COMPRA E VENDA Nº 192/2022
Pregão Eletrônico Nº 019/2022. Contratante: Prefeitura de Coremas-PB. Contratada: Deck 

Gráfica e Editora – Eireli-EPP, CNPJ: 11.461.719/0001-46. Valor total contrato: R$ 11.617,00 
(onze mil, seiscentos e dezessete reais). Objeto Prestar o fornecimento parcelado de material 
de gráfico de uso diário, para as diversas Secretarias, conforme termo de referência. Forma de 
pagamento: 30 (trinta) dias. Fonte de recurso 1: 1500.0000 Recursos não Vinculados de Impostos; 
Fonte de recurso 3: 1500.1001 Recursos não Vinculados de Impostos-MDE; Fonte de recurso 
4: 1500.1002 Recursos não Vinculados de Impostos-ASPS; Fonte de recurso 5: 1551.0000 
Transferências de Recursos do FNDE referentes ao Programa Dinheiro Direto na Escola (PDDE); 
Fonte de recurso 6: 1569.0000 Outras Transferências de Recursos do FNDE; Fonte de recurso 7: 
1550.0000 Transferência do Salário - Educação; Fonte de recurso 8: 1570.0000 Transferências 
do Governo Federal referentes a Convênios e Instrumentos Congêneres vinculados á Educação; 
Fonte de recurso 9: 1631.0000 Transferências do Governo Federal referentes a Convênios e 
Instrumentos Congêneres vinculados á Saúde; Fonte de recurso 10: 1600.0000 Transferências 
Fundo a Fundo de Recursos do Sus provenientes do Governo Federal - Bloco de Manutenção 
das Ações e Serviços Públicos de Saúde. Dotação: QDD/2022. Prazo entrega: 05 (cinco) dias 
úteis. Vigência do contrato: Será de 01 (Um) ano. Partes: Irani A. da Silva (Pela contratante) e 
Sra. Maria Natalia de Lira Silva (Pela contratada).

Coremas-PB, 22 de julho de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DE CONTRATO

DE COMPRA E VENDA Nº 196/2022
Pregão Eletrônico Nº 019/2022. Contratante: Prefeitura de Coremas-PB. Contratada: S F de 

Souza Impressos-ME, CNPJ: 20.385.922/0001-71. Valor total contrato: R$ 190.183,00 (cento e 
noventa mil, cento e oitenta e três reais). Objeto Prestar o fornecimento parcelado de material 
de gráfico de uso diário, para as diversas Secretarias, conforme termo de referência. Forma de 
pagamento: 30 (trinta) dias. Fonte de recurso 1: 1500.0000 Recursos não Vinculados de Impostos; 
Fonte de recurso 3: 1500.1001 Recursos não Vinculados de Impostos-MDE; Fonte de recurso 
4: 1500.1002 Recursos não Vinculados de Impostos-ASPS; Fonte de recurso 5: 1551.0000 
Transferências de Recursos do FNDE referentes ao Programa Dinheiro Direto na Escola (PDDE); 
Fonte de recurso 6: 1569.0000 Outras Transferências de Recursos do FNDE; Fonte de recurso 7: 
1550.0000 Transferência do Salário - Educação; Fonte de recurso 8: 1570.0000 Transferências 
do Governo Federal referentes a Convênios e Instrumentos Congêneres vinculados á Educação; 
Fonte de recurso 9: 1631.0000 Transferências do Governo Federal referentes a Convênios e 
Instrumentos Congêneres vinculados á Saúde; Fonte de recurso 10: 1600.0000 Transferências 
Fundo a Fundo de Recursos do Sus provenientes do Governo Federal - Bloco de Manutenção 
das Ações e Serviços Públicos de Saúde. Dotação: QDD/2022. Prazo entrega: 05 (cinco) dias 
úteis. Vigência do contrato: Será de 01 (Um) ano. Partes: Irani A. da Silva (Pela contratante) e 
Sr. Sandro Farias de Souza (Pela contratada).

Coremas-PB, 22 de julho de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2022
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00008/2022, para o dia 08 

de Novembro de 2022 às 08:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Manoel 
José das Neves, 42 - Centro - Coxixola - PB. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas e 
das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 3306–1057. E-mail: 
cplcoxixola@gmail.com. 

Coxixola - PB, 01 de Novembro de 2022
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
 AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2022
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00009/2022, para o dia 08 

de Novembro de 2022 às 14:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Manoel 
José das Neves, 42 - Centro - Coxixola - PB. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas e 
das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 3306–1057. E-mail: 
cplcoxixola@gmail.com. 

Coxixola - PB, 01 de Novembro de 2022
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO

Pregoeiro Oficial

CÂMARA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua da 

Matriz n.º107 – Centro – CEP: 58.289-000 - Cuité de Mamanguape – PB, às 14:00 horas do dia 05 
de dezembro de 2022, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo  TÉCNICA e PREÇO, para: 
Contratação de pessoa jurídica para prestação de serviços técnicos especializados em consultoria, 
organização e execução de concurso público para provimento de cargos efetivos dessa casa legislativa. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complemen-
tar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 996336686. Edital: www.tce.pb.gov.br e camaramunicipalcmme@gmail.com.

Cuité de Mamanguape - PB, 31 de outubro de 2022
WELLYDA ALEXANDRINO DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de medicamentos para atender as necessidades do Hospital Municipal de 
Esperança Dr. Manoel Cabral de Andrade deste município, conforme Convênio nº 057/2022 – SES–
PRC–2022/054. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00038/2022. DOTAÇÃO: Recursos 
oriundo de Convênio com Governo do Estado: Convênio nº 057/2022 – SES–PRC–2022/054 Valor R$ 
1.200.000,00 25101.10.302.5007.2950.0287.33404100.500,reservan2 11010de 202 Recursos Próprios 
do Município de Esperança – Contrapartida: Valor R$ 37.200,00 02.016–FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
02016.10.302.1018.2077 – MANUTENÇÃO DA UNIDADE HOSPITALAR E AMBULATORIAL 3.3.90.30.00.00 
MATERIAL DE CONSUMO 500 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 600. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 
00325/2022 - 24.10.22 - A. COSTA COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA 
- R$ 26.702,72; CT Nº 00326/2022 - 24.10.22 - CIRURGICA MONTEBELLO LTDA - R$ 10.637,50;; CT Nº 
00328/2022 - 24.10.22 - NNMED DISTRIBUIÇÃO IMP. E EXPORT. DE MEDICAMENTOS LTDA - EPP - R$ 
5.455,50; CT Nº 00329/2022 - 24.10.22 - DMC DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E CORRELATOS 
LTDA - R$ 1.197,00; CT Nº 00330/2022 - 24.10.22 - WILLIAM STEFANINI DE ALMEIDA - R$ 163.391,79; 
CT Nº 00331/2022 - 24.10.22 - DIST. DE MEDICAMENTOS BACKES EIRELI ME - R$ 2.308,65; CT Nº 
00333/2022 - 24.10.22 - JOSÉ NERGINO SOBREIRA (PJS DISTRIBUIDORA) - R$ 2.875,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2022
A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00003/2022, 

para o dia 23 de Novembro de 2022 às 09:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: José 
Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no referido endereço. E-mail: gadobravolicitacao@gmail.com. 

Gado Bravo - PB, 01 de Novembro de 2022
JOSE ROBERTO DA SILVA
Presidente da Comissão

IPREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2022
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A 

AMPLIAÇÃO E REFORMA DA CASA DA CRIANÇA CÍCERO FRANCISCO NO MUNICIPIO DE 
JUAZEIRINHO – PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: 
HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES - Valor: R$ 430.088,20. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Avenida Juiz Federal Genival Matias de Oliveira, 178 - Centro - Juazeirinho - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 3382–1234. E-mail: licitajuazeirinho2021@gmail.com.

Juazeirinho - PB, 25 de Outubro de 2022
SIDNEI SOARES DE MORAIS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO DE PRODUTOS DE PANIFICAÇÃO; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: PANIFICADORA BRASIL DE JUAZEIRINHO 
LTDA - R$ 57.880,00.

Juazeirinho - PB, 01 de Novembro de 2022
ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00016/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00016/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SHOW ARTÍTICO DE RENOME REGIONAL E 
NACIONAL, FELIPE AMORIM E BANDA, PARA APRESENTAÇÃO NO EVENTO DE ANIVERSÁRIO 
DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO – PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: ONE PLAY – GRAVADORA E PRODUTORA DE EVENTOS EIRELI - R$ 160.000,00.

Juazeirinho - PB, 01 de Novembro de 2022
ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00017/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00017/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SHOW ARTÍTICO DE RENOME REGIONAL, 
A BANDA BIXO BOM, PARA APRESENTAÇÃO NO EVENTO DE ANIVERSÁRIO DO MUNICÍPIO 
DE JUAZEIRINHO – PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
FERREIRA PRODUCOES, LOCACOES E SERVICOS EIRELI - R$ 7.000,00.

Juazeirinho - PB, 01 de Novembro de 2022
ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00018/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00018/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SHOW ARTÍTICO DE RENOME REGIONAL E 
NACIONAL, ADUÍLIO MENDES E BANDA, PARA APRESENTAÇÃO NO EVENTO DE ANIVERSÁRIO 
DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO – PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: ANTONIO ADUILIO RODRIGUES MENDES - R$ 60.000,00.

Juazeirinho - PB, 01 de Novembro de 2022
ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 09H30 MIN HORAS DO DIA 22 DE NO-
VEMBRO DE 2022, licitação modalidade PREGÃO PRESENCIAL, DO TIPO MENOR PREÇO, para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE LEVANTA-
MENTO PLANIALMÉTRICO GEORREFERENCIADO CADASTRAL E PRÉ–PROJETOS DE CALCULO 
GEOMETRICO DE MOCIMENTAÇÃO DE TERRA E CALCULO DE MATERIAS PARA EXECUÇÃO 
DE PAVIMENTAÇÃO DE VIAS E OBRAS DE INFRAESTRUTURA(CONSTRUÇÃO) NO MUNICIPIO 
DE JUAZEIRINHO – PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Munici-
pal nº 005-A/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
3382–1234. E-mail: licitajuazeirinho@gmail.com. Edital: www.juazeirinho.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br

Juazeirinho - PB, 01 de Novembro de 2022
ERINALDO ARÚJO SOUSA

Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 11H00 MIN HORAS DO DIA 22 DE NO-
VEMBRO DE 2022, licitação modalidade PREGÃO PRESENCIAL, DO TIPO MENOR PREÇO, para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA AQUISIÇÃO DE ÓCULOS COMPLETOS E 
POPULARES PARA DOAÇÕES JUNTO A POPULAÇÃO CARENTE COM DEFICIÊNCIA VISUAL DO 
MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Muni-
cipal nº 005-A/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
3382–1234. E-mail: licitajuazeirinho@gmail.com. Edital: www.juazeirinho.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br

Juazeirinho - PB, 01 de Novembro de 2022
ERINALDO ARÚJO SOUSA

Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça Pre-

sidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 13H30 MIN HORAS DO DIA 22 DE NOVEMBRO 
DE 2022, licitação modalidade PREGÃO PRESENCIAL, DO TIPO MENOR PREÇO, para: AQUISIÇÃO 
DE POLTRONAS PARA O AUDITÓRIO COM REBAYOMENTO SYCRONIZADO (REBATIMENTO SIN-
CRONIZADO). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 005-A/17; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3382–1234. 
E-mail: licitajuazeirinho@gmail.com. Edital: www.juazeirinho.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br

Juazeirinho - PB, 01 de Novembro de 2022
ERINALDO ARÚJO SOUSA

Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SHOW ARTÍTICO DE RENOME REGIONAL E NACIONAL, ADUÍ-
LIO MENDES E BANDA, PARA APRESENTAÇÃO NO EVENTO DE ANIVERSÁRIO DO MUNICÍPIO 
DE JUAZEIRINHO – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00018/2022. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO: 02.220 SECRETARIA 
MUNICIPAL DE CULTURA E JUVENTUDE – 13 392 0002 2047 ATIVIDADES DE APOIO AOS FES-
TEJOS TRADICIONAIS – 33.90.39 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. 
VIGÊNCIA: até 26/12/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Juazeirinho e: CT 
Nº 11201/2022 - 01.11.22 - ANTONIO ADUILIO RODRIGUES MENDES - R$ 60.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SHOW ARTÍTICO DE RENOME REGIONAL, A BANDA BIXO 
BOM, PARA APRESENTAÇÃO NO EVENTO DE ANIVERSÁRIO DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO 
– PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00017/2022. DOTAÇÃO: RECURSOS 
PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO: 02.220 SECRETARIA MUNICIPAL DE CULTURA 
E JUVENTUDE – 13 392 0002 2047 ATIVIDADES DE APOIO AOS FESTEJOS TRADICIONAIS – 
33.90.39 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Juazeirinho e: CT Nº 
11101/2022 - 01.11.22 - FERREIRA PRODUCOES, LOCACOES E SERVICOS EIRELI - R$ 7.000,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO DE PRODUTOS 
DE PANIFICAÇÃO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00029/2022. DOTAÇÃO: 
RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO: 02.060 – SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO – 02.060.12.361.0002.2032 – ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL – 02.080 
– SECRETARIA DE SAÚDE – 02.080.10.301.0002.2058 – ATIVIDADES DE ATENÇÃO BÁSICA 
– 02.080.10.302.0002.2076 – ATIVDADES DE ASSISTÊNCIA HOSPITALAR E AMBULATORIAL – 
02.090 – FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – 02.090.08.244.0006.1045 – ATIVIDADE 
DE ASSISTÊNCIA COMUNITÁRIA – 3390.30.00.00 – MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Juazeirinho 
e: CT Nº 09001/2022 - 01.11.22 - PANIFICADORA BRASIL DE JUAZEIRINHO LTDA - R$ 57.880,00.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SHOW ARTÍTICO DE RENOME REGIONAL E NACIONAL, FELI-
PE AMORIM E BANDA, PARA APRESENTAÇÃO NO EVENTO DE ANIVERSÁRIO DO MUNICÍPIO 
DE JUAZEIRINHO – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00016/2022. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO: 02.220 SECRETARIA 
MUNICIPAL DE CULTURA E JUVENTUDE – 13 392 0002 2047 ATIVIDADES DE APOIO AOS FES-
TEJOS TRADICIONAIS – 33.90.39 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Juazeirinho e: CT Nº 11001/2022 - 01.11.22 - ONE PLAY - GRAVADORA E PRODUTORA DE 
EVENTOS EIRELI - R$ 160.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCENA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2022
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Porfírio Guedes, S/N° - Gameleira - Lucena - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de Mi-
croempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: LOCAÇÃO DE MÁQUINAS/VEÍCULOS PESADOS 
INCLUINDO MOTORISTA PARA ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA DE INFRAES-
TRUTURA DO MUNICIPIO . Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 18 de Novembro de 
2022. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: cpllucena@gmail.com. Edital: www.lucena.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br.

Lucena - PB, 01 de novembro de 2022
SALETE GOMES MENDONÇA DOS SANTOS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM
RESULTADO E CONVOCAÇÃO

PARA ASSINATURA DE CONTRATO
DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 009/2022,

DA PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM/PB.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM/PB - ATRAVÉS DE SEU PREGOEIRO OFI-

CIAL, COMUNICA A TODOS OS INTERESSADOS, REFERENTE AO PROCESSO LICITATÓ-
RIO Nº 009/2022, NA MODALIDADE PREGÃO PRESENCIAL, QUE TEM COMO OBJETIVO 
A AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE LIMPEZA E HIGIENE DESTINADOS AOS 
PROGRAMAS DO FUNDO MUNICIPAL DE SAúDE, FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA 
SOCIAL, TAIS COMO, CRAS, SCFV E DEMAIS SECRETARIAS, PARA CONSUMO PREVISTO 
ATÉ O FINAL DO EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 2022, NOS TERMOS DA LEI FEDERAL Nº 
10.520, DE 17/01/2002 E APLICANDO-SE, SUBSIDIARIAMENTE, NO COUBER, A LEI 8.666, 
DE 21/06/93, COM SUAS ALTERAÇÕES POSTERIORES, QUE FOI DECLARADA VENCE-
DORA A EMPRESA: CHEERS EMPORIO COMERCIO VAREJISTA DEMINIMERCADO E 
CONVÊNIENCIA LTDA, CNPJ: 47.799.121/0001-09, SEDIADA NA RUA CANDIDO DAS LA-
RANJEIRAS, Nº20, BELA VISTA, PATOS-PB, COM VALOR FINAL DE R$ 12.211,75(DOZE MIL 
DUZENTOS E ONZE REAIS E SETENTA E CINCO CENTAVOS) POR TER APRESENTADO A 
PROPOSTA MAIS VANTAJOSA PARA A ADMINISTRAÇÃO E POR TER ATENDIDO TODOS 
OS REQUISITOS DO EDITAL E DESDE JÁ CONVOCAMOS A REFERIDA EMPRESA PARA 
DEVIDA ASSINATURA DOS RESPECTIVOS TERMOS DE CONTRATO EM ATÉ 05 (CINCO) 
DIAS ÚTEIS, A PARTIR DESTA PUBLICAÇÃO, NOS TERMOS DA LEI FEDERAL N° 8.666/93 
EM SUA REDAÇÃO FINAL.

PASSAGEM/PB, 01 DE NOVEMBRO DE 2022.
Armando Gomes Ferreira

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS
RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS: 003/2022.
O presidente da Comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições Torna Público 

para o conhecimento da população de PEDRO RÉGIS e para quem interessar que após abertura 
e análise dos envelopes de proposta de preços, em reunião ocorrida em 06 de Outubro de 2022 as 
09:15hs, chegou-se a conclusão que para atender o que determina a Lei 8.666/93 e suas alterações 
em licitação realizada na modalidade Tomada de preço do tipo menor preço GLOBAL, a empresa 
considerada vencedora foi MOURA & ANDRADE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – ME com 
valor total de R$ 286.085,06 (Duzentos e Oitenta e Seis Mil Oitenta e Cinco Reais e Seis Cen-
tavos), em segundo lugar a empresa POLYEFE CONSTRUÇÕES, LIMPEZA E CONSERVAÇÃO 
LTDA com valor total de R$ 287.973,46 (Duzentos e Oitenta e Sete Mil, Novecentos e Setenta e 
Três Reais e Quarenta e Seis Centavos) já as empresas A.S CONSTRUÇÃO EIRELI; R F SER-
VIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI; CONSTRUTORA APODI EIRELI foram consideradas 
DESCLASSIFICADAS. Maiores informações e o DETALHAMENTO do julgamento da comissão 
será obtido na sala da COPELI ou através do site https://transparencia.elmartecnologia.com.br/
Licitacao?e=201140&menu=off

Pedro Régis, 31 de Outubro de 2022.
Polyana Farias Torres

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS
RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS: 004/2022.
A presidente da Comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições Torna Pú-

blico para o conhecimento da população de Pedro Régis e para quem interessar possa que o 
resultado da análise dos envelopes de habilitação das empresas participantes da Tomada de 
Preços nº 004/2022 foi o seguinte: MOURA E ANDRADE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA 
– ME – CNPJ Nº 18.127.470/0001-86; R F SERVIÇOS DE CONSTUÇÃO CIVIL EIRELI – CNPJ: 
29.878.872/0001-39; ESTRUTURAL SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL E LOCAÇÕES 
EIRELI – CNPJ: 05.881.170/0001-46; COFEM CONSTRUÇÕES SERVIÇOS TECNOLOGIA E 
LOCAÇÕES EIRELI – EPP – CNPJ: 17.440.286/0001-29; EMPREENCIMENTOS CONSTRUÇÕES 
E COMÉRCIO DA CONSTRUÇÃO LTDA – EPP – CNPJ: 07.275.651/0001-33; CONSTRUTO-
RA APODI EIRELI – ME – CNPJ: 17.620.703/0001-15; RETA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
EIRELI – ME – CNPJ: 19.744.104/0001-39 foram consideradas HABILITADAS para a fase de 
PROPOSTA pelo cumprimento dos ditames do edital. Já as empresas, AJCL CONSTRUÇÕES 
EIRELI – CNPJ: 42.509.997/0001-50; MONTEIRO CONSTRUÇÕES – CNPJ: 47.918.526/0001-
19 foram consideradas INABILITADAS para a fase de proposta de preço por descumprimento de 
algum(s) condição(es) de habilitação exigidas nos item(s) 5 e/ou 6 do edital. Maiores informações 
e o DETALHAMENTO do julgamento da comissão será obtido na sala da COPELI ou através do 
site https://pedroregis.pb.gov.br/transparencia/licitacao

Pedro Régis, 01 de Novembro de 2022.
Polyana Farias Torres

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS
RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS: 005/2022.
A presidente da Comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições Torna Público 

para o conhecimento da população de Pedro Régis e para quem interessar possa que o resultado 
da análise dos envelopes de habilitação das empresas participantes da Tomada de Preços nº 
005/2022 foi o seguinte: ESTRUTURAL SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL E LOCAÇÕES 
EIRELI – CNPJ: 05.881.170/0001-46; ARENA CONSTRUÇÕES E LOCAÇÃO EIRELI – CNPJ: 
31.615.295/0001-34; MOURA E ANDRADE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – ME – CNPJ 
Nº 18.127.470/0001-86; CONSTRUTORA APODI EIRELI – ME – CNPJ: 17.620.703/0001-15 foram 
consideradas HABILITADAS para a fase de PROPOSTA pelo cumprimento dos ditames do edital. Já 
as empresas, D K CONSTRUÇÕES EIRELI – EPP – CNPJ: 23.916.946/0001-06; R F SERVIÇOS 
DE CONSTUÇÃO CIVIL EIRELI – CNPJ: 29.878.872/0001-39; URANO CONSTRUÇÃO CIVIL LTDA 
– CNPJ: 47.539.216/0001/93; D K CONSTRUÇÕES EIRELI – EPP – CNPJ: 23.916.946/0001-06; 
MENDONÇA E SILVA CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES LTDA – EPP – CNPJ: 31.094.999/0001-09; 
PACTO CONSTRUÇÕES EIRELI – CNPJ: 33.666.569/0001-40 foram consideradas INABILITADAS 
para a fase de proposta de preço por descumprimento de algum(s) condição(es) de habilitação 
exigidas nos item(s) 5 e/ou 6 do edital. Maiores informações e o DETALHAMENTO do julgamento 
da comissão será obtido na sala da COPELI ou através do site https://pedroregis.pb.gov.br/trans-
parencia/licitacao

Pedro Régis, 01 de Novembro de 2022.
Polyana Farias Torres

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU
EXTRATO DO TERMO DE APOSTILAMENTO

AO CONTRATO DE EXECUÇÃO DE OBRAS N° 059/2022
Tomada de Preços nº 002/2022

EXTRATO DO TERMO DE APOSTILAMENTO AO CONTRATO DE EXECUÇÃO DE OBRAS 
N° 059/2022 – Tomada de Preços n° 002/2022 - Processo Administrativo n° 2022.02.007 - Objeto: 
Contratação de empresa especializada para executar obra civil pública na pavimentação asfáltico e 
em paralelepípedos  das ruas:  Princesa Izabel, das Colinas, Das Princesas e Sônia Lima no município 
de Pitimbu. Contratada: SENTRA SERVIÇOS E EMPREENDIMENTOS LTDA. Motivo: Reajustamento 
preço INCC. Data de Assinatura: 20/10/2022 – Justificativa: Lei Federal n° 8.666/93, Art. 40, XI.

Pitimbu, 20 de Outubro de 2022.
Adelma Cristovam dos Passos

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2022
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA CIVIL PARA CONS-

TRUÇÃO DE UMA PRAÇA NA RUA PADRE INÁCIO DE ALBUQUERQUE, NO MUNICÍPIO DE 
RIACHO DE SANTO ANTONIO–PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor 
total da contratação: A. B. CONSTRUCOES EIRELI - Valor: R$ 253.201,74. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e 
suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Lici-
tação, Rua Valdecir Mineiro da Costa, S/N - Centro - Riacho de Santo Antônio - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3641–1019. E-mail: pmrsa.cpl@hotmail.com.

Riacho de Santo Antônio - PB, 01 de Novembro de 2022
HILDA LUCIA BARBOSA
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA Nº 00002/2022

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e ob-
servado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 00002/2022, que 
objetiva: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DA AGRICULTURA FAMILIAR E DO 
EMPREENDEDOR FAMILIAR RURAL EM ATENDIMENTO AO PROGRAMA NACIONAL DE 
ALIMENTAÇÃO ESCOLAR – PNAE NO MUNICÍPIO DE RIACHO DE SANTO ANTONIO–PB; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: JOSÉ 
APARECIDO DA SILVA - R$ 3.168,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 26 de Outubro de 2022
MARCELO BARBOSA FERREIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00019/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
VEÍCULO DESTINADO A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE RIACHO DE SANTO 
ANTONIO–PB, CONFORME PLANO DE TRABALHO; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: D. SILVEIRA VEICULOS LTDA - R$ 130.830,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 31 de Outubro de 2022
MARCELO BARBOSA FERREIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2022
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00019/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
VEÍCULO DESTINADO A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE RIACHO DE SANTO 
ANTONIO–PB, CONFORME PLANO DE TRABALHO; ADJUDICO o seu objeto a: D. SILVEIRA 
VEICULOS LTDA - R$ 130.830,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 27 de Outubro de 2022
HILDA LUCIA BARBOSA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DA AGRICULTURA FAMILIAR E DO EMPRE-
ENDEDOR FAMILIAR RURAL EM ATENDIMENTO AO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO 
ESCOLAR – PNAE NO MUNICÍPIO DE RIACHO DE SANTO ANTONIO–PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Chamada Pública nº 00002/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Riacho de Santo 
Antônio: 02.060 – SEC. DE EDUCAÇÃO 02060. 12.306.2004.2006 – PROGRAMA DE MERENDA 
ESCOLAR, REC. DO PNAE, REC. PROPRIOS 02060.12.361.2005.2007 – MANUTENÇÃO DAS ATI-
VIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL 02060.12.365.2009.2013 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DA EDUCAÇÃO INFANTIL 02060.12.366.2010.2014 – PROGRAMA DE EDUCAÇÃO DE JOVENS E 
ADULTOS ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.30.00.00 – MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de 
Santo Antônio e: CT Nº 00089/2022 - 26.10.22 - JOSÉ APARECIDO DA SILVA - R$ 3.168,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 01

AO CONTRATO N° 00135/2022
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2022

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: MAECIO SUERDO DE MEDEIROS, CNPJ Nº 27.252.696/0001-08. 
OBJETO: O Presente TERMO ADITIVO tem por objetivo alterar a Cláusula Terceira, letra “a” do 

Contrato Original estimado no valor R$ 265.814,40 (Duzentos e sessenta e cinco mil oitocentos e 
quatorze reais e quarenta centavos), sendo aditado o valor de R$ 63.774,20 (sessenta e três mil 
setecentos e setenta e quatro reais e vinte centavos), que equivale a um percentual aproximado 
de 23,99%, passando o valor inicial para R$ 329.588,60 (trezentos e vinte e nove mil quinhentos e 
oitenta e oito reais e sessenta centavos), visando acrescer os quantitativos dos produtos já existentes, 
o presente acréscimo está previsto na Cláusula Nona do contrato supracitado.

Dotação Orçamentária: Encontra-se estabelecida na Cláusula Segunda do Termo Aditivo 01.
FUNDAMENTO: Art. 65, inciso I da Lei 8.666/93 e alterações posteriores.
DATA DO TERMO ADITIVO: 27 de outubro de 2022.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA, OBRAS E SERVIÇOS PÚBLICOS

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇO N° 011/2022

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 152/2022
O SECRETÁRIO DE INFRAESTRUTURA, OBRAS E SERVIÇOS PÚBLICOS DO MUNICÍPIO 

DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais, e CONSIDERANDO 
a deliberação da Comissão Permanente de Licitação - CPL/PMSR, no procedimento referente à 
TOMADA DE PREÇO Nº 011/2022 - CPL/PMSR; CONSIDERANDO a inexistência de qualquer 
vício ou irregularidade, resolve:

I - HOMOLOGAR o resultado da TOMADA DE PREÇO Nº 011/2022, PROCESSO ADMINISTRA-
TIVO Nº 152/2022 - PMSR, que tem por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA, PARA OBRA 
DE REFORMA E REQUALIFICAÇÃO DA PRAÇA DO BOA VISTA, NO BAIRRO DE BOA VISTA, 
NO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB, pelo menor preço global, a empresa a seguir relacionada 
com o respectivo valor: 

VSMA SERVIÇOS DE ENGENHARIA EIRELI, CNPJ: 27.114.499/0001-14 - Valor Global de R$ 
512.587,81 (QUINHENTOS E DOZE MIL, QUINHENTOS E OITENTA E SETE REAIS E OITENTA 
E UM CENTAVOS);

II - ADJUDICAR pelo menor preço global a empresa VSMA SERVIÇOS DE ENGENHARIA 
EIRELI, CNPJ: 27.114.499/0001-14 a execução dos serviços, conforme disposto no objeto do 
presente processo licitatório;

III - DETERMINAR ao setor competente a convocação do proponente vencedor para assinatura 
do contrato, nos termos da legislação pátria vigente.

Santa Rita/PB, 01 de novembro de 2022.
KLELYSON KEYLLER BATISTA LEITE

SECRETÁRIO MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA, OBRAS E SERVIÇOS PÚBLICOS

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA, OBRAS E SERVIÇOS PÚBLICOS

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇO N° 012/2022

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 153/2022
O SECRETÁRIO DE INFRAESTRUTURA, OBRAS E SERVIÇOS PÚBLICOS DO MUNICÍPIO DE 

SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais, e CONSIDERANDO a deliberação 
da Comissão Permanente de Licitação - CPL/PMSR, no procedimento referente à TOMADA DE PREÇO 
Nº 012/2022 - CPL/PMSR; CONSIDERANDO a inexistência de qualquer vício ou irregularidade, resolve:

I - HOMOLOGAR o resultado da TOMADA DE PREÇO Nº 012/2022, PROCESSO ADMINISTRA-
TIVO Nº 153/2022 - PMSR, que tem por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA, PARA REFORMA 
E REQUALIFICAÇÃO DA PRAÇA JOÃO RAPOSO EM VÁRZEA NOVA, NO MUNICÍPIO DE SANTA 
RITA, PB, pelo menor preço global, a empresa a seguir relacionada com o respectivo valor: 

VSMA SERVIÇOS DE ENGENHARIA EIRELI, CNPJ: 27.114.499/0001-14 - Valor Global de 
R$ 339.640,41 (TREZENTOS E TRINTA E NOVE MIL, SEISCENTOS E QUARENTA REAIS E 
QUARENTA E UM CENTAVOS);

II - ADJUDICAR pelo menor preço global a empresa VSMA SERVIÇOS DE ENGENHARIA 
EIRELI, CNPJ: 27.114.499/0001-14 a execução dos serviços, conforme disposto no objeto do 
presente processo licitatório;

III - DETERMINAR ao setor competente a convocação do proponente vencedor para assinatura 
do contrato, nos termos da legislação pátria vigente.

Santa Rita/PB, 01 de novembro de 2022.
KLELYSON KEYLLER BATISTA LEITE

SECRETÁRIO MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA, OBRAS E SERVIÇOS PÚBLICOS

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2022
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00012/2022, para o dia 07 de 

Novembro de 2022 às 10:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Orcine Fernandes, 
S/Nº - Centro - Sapé - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. E-mail: cplsape1@gmail.com.

Sapé - PB, 01 de Novembro de 2022
WELLYSON DO NASCIMENTO ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00013/2022, que objetiva: Aquisição parcelada 
de refeições, para atender as demandas das diversas secretarias deste município e prestação de 
serviços de BUFFET; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: LUCIENE 
CONCEIÇÃO DOS SANTOS SILVA – ME - R$ 142.500,00.

Serra da Raiz - PB, 01 de Novembro de 2022.
LUIZ GONZAGA BEZERRA DUARTE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Largo da 

Matriz, 60 - Centro - Serra da Raiz-PB, às 09:00 horas do dia 16 de Novembro de 2022, licitação modalidade 
Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Equipamentos médico hospitalar, destinados as 
Unidades Básicas de Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 
04/11; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 07:00 as 11:00 horas e de 13:00 as 16:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
cplserradaraiz@hotmail.com. Edital: www.serradaraiz.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Serra da Raiz - PB, 01 de novembro de 2022
ADRIANO DE MELO FERREIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
EXTRATO DE CONTRATO

Objeto: Aquisição parcelada de refeições, para atender as demandas das diversas secretarias deste mu-
nicípio e prestação de serviços de BUFFET. Fundamento Legal: Pregão Presencial nº 00013/2022. Dotação: 
Recursos Próprios do Município de Serra da Raiz: (Recursos Próprios: FPM/ICMS/FUS/FMAS) Dotação 
Orçamentária: 02010 – 04.122.0002.2068 – 3.3.90.36.23.00 / 02020 – 04.123.0002.2003 – 3.3.90.36.23.00 
/ 02030 – 08.122.0002.2004 – 3.3.90.36.23.00 / 02040 – 10.301.0009.2013 – 3.3.90.36.23.00 / 02050 – 
12.361.0013.2025 – 3.3.90.39.99.00 / 02090 – 13.392.0018.2045 – 3.3.90.39.99.00. Vigência: até o final 
do exercício financeiro de 2022. Partes Contratantes: Prefeitura Municipal de Serra da Raíz e: CT Nº 
00085/2022 - 01.11.22 - LUCIENE CONCEIÇÃO DOS SANTOS SILVA - ME - R$ 142.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
RESULTADO DO JULGAMENTO DO RECURSO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2022
Objeto: Contratação de empresa do ramo pertinente para Fornecimento e Instalação de 10 

kits fotovoltaicos, para implantação de sistema de produção de energia solar nas escolas da 
Rede Pública Municipal da Educação deste Município de Solânea/PB. O Pregoeiro da Prefeitura 
de Solânea/PB, torna público o resultado do Recurso interposto pela Empresa LUZ  SOLAR DO 
SERTÃO  COMERCIO E IMPORTAÇÃO DE EQUIPAMENTOS FOTOVOLTAICO LTDA, interposta 
contra o resultado da habilitação, o qual não foi acatado, sendo mantida a decisão que considerou 
habilitada e vencedora do  certame a empresa: LIVE ENGENHARIA COMERCIO DE MATERIAL 
ELETRICO E SERVICOS DE ENGENHARIA LTDA - Valor: R$ 627.700,00.

Solânea - PB, 01 de Novembro de 2022
JUSCELINO SOARES DA SILVA

 Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00056/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00056/2022, que objetiva: Aquisição de Material 
Elétrico para iluminação natalina da Praça 26 de Novembro e outras praças, para as festividades 
natalinas desta cidade; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: C2I2 
COMERCIO DE MATERIAIS ELETRICOS LTDA. - R$ 35.670,00; MEGALUX MATERIAL ELETRICO 
LTDA - R$ 11.541,00.

Solânea - PB, 31 de Outubro de 2022
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de Material Elétrico para iluminação natalina da Praça 26 de Novembro e ou-
tras praças, para as festividades natalinas desta cidade. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00056/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Solânea: 09.00 – SECRETARIA DA 
INDUSTRIA, COMERCIO E TURISMO – 13.392.2021.2074(15001000). ELEMENTO DE DESPESA: 
3.3.90.30.99 – MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Solânea e: CT Nº 00251/2022 - 01.11.22 - C2I2 
COMERCIO DE MATERIAIS ELETRICOS LTDA. - R$ 35.670,00; CT Nº 00252/2022 - 01.11.22 - 
MEGALUX MATERIAL ELETRICO LTDA - R$ 11.541,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA 
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 16/2022
OBJETO: Contratação de empresa especializada, cujo critério de seleção da proposta mais 

vantajosa será a de menor preço global, para execução de pavimentação asfáltica em CBUQ, em 
diversas ruas do Município de Sousa/PB, conforme Plano de Ação 09032021-009256, discriminados 
e quantificados nos anexos do edital.

RECEBIMENTO DOS ENVELOPES: 02 DE DEZEMBRO DE 2022 AS 10H00MIN HORAS 
LOCAL DE ABERTURA: Sala de reuniões da Prefeitura Municipal de Sousa, Rua Cel. José 

Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB.
INFORMAÇÕES COMPLEMENTARES: Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital na 

sala da CPL, no horário de expediente das 08h00min ás 12h00min horas, em todos os dias úteis no 
endereço supracitado, através do e-mail cplsousa2017@yahoo.com, ou pelos sites: sousa.pb.gov.
br portaldatransparencia.publicsoft.com.br/sistemas/ContabilidadePublica/views

tce.pb.gov.br https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf
SOUSA, 01 de novembro de 2022.

JOÃO BOSCO DE QUEIROGA JÚNIOR
PRESIDENTE DA CPL

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA – CAGEPA
CNPJ 09.123.654/0001- 87

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
3ª ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - AGE 2022

Ficam os senhores acionistas convocados, a se reunirem em assembleia geral ordinária, a 
ser realizada no dia 10/11/2022, às 17:00 horas, na sede da Companhia, situada na Av. Feliciano 
Cirne n° 220, nesta Capital, para na forma do Artigo 17 do Estatuto Social, deliberarem sobre a 
seguinte ordem do dia:

1. Alteração do Estatuto Social da Companhia. 
2. Eleição de membro titular e suplente do Conselho Fiscal da Companhia;
3. Outros assuntos de interesse dos acionistas.
Os documentos relativos à matéria a ser discutida encontram-se à disposição dos acionistas, na 

sede da Companhia, em conformidade com o artigo 135, §3º da Lei 6.404/1976.
João Pessoa, 01 de novembro de 2022

LÚCIO LANDIM BATISTA DA COSTA 
Presidente do Conselho de Administração

CONCORRÊNCIA Nº 28/2022
Registro CGE Nº 22-02002-9

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, comu-
nica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 28/2022 (Obras de Implantação e Pavimentação do 
Acesso ao Distrito do Melo,  trecho Entr. BR-104/Distrito do / Cuité -PB ,com  3,29 km de extensão.), 
que após análise detalhada nas documentações, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação 
em epígrafe, considera habilitadas as Empresas: ENGECAL COMÉRCIO E CONSTRUÇÃO LTDA  
e  CLPT CONSTRUTORA EIRELI

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação no protocolo 
do DER/PB 

João Pessoa, 01 de novembro de 2022.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

CONCORRÊNCIA Nº 29/2022
Registro CGE Nº 22-01993-6

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, co-
munica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 29/2022 (Obras de Pavimentação Asfáltica das 
Travessias Urbanas nas cidades de Alcantil, Aroeiras, Boa Ventura, Condado, Coxixola, Cuité de 
Mamanguape, Passagem, Diamante, Duas Estradas, Fagundes, Gurjão, Imaculada, Mamanguape, 
Prata, Remígio e Sertãozinho, aproximadamente com 30,69 km.), que após análise detalhada 
nas documentações, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, considera 
habilitadas as Empresas: CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA , CONSTRUTORA ROCHA 
CAVALCANTE LTDA, COSAMPA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA e MAC MESQUITA AN-
DRADE CONSTRUÇÕES LTDA

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação no protocolo 
do DER/PB 

João Pessoa, 01 de novembro de 2022.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS
DE PATOS E REGIÃO 

CNPJ: 11.985.967/0001-96 - COD. SINDICAL 006.221.88093-0
Praça Getúlio Vargas, Nº 86, Bairro Centro, CEP 58.700-230, Patos (PB)

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Patos e Região, 

inscrito no CNPJ sob o no 11.985.967/0001-96, registro sindical no 006.221.88093-3, por 
sua presidente ao final assinada, CONVOCA todos os filiados quites e em condições de 
votar, funcionários de BANCOS PÚBLICOS (Banco do Brasil, BNB e CEF) e BANCOS PRI-
VADOS (Bradesco, Santander e Itaú), da base territorial deste sindicato, composta pelos 
municípios de PATOS, PIANCÓ, SANTA LUZIA, SÃO MAMEDE e TEIXEIRA, no Estado 
da Paraíba para participarem da Assembleia Geral Ordinária, que se realizará de forma 
VIRTUAL REMOTA, das08h00 às 18h00 do dia 10/11/2022, na forma disposta no site www.
bancariospatospb.com.br e rede social whatsapp dos filiados aptos à votar, para discussão 
da seguinte PAUTA:LEITURA, ANÁLISE E APROVAÇÃO DA PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA 
PARA O EXERCÍCIO 2023, juntamente com o PARECER DO CONSELHO FISCAL.  Patos 
(PB), 01 de novembro de 2022.Andréa Carla Gomes Gouveia Souto Gurgel –Presidente 
- CPF: 495.795.684-72

BRUNO MONTENEGRO PIRES BEZERRA, CPF: 052.930.974-23 com endereçona Rua Rita 
de Alencar Carvalho Luna, N º100, Apt-1502, Brisamar, Edf. Jardim Imperial, Joao Pessoa 
– PB. Vem por meio deste, solicitar que torne público a SEMAPA – Secretaria de Meio Am-
biente Pesca e Aquicultura a Licença previa e a Licença de Instalação da Obra Residencial 
unifamiliar, localizado na BR-230, KM-10, Condomínio Alamoana, QD-10, LT-131, Amazônia 
Park, Cabedelo-PB.

TAJY CONTRUCOES, INCORPORACOES E ENGENHARIA LTDA, CNPJ 39.434.867/0001-90, 
torna público que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de 
Cabedelo a LICENÇA AMBIENTAL PRÉVIA (CONSTRUÇÃO CIVIL) para CONSTRUÇÃO DE 
EDIFICIO RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR EM ESTRUTURA MISTA DE CONCRETO ARMADO E 
ALVENARIA ESTRUTURAL situado na Rua Professor Salatiel Fernandes de Medeiros, S/N, lote 
22, Quadra G,Lot. Recanto do Poço, Município de Cabedelo-PB.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Instalação. Para a atividade de Pavimentação Asfáltica do Acesso 
de Jacaraú a Pedro Régis. UF: PB. Processo: 2022-004062/TEC/LI-8653.


	1 - Primeiro
	Pag 1
	Pag 2
	Pag 3
	Pag 4

	2 - Paraiba
	Pag 5
	Pag 6
	Pag 7
	Pag 8

	3 - Cultura
	Pag 9
	Pag 10
	Pag 11
	Pag 12

	4 - Politicas
	Pag 13
	Pag 14
	Pag 15
	Pag 16

	5 - Economia
	Pag 17
	Pag 18
	Pag 19
	Pag 20

	6 - Esportes
	Pag 21
	Pag 22
	Pag 23
	Pag 24

	7 - Publicidades

		2022-11-01T22:19:17-0300
	EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICACAO S A EPC:09366790000106




